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ФИНАНСЫ ЦБ лишил 
лицензий еще три банка

Поражение 
легких денег

Александра Воздвиженская

БАНК России отозвал лицензии у трех кредитных орга-
низаций: Дил-банка, Коммерческого банка развития 
(КБР банк) и «Ренессанс». Последний, обращаем внима-
ние,  не имеет отношения к банку «Ренессанс Кредит». 

Лишенная лицензий «тройка» является участником 
системы страхования вкладов, что дает право гражданам 
и индивидуальным предпринимателям, открывшим там 
депозит, получить компенсацию до 1,4 миллиона рублей.

В этот раз банки, попавшие под увольнение, вели высо-
корискованную политику. КБР банк не смог адекватно 
оценить принятые на себя риски и был заподозрен в нару-
шении «антиотмывочного» законодательства. К 1 сентя-
бря он занимал 587-е место в банковской системе РФ. 
Банк «Ренессанс» уличили в проведении сомнительных 
операций. Кредитная организация переводила деньги за 
границу, оперируя крупными суммами. Она стояла на 
261-м месте рейтинга. Дил-банк, среди прочего, разме-
щал средства учреждения в низкокачественные активы, 
также был вовлечен в проведение сомнительных опера-
ций и выводил средства за границу. На 1 сентября 2015 
года он стоял выше КБР банка и «Ренессанса» — на 213-й 
строчке с активами до 15,5 миллиарда рублей. По дан-
ным системы «БИР Аналитик», в начале осени 
кредитная организация полностью утратила 
собственные средства.
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ТОЛЬКО В «РГ» В 2016 году должен начаться диалог с Евросоюзом о едином экономическом 
пространстве от Атлантического до Тихого океана

Умных кризис сближает
Игорь Зубков, 
Алексей Савин

Н
есмотря на натянутые от-
ношения России и Запада, 
со следующего года Евра-

зийская экономическая комис-
сия (ЕЭК) может впервые начать 
прямой диалог с правительством 
объединенной Европы — Евроко-
миссией. Конечная цель сотруд-
ничества — общее экономическое 
пространство от Атлантического 
до Тихого океана. К этому два 
объединения сейчас готовы даже 
лучше, чем до украинского кри-
зиса. 

Об этом «Российской газете» 
рассказал председатель Колле-
гии Евразийской экономической 
комиссии Виктор Христенко. Он 
убежден, что экономические 
трудности умных только сближа-
ют. 

Рассказал Виктор Христенко 
и чем закончились дебаты по 
снижению порога беспошлинной 
интернет-торговли, и когда у 
стран Союза может появиться 
общая валюта, а также о том, чем  
Евразийский союз отличается от 
СССР.  

ЕЭК обсуждала ужесточение 

правил международной интер-
нет-торговли — введение сбора в 
15 евро с каждой входящей по-
сылки дороже 22 евро. Правда 

ли, что эта идея была делом ва-
ших рук, Виктор Борисович? И 
каковы ее перспективы?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Инициатором 

снижения порога беспошлинной 
интернет-торговли была Россия, 
не Евразийская экономическая 
комиссия. 

Сейчас он в России и Казахс-
тане составляет 1000 евро, су-
щественно ниже этот барьер в 
Белоруссии. Разные цифры пред-
лагались и обсуждались, но ос-
мысленным это решение может 
быть только в том случае, если 
эта норма станет единой для 
всех стран Союза. 

Если она дифференцирована, 
то все нормальные люди, естест-
венно, этим будут пользоваться — 
посылки пойдут через ту страну, 

где уровень беспошлинного вво-
за выше. Вопрос этот ЕЭК обсу-
ждала не единожды, но к консен-
сусу, а это решение требует 
именно консенсуса, не пришли. 
Поэтому пока сохраняется ста-
тус-кво. 

Есть риск реализации этой 
инициативы на национальном 
уровне, но это ни к чему бы не 
привело, кроме искаженной 
картинки движения тех же са-
мых потоков и творчества на-
родных масс. Чем, как демон-
стрирует наша исто-
рия, мы прекрасно вла-
деем. 

КОШЕЛЕК Нотариусы 
компенсируют свои 
просчеты рублем

Нотариус 
заплатит 
за ошибку

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная палата России провела 
большой анализ практики, когда и как нотариусы платят 
компенсации за свои ошибки. Выяснилось, что суммы 
компенсаций колеблются от нескольких десятков тысяч 
рублей до пяти миллионов. Но общее число ошибок неве-
лико.

Такие данные были собраны в страховых компаниях, 
где застрахованы нотариусы. В целом процент ошибок 
невелик, сотая или тысячная доля процентов. Но почти 
за каждым таким случаем беда человека. А в беде бросать 
никого нельзя.

«За пять лет нотариусам, застрахованным у нас, было 
предъявлено свыше 55 требований о возмещении вреда 
на общую сумму более 20 млн рублей, — сообщили в 
крупнейшей страховой фирме. — Ситуации и финансо-
вые последствия были совершенно разными: от несколь-
ких десятков тысяч рублей за неправильно составлен-
ную доверенность до 5 млн рублей за ошибки, допущен-
ные при оформлении сделок по купле-продаже кварти-
ры».

Самая частая ошибка при продаже квартиры: «гряз-
ная» доверенность. Ее предъявляют, допустим, от имени 
хозяина квартиры, да вот загвоздка, сам хозяин про нее 
может и не знать, и санкции на продажу жилья давать не 
собирался.

В одном из таких примеров ВРИО нотариуса заверил 
доверенность якобы от владельца квартиры на право 
продажи квартиры. На основании этого документа квар-
тира была продана. Владелец же квартиры о том, что его 
метры ищут нового хозяина, не знал. А когда узнал, то 
возмутился. В итоге судом доверенность была признана 
ничтожной, квартиру хозяину вернули. После того, как 
хозяин вернул себе квартиру, конечный, а точ-
нее сказать крайний, покупатель обратился к 
нотариусу с иском о взыскании убытков. 

Каких машин лишатся
после Нового года 
чиновники 
и губернаторы
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Австралийский доллар  50,6388
Азербайджанский манат  66,9186
Армянский драм**  14,4942
Белорусский рубль****  38,3216
Болгарский лев  39,3502
Бразильский реал  18,1285

Венгерский форинт**  24,3155
Вон Республики Корея***  59,2821
Датская крона  10,3163
Доллар США  70,2244
Евро  76,9659
Индийская рупия*  10,4844

Казахстанский тенге**  21,1921
Канадский доллар  51,2288
Киргизский сом**  92,3823
Китайский юань  10,8717
Молдавский лей*  35,4848
Новый туркменский манат  20,6542

Норвежская крона*  81,1346
Польский злотый  17,6665
Румынский лей  17,0477
СДР  97,7517
Сингапурский доллар  49,8222
Таджикский сомони  10,5919

Турецкая лира  23,7718
Узбекский сум***  25,6950
Украинская гривна*  29,5682
Фунт стерлингов  106,5093
Чешская крона*  28,4828
Шведская крона*  82,4540

Швейцарский франк  71,2360
Южноафриканский рэнд*  46,5636
Японская иена**  57,8955

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.12.15 
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Акцент

 Мы сегодня готовы к созда-
нию общего экономического 
пространства с ЕС даже 
лучше, чем 10—15 лет назад

Событие  Владимир Путин подвел итоги Года литературы и открыл Год кино

Кинороман
Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
ч е р а ш н и й  в е ч е р  в 
Санкт-Петербурге пре-
зидент посвятил куль-
турной программе: 
принял участие в цере-

монии закрытия Года литерату-
ры и открытия Года кино, кото-
рая прошла на новой сцене Мари-
инского театра. Перед этим он 
выступил в Эрмитаже на IV Ме-
ждународном культурном фору-
ме, посвященном 70-летию ЮНЕ-
СКО.

Ценность Санкт-Петербурга 
как одной из жемчужин Всемир-
ного культурного наследия нео-
спорима, отметил Владимир Пу-
тин. Северная столица знамени-
та не только великолепной архи-
тектурой и богатейшим художе-
ственным достоянием. «Это го-
род грандиозной судьбы, на 
долю которого выпали и триум-
фы, и тяжелейшие испытания. 
Он помнит величайшую силу 
духа его жителей в годы Второй 
мировой войны и сам является 
символом победы жизни над 
смертью, торжества человече-
ского достоинства над варварст-
вом, над жестокостью», — сказал 
он.

«Здесь с особой силой чувст-
вуется значимость миссии ЮНЕ-
СКО: объединение мира ради со-
хранения и развития человека, 
ради продвижения ценностей гу-
манизма и просвещения», — под-
черкнул глава государства.

Для России все эти процессы 
принципиально важны. «Наша 
страна исторически строилась 
как цивилизация, в которой каж-
дый народ сохранял свою этно-
культурную идентичность. Этим 
опытом, опытом взаимодейст-
вия традиций, языков, культур 
мы открыто и доброжелательно 
готовы делиться с миром и од-
новременно стремимся учиты-
вать, обогащать свою собствен-
ную жизнь лучшими достижени-

ями человечества», — заметил 
президент.

Подводя итоги Года литера-
туры в Мариинском театре, Пу-
тин отметил присутствие в зале 
выдающихся деятелей культу-
ры, искусства, талантливых лю-
дей, в том числе «звездных» за-
рубежных гостей: «Такая кон-
центрация уникальных дарова-
ний, вдохновения, интеллекта, 

подвижничества, мастерства 
создают особую атмосферу, на-
полняет светом духовности, до-
бра, совершенства и творческой 
щедрости». «Это те вершины, 
которые именно культура от-
крывает человечеству», — счита-
ет он.

«Мы даем старт Году кино и 
подводим итоги Года литерату-
ры, — объявил глава государства. 

— Он действительно прошел с 
большим успехом». «Конечно, за 
такой короткий период невоз-
можно в полном объеме решить 
задачи повышения качества пре-
подавания русского языка, лите-
ратуры, развития в школе худо-
жественного перевода, в том чи-
сле с языков народов России, 
чего нам явно сегодня не хватает 
и в жизни, и в школе, и в высшей 

школе. Невозможно за это ко-
роткое время повысить интерес 
молодежи к чтению, к хорошей 
книге», — сказал он.

«Но мы многое сделали и обя-
зательно будем продолжать ра-
ботать по этим направлениям и 
за пределами Года литературы», 
— заверил президент, процитиро-
вав слова Наталии Солженицы-
ной на церемонии вручения го-

снаград в Кремле: «Год культуры 
в России вообще никогда не дол-
жен заканчиваться». «Это абсо-
лютно точно, будем как раз к это-
му стремиться. Имел в виду Год 
литературы, но главное, что мы 
убедились: эти темы ин-
тересуют, волнуют лю-
дей», — пояснил он.

Владимир Путин: Год литературы 
прошел с большим успехом. 
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
запретил наказывать 
пьяных водителей только 
за присутствие в авто

Вовремя 
остановиться

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России по сути защитил всех автомо-
билистов страны от необоснованных обвинений в пьян-
стве за рулем, когда машина стояла на месте. Сотрудни-
ки ГАИ каждый раз должны доказывать, что выпивший 
человек управлял машиной, а не просто сидел в машине. 
Неподсуден и ремонт авто подвыпившим хозяином.

Важные разъяснения прозвучали в курьезном на пер-
вый взгляд деле. Жителя Нижнего Тагила гражданина О. 
оштрафовали и лишили прав за то, что он отказался 
пройти проверку на алкоголь, когда занимался ремон-
том своего самосвала. Автомобиль, к слову, был не на 
ходу. Сотрудники ГАИ не смогли даже оттранспортиро-
вать его на спецстоянку. Однако это не помешало им 
предъявить претензии человеку.

Подобных дел немало. Проблемы возникали у нетрез-
вых людей, просто спавших в авто на обочине или курив-
ших в салоне возле дома. В итоге дело доходит до абсурда. 
А все из-за того, что 
инспектора забыва-
ют главное правило: 
прежде чем наказать 
выпившего челове-
ка, надо доказать, 
что он управлял ав-
томобилем. Просто 
сидеть в машине под 
градусом — не нару-
шение. 

Все происходило, 
судя по всему, на 
свежем воздухе, ря-
дом отдыхали люди. 
Что-то им не понравилось в поведении автомеханика, и 
они вызвали ГАИ. Приехавшему наряду соседи объясни-
ли, мол, человек не просто крутится возле машины, но 
постоянно садится в кабину, включает мотор и газует. И 
якобы даже проехал 5 метров задним ходом. 

Вот эти мифические «5 метров» и поставили автомоби-
листу в вину. Гражданину О. предложили пройти медосви-
детельствование на алкоголь. Человек отказался, мол, с ка-
кой стати? И был полностью прав. Но правота не спасла его 
от неприятностей. На него оформили протокол за «невы-
полнение водителем транспортного средства законного 
требования о прохождении медицинского освидетельство-
вания на состояние опьянения». А это автоматическое ли-
шение прав вне зависимости от того, пил ты или нет.

Нижестоящие суды, рассмотрев дело, оштрафовали 
человека на 30 тысяч рублей и на полтора года разжало-
вали его в пешеходы. Ни одна нижестоящая инстанция не 
обратила внимание, что самосвал вообще не мог дви-
гаться своим ходом: у него была снята корзина сцепле-
ния. Как на машине с отсутствующим сцеплением можно 
включить заднюю передачу, и проехать хотя бы метр, 
пусть объяснят те, кто составлял протокол.

Как выяснилось в Верховном суде, сами инспектора 
не видели, как самосвал ездил без сцепления. А «картин-
ку» записали со слов свидетелей. «Из показаний инспек-
торов ДПС также следует, что О. был в рабочей одежде, 
ремонтировал машины, факт управления транспортным 
средством отрицал», говорится в постановлении Верхов-
ного суда России. Более того, мировой судья из Нижнего 
Тагила не взял даже официальную выписку о показаниях 
прибора ГЛОНАСС, установленного на автомобиле. Со-
гласно справке, в указанный период движение на авто-
мобиле не осуществлялось, расход топлива составил 0. 
Время в движении: 00:00:00. Пробег по навигации: 0. Ка-
кие могут быть вопросы? Все вопросы снял Верховный 
суд. Он отменил решения нижестоящих судов и вернул 
человеку права. Возиться с машиной, будучи нетрезвым, 
никакое не нарушение. Даже просто сидеть в машине 
подшофе допустимо, пока человек не взялся за руль и не 
тронулся с места. Поэтому лишать прав человек без до-
казательств, что авто двигалось, нельзя.

Поражение 
легких денег

«Ренессанс» был зарегистрирован в России в 
1992 году, в 2005-м вошел в систему страхова-
ния вкладов. КБР банк и Дил-банк — более моло-

дые организации, зарегистрировались в 2001 году, спу-
стя несколько лет также стали участниками страховой 
системы. Все игроки предоставляли почти полный 
спектр услуг — от кредитов до пенсионных программ и 
зарплатных проектов. Дил-банк работал в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Перми и Воронеже, 
КБР банк — в столице и Нижнем Новгороде, «Ренессанс» 
в основном охватывал Москву и область, а также Север-
ную столицу и Уфу.

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) сообщило, 
что выплаты компенсаций вкладчикам этих банков на-
чнутся до 28 декабря. Заявления от клиентов АСВ будет 
принимать в течение всего периода ликвидации банка, 
который, как правило, составляет не более 31 месяца.

По данным Банка России, список кредитных органи-
заций, зарегистрированных в РФ, изначально насчиты-
вал 1024 юрлица. По состоянию на 11 декабря 2015 года, 
мегарегулятор отозвал лицензии у 284 банков, не считая 
свежую «тройку». Аналогичные меры были предприня-
ты в отношении 74 небанковских кредитных организа-
ций (НКО), аннулирована лицензия — у двух учреждений. 
Итого к 14 декабря в РФ работают 661 банк и НКО.

Большая часть претензий ЦБ к участникам рынка в 
2015 году сводилась к нарушению «антиотмывочного» 
законодательства. Сейчас ЦБ изучает предложение бан-
киров, которое предполагает, что отзыв лицензии при 
подозрении на нарушение этого закона должен происхо-
дить через суд. Однако эта идея — не панацея, а, скорее, 
псевдолекарство, от которого ситуация в банковской 
сфере вряд ли выправится, считает вице-президент Ассо-
циации региональных банков Олег Иванов.

«Сегодня система, по которой действует ЦБ, наиболее 
разумная. Включение суда в эту цепочку приведет к 
тому, что все клиенты банка выведут оттуда свои средст-
ва за пять дней, которые отводятся суду на рассмотрение 
заявления, — предостерегает эксперт. — Чтобы озвучен-
ная идея имела экономический смысл, нужно продумать 
сверхсрочную процедуру. Например, ЦБ подает заявле-
ние в суд, представители регулятора и банка в течение 
этого же дня приезжают на судебное заседание и доказы-
вают свою невиновность. Но в силу бюрократических 
проволочек даже такой сценарий представить трудно».

Сколько банков лишатся лицензий в 2016 году 
www.rg.ru/art/1197769

Проблемы возника-
ли у нетрезвых 
людей, просто спав-
ших в авто на обочи-
не или куривших 
в салоне возле дома
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин отметил огромную работу Конституционного суда

Чрезвычайно важно
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В
чера в Санкт-Петербурге 
президент лично поздравил 
судей КС с Днем Конститу-

ции, который отмечался в России 
12 декабря.

«Мы по традиции с вами 
встречаемся по случаю Дня Кон-
ституции. Уже 22 года назад 
была принята Конституция, а на 
следующий год мы отмечаем 
25-летие Конституционного 
суда», — заметил Владимир Пу-
тин. «Мне нет необходимости 
еще раз говорить о важности 

этого института, — считает он. — 
На том, как вы работаете, как 
трактуете Конституцию, стро-
ится все здание российского за-
конодательства, это чрезвычай-
но важная вещь».

«По-моему, 33 дела вы рас-
смотрели за текущий год, так что 
работа большая, — продолжил 
глава государства. — Кроме всего 
прочего, вы еще перешли на элек-
тронные заявки для рассмотре-
ния, совершенствуетесь, идете в 
ногу со временем, это открывает 
дополнительный доступ к воз-
можностям Конституционного 
суда для граждан страны».

«И весьма важная вещь — это 
решение законодателей России о 
праве Конституционного суда 
принимать соответствующее ре-

шение по поводу деятельности 
ЕСПЧ в части, касающейся Рос-
сии, российского законодатель-
ства», — оценил президент. «Здесь 
мы ничего нового не придумали, 
многие европейские страны 
идут, по сути, по тому же пути», — 
сравнил он.

«И очень приятно было услы-
шать и узнать, что вы провели 
встречу с коллегами из Европей-
ского суда по правам человека, 
конференцию», — заметил Путин, 
предложив рассказать, как она 
прошла, что обсуждалось и к ка-
ким общим решениям пришли в 
ходе этой работы.

Количество жалоб в Консти-
туционный суд стабилизирова-
лось на уровне 14,5 тысячи в год, 
в основном они связаны с правом 
собственности. А с точки зрения 
политических прав число заявок 
занимает одно из последних мест. 
«И не потому, что мы отказыва-
ем, — это статистика поступаю-
щих жалоб», — пояснил председа-
тель КС Валерий Зорькин.

«Все говорят: Страсбург зава-
лен нашими жалобами, — продол-
жил Зорькин. — Да был, но наша 
судебная система стала гораздо 

лучше работать». В 2014 году в 
Европейский суд было прислано 
10 тысяч жалоб из России. «Боль-
ше было из Италии и почти столь-
ко же — из Турции», — сравнил он. 
А если считать по количеству на-
селения, то Россия на 24-м месте 
по жалобам.

Председатель КС возмутился 
высказываниями одного депута-
та, что суд якобы работает «по 
указке Кремля». В таком случае 
штат администрации президента 
пришлось бы увеличить в не-
сколько раз, сказал он.

Зорькин опроверг утвержде-
ния, что Россия противопостави-
ла себя Европе. «Берется только 
так: Конституционный суд по-
шел против Европы, перечеркнув 
все европейское», — посетовал 
он. Всем, кто утверждает подоб-
ное, можно привести в пример 
мнение генерального секретаря 
Совета Европы, который при-
слал благодарственное письмо. 
«Он сказал: мы поняли, что озна-
чает это постановление, и, таким 
образом, надеемся, что мост 
Страсбург — Конституционный 
суд — это двустороннее движе-
ние», — пояснил председатель КС. 
А критики, по его словам, скорее 
всего, даже не читали постанов-
ление.

«Мы будем поступать не сго-
ряча, но если, конечно, наступит 

момент, когда возникнет пробле-
ма, мы будем решать ее, в том чи-
сле путем диалога. Так что я тут 
не вижу никакой проблемы, зря 
беспокоятся люди», — сказал 
Зорькин.

Ведь КС не может молчать, 
если Страсбургский суд прини-
мает решение, «прямо идущее 
вразрез с Конституцией». «Но в 
этом нет ничего удивительного. 
Почему Германия может сказать, 
может сказать Италия, Великоб-
ритания, Франция. Как только 
сказала Россия — все, тут же ска-
зали: закрыто движение в Страс-
бург, никакого Страсбурга нет, 
люди, отчаивайтесь», — заметил 
председатель КС.

«То, что есть критика, она 
раздается и с точки зрения орга-
низации работы, и с точки зре-
ния наших взаимоотношений с 
другими правовыми инстанция-
ми, в том числе европейскими, 
много критики у нас идет и в 
адрес судов общей юрисдик-
ции, — это естественно», — про-
комментировал Путин. Про-
блем много, и все они не реша-
ются ни на уровне исполнитель-
ной, ни на уровне судебной 
власти. «Так что нам еще есть 
над чем работать, давайте об 
этом поговорим», — предложил 
он, и встреча продолжилась в за-
крытом режиме.

Кинороман

Глава государства отме-
тил «ошеломляющую 
популярность» проекта 

с чтением романа «Война и мир» 
Льва Толстого в телеэфире и 
успех книжного фестиваля на 
Красной площади (за три дня ку-
плено полмиллиона книг, издан-
ных тремя сотнями издательств 
из 50 регионов).

Вопросы культуры имеют ог-
ромное значение для общества в 
целом и каждого человека в от-
дельности. Культура формирует 
высокие цели и нравственные 
идеалы, ведет по правильному 
пути, подытожил Путин.

«Наступающий Год кино бу-
дет таким же интересным, яр-
ким, творческим, станет еще од-
ним шагом к утверждению в на-
шем обществе высоких мораль-
ных принципов и эстетических 
вкусов, — не сомневается прези-
дент. — Мы вспомним все великие 

достижения нашего кинематог-
рафа, попытаемся найти лучшие 
решения для развития отечест-
венной киноиндустрии».

Россия в полной мере разделя-
ет принципы, которые продвига-
ет ЮНЕСКО, заверил глава госу-
дарства, выступая в Эрмитаже. 
Москва признательна за кон-
структивное взаимодействие и 
помощь в решении ключевых за-
дач развития российского обра-
зования, науки, культуры, ин-
формационной сферы. «В свою 
очередь большинство проектов 
организации также не обходится 
без участия нашей страны», — от-
метил он.

Россия готова и дальше нара-
щивать партнерство с ЮНЕСКО 
и видит перспективы совместной 
работы по таким направлениям, 
как обеспечение устойчивого 
развития современной цивили-
зации и оздоровление междуна-
родных отношений, продолжил 
Путин.

«Сегодня все мировое сооб-
щество сталкивается с серьезны-
ми вызовами и угрозами — это 
терроризм, рост нетерпимости, 
ксенофобия, социальные пробле-
мы», — подчеркнул президент. 
Особого внимания требует сфера 
коммуникаций и информацион-
ного обмена. «Современные тех-
нологии не только открыли чело-
веку невиданные ранее возмож-
ности для общения, для доступа к 
знаниям. К сожалению, их ис-
пользуют как инструмент мани-
пуляций, негативного воздейст-

вия на умы и души людей. Проти-
востоять этим разрушительным 
процессам — наша общая задача», 
— призвал он. И здесь в полной 
мере востребованы программы 
ЮНЕСКО, Россия готова стать их 
самым активным участником.

«Хорошо известна и наша по-
зиция по сохранению и защите 
мирового культурного наследия, 
прежде всего в зонах конфлик-
тов, где сегодня варварски расхи-
щаются и уничтожаются уни-
кальные памятники истории, — 
заметил глава государства. — Це-
ним большой вклад ЮНЕСКО в 
выполнение инициированной 
Россией резолюции Совета Без-
опасности ООН, где был закре-
плен запрет на торговлю древно-
стями и культурными ценностя-
ми. Мы знаем, что деньги, выру-
ченные от этого преступного 
бизнеса, так же как от продажи 
наркотиков и краденой нефти, 
направляются в том числе для 
подпитки террористов и экстре-

мистской деятельности. Рассчи-
тываем, что мировое сообщество 
сможет объединить усилия, что-
бы пресечь эти каналы финанси-
рования бандитов».

Еще одно направление дея-
тельности ЮНЕСКО, которому 
Москва придает огромное значе-
ние, — развитие фундаменталь-
ных наук. «Здесь у нас также ши-
рокое поле для совместной рабо-
ты», — считает Путин. ЮНЕСКО 
всегда найдет в лице России ак-
тивного и заинтересованного 
участника ее программ и проек-
тов, заверил он.

Президент также побеседовал 
отдельно с гендиректором ЮНЕ-
СКО Ириной Боковой. На форуме 
Бокова посетовала, что экстре-
мисты разрушают наследие че-
ловечества, заметив, что они 
«боятся культуры, потому что 
она несет в себе ценности терпи-
мости и взаимопонимания, под-
рывающие их идеологию ненави-
сти».

Идет война за умы и сердца 
людей, подчеркнула глава ЮНЕ-
СКО. «Экстремисты стремятся 
уничтожить не только человече-
ские жизни и души, но также и 
их память и культуру», — сказа-
ла она. Но победу над ними нель-
зя одержать только силой ору-
жия. «Мы должны предложить 
людям иные идеалы, более при-
влекательный образ жизни, от-
ветить на ненависть развитием 
культуры и знаний, нам нужно 
продемонстрировать жизнен-
ную необходимость культуры, 
способствовать ее расцвету в 
виде музыки, изобразительных 
искусств, литературы и станов-
лению в качестве средства за-
щиты прав и достоинства чело-
века и проводника идей терпи-
мости и жизнестойкости», — за-
ключила Бокова.

Об угрозе мировому культур-
ному наследию говорил и дирек-
тор Эрмитажа, глава Союза музе-
ев России Михаил Пиотровский. 
«Сейчас перед нами новый вызов 
— вся культура оказалась в опа-
сности перед теми, кто хочет кон-
ца света, не меньше», — сказал он. 
«Без культуры нет человечества, 
она не передается генетически, 
ее передают носители», — подчер-
кнул Пиотровский, добавив, что 
«защита культуры не право, а 
обязанность государств». «На по-
вестке дня стоит возможность 
для ЮНЕСКО требовать от ООН 
силовых мер по защите памятни-
ков культуры», — считает он.

Репортаж с открывшегося 
IV Санкт-Петербургского 
международного культурного 
форума читайте на с. 11

Акцент

 Год кино станет еще одним 
шагом к утверждению 
в нашем обществе высоких 
моральных принципов 
и эстетических вкусов

В зале Мариинского театра присутствовали звезды российской культуры: Юрий Соломин, Ирина Антонова, Евгений Евтушенко, Даниил Гранин. 

Вчера участникам церемонии в Мариинке был представлен проект 
«Российской газеты» «Год победы литературы».

Акцент

 Количество жалоб 
в Конституционный суд 
стабилизировалось 
на уровне 14,5 тысячи в год

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Владимир Путин считает очень важным решение законодателей России о праве КС принимать решения по поводу 
деятельности ЕСПЧ в части, касающейся России и российского законодательства.

КСТАТИ
Рекордное число журналистов — почти 1,4 тысячи аккредитованы 
на ежегодную большую пресс-конференцию президента, которая 
состоится 17 декабря в полдень в Центре международной торговли.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

1

60 часов в прямом эфире читали 
произведение Льва Толстого участ-
ники проекта «Война и мир»: чита-
ем роман».
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МИНОБОРОНЫ Российская авиация начала 
с воздуха поддерживать сирийскую 
оппозицию в наступлении на террористов

Поддержка с неба
Иван Петров

Р
оссийские военные поддер-
живают с воздуха не только 
армию Сирии, но и повстан-

цев, которые также решили вы-
ступить против террористов. За-
явление об этом, сделанное вчера 
начальником российского Ген-
штаба генералом армии Валери-
ем Герасимовым на брифинге с 
иностранными военными атта-
ше, стало немаленькой сенса-
цией. Дело в том, что ранее рос-
сийские боевые самолеты оказы-
вали поддержку только офици-
альной армии, войска которой 
подчиняются сирийскому лиде-
ру Башару Асаду. С оппозицией 
же никаких совместных манев-
ров не велось. Более того запад-
ные чиновники и СМИ много раз 
бездоказательно обвиняли Рос-
сию в том, что целью наших бомб 
якобы являются не объекты тер-
рористов, а так называемой уме-
ренной оппозиции. 

Вчера всем этим обвинениям 
был положен конец. Генерал Вале-
рий Герасимов рассказал, что 

ежедневно для поддержки насту-
пательных действий Сирийской 
свободной армии (ССА — одна из 
крупнейших повстанческих воо-
руженных группировок в Сирии, 
противостоящих правительству 
страны) против террористов рос-
сийская авиация наносит 30—40 
ударов. По данным российского 
Генштаба, в настоящее время от-
ряды Сирийской свободной ар-
мии, общей численностью свыше 
5 тысяч человек совместно с регу-
лярными сирийскими войсками 
ведут наступательные действия в 
провинциях Хомс, Хама, Алеппо и 
Ракка. «Число таких формирова-
ний ССА постоянно растет», — от-
метил Валерий Герасимов, доба-
вив, что им с нашей стороны так-
же оказывается помощь вооруже-
нием, боеприпасами и материаль-
ными средствами.

Поддержку со стороны россий-
ской авиации действиям сирий-
ской оппозиции уже прокоммен-
тировали в Кремле. «Свободная 
сирийская армия принимает 
участие в наступательных дейст-
виях против ИГИЛ и других экс-

тремистских группировок, и вот 
эти наступательные действия так-
же поддерживаются российскими 
Вооруженными силами», — под-
твердил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. 

Начальник Генштаба вчера на 
встрече с иностранными военны-
ми атташе еще раз подчеркнул, 
что российская группировка в 
ходе операции в Сирии наносит 
ракетно-бомбовые удары исклю-
чительно по пунктам управления, 
местам скопления боевиков, скла-
дам с запасами боеприпасов и ла-
герям подготовки боевиков «Ис-
ламского государства» (запре-
щенная в РФ террористическая 
организация). 

Чтобы лишить террористов 
источника финансирования, 
уничтожаются находящиеся под 
контролем террористов нефтепе-
рерабатывающие заводы, стан-
ции перекачки нефти, а также ав-
тотранспорт, перевозящий нефте-
продукты, — в местах скопления и 
на маршрутах движения к турец-
кой границе. Таким образом, поя-
снил начальник российского Ген-
штаба, наша авиация создает ус-
ловия для успешного наступления 
сирийских вооруженных сил. 
«Также РФ способствует объеди-
нению усилий правительствен-
ных войск и формирований си-
рийской оппозиции по разгрому 
террористов», — подчеркнул гене-
рал Герасимов. 

ЦИФРА

600
БРОНЕМАШИН
со следующего года ежегодно ста-
нет приобретать минобороны
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СУВЕРЕНИТЕТ
ЭТО слово — одно из самых ценимых, любимых в нашем 
обществе.

Однако, как часто бывает — священное понятие не 
слишком четко объясняют. Что, собственно, это кон-
кретно значит?

Очевидно, суверенитет, независимость — многосто-
роннее понятие в многостороннем мире. Любая страна — 
особая часть Мирового пазла, во всем — от географии до 
культуры.

Вот экономический суверенитет. Все со всеми конку-
рируют, торгуют, берут и дают кредиты, борются за ин-
вестиции, за кадры и т.д. Все страны — части Мировой Си-
стемы, подчиняются ей, как законам Всемирного Тяготе-
ния. Отлив Кризиса всех опускает, прилив Подъема всех 
поднимает. Но, конечно, — каждую страну (как и каждую 
отрасль, фирму и т.д.) — по-своему.

Интересно сравнить объем внешней торговли с ВВП 
страны.

В 2014 г. самый большой объем внешней торговли в 
Мире у КНР — 2,2 трлн долл. экспорт, 1,9 трлн импорт, 
всего — 4,1 трлн. При общем объеме ВВП — 17,6 трлн. 

Внешняя торговля — 
примерно 23% по от-
ношению к ВВП. На 
втором месте — США. 
2,3 трлн — импорт, 
1,6 трлн — экспорт, 
всего 3,9 трлн, при 
общем ВВП — 17,4 
трлн. Значит, внеш-
няя торговля состав-
ляет около 22% по 
отношению к ВВП. У 
других стран — с 

меньшим населением и территорией — и соотношения 
другие. Вот в Южной Корее соотношение внешней тор-
говли с ВВП — 65 %. А в Германии — 58%.

 Что касается России, то экспорт в 2014 г. составил 520 
млрд, импорт — 323 млрд, всего около 850 млрд. А общий 
ВВП — 3,5 трлн. Отношение — около 24%. Примерно как у 
США или КНР. А скажем, у Индии отношение внешней тор-
говли к ВВП — меньше 12%, у Бразилии — около 15%. 

Значит ли это, что страны с большим удельным весом 
внешней торговли более зависимы от внешнего мира, а 
значит менее суверенны? А может, внешний мир от них за-
висит — ведь торговля штука обоюдная? Баланс внешней 
торговли между США и КНР — всегда в пользу КНР. Значит, 
США больше зависят от КНР? А может, КНР зависит от та-
кого рынка сбыта?

 А что экономически эффективнее, что выгоднее с точки 
зрения уровня жизни людей : суверенное импортозамеще-
ние и протекционизм — или ориентация на открытую, «эк-
спортно-импортную» экономику?

Понятно, универсального ответа тут нет. Чем торгуют, 
есть ли какая-то «монокультура» и какой-то привилегиро-
ванный партнер?.. Скажем, около половины федерального 
бюджета РФ формируется доходами от экспорта сырья, не-
фтерубль жестко зависит от цены барреля. В то же время 
главным покупателем (свыше 60%) российского сырья яв-
ляются страны ЕС—НАТО. Значит, во многом наш бюджет 
(в том числе военный) формируется и за счет того, что тан-
ки и самолеты и ракеты НАТО заправляются российской 
нефтью. Так кто от кого зависит? И накладывает ли эта вза-
имосвязь какие-то ограничения на политику и риторику 
сторон?

Другой важный момент — союзы. Военно-политиче-
ские, экономические. У РФ жестких обязательств ни перед 
кем нет. А вот страны Запада связаны тесными узами 
(НАТО, ЕС). Это объективно ограничивает их суверенитет 
в ряде вопросов, и в разных государствах — от Англии до 
Венгрии — вызывает субъективное раздражение, в том чи-
сле в элитах, и давно уже стало предметом реальной поли-
тической борьбы. Тем не менее, факт тот, что а) силой в 
эти союзы никого не тянут и не удерживают б) никто из 
ЕС (НАТО) пока что не вышел в) зато многие страны изо 
всех сил тянутся вступить — хотя в этих же странах всегда 
есть те, кто говорит, что это глупо, разрушит экономику и 
т.д.

 Так что же, такие ограничения суверенитета — «хоро-
ши», «плохи» ? Ясно, что оценки полярны, но, видимо, раз 
«евроскептики» пока что нигде не смогли победить на вы-
борах — значит большинство считает, что «плюсов» от ин-
теграции (и ограничений своего суверенитета) больше, 
чем «минусов».

 «Независимость» — это просто балансировка ВЗАИМО-
ЗАВИСИМОСТЕЙ. 

Вернемся домой. Вопреки популярным представлени-
ям, Россия и в «проклятые 1990-е» исповедовала вполне 
суверенную идеоло-
гию и проводила су-
веренную политику. 
Иностранные компа-
нии не были допуще-
ны к приватизации, 
залоговым аукцио-
нам. «Умно» это было 
или «глупо», эконо-
мически эффективно или нет, но линия «без западных вла-
дельцев» была выдержана в этом важнейшем вопросе 
вполне последовательно.

В СНГ (Приднестровье, Абхазия, Ю.Осетия) Россия в 
1990-е гнула линию, не слишком отличную от 2000-х. И в 
Высокой Международной политике — резко выступала 
против расширения НАТО, помогала тому же Асаду, мак-
симально остро возмущалась участием НАТО в войне в 
Югославии…

Так что «стояния на коленях» — не было. Но вот ВОС-
ПРИНИМАЛАСЬ ситуация болезненно. Риторика резко из-
менилась в 2000-е. Стала наступательной, жесткой, анти-
западной, державной — что и вызвало (особенно по контра-
сту со скромными речами 1990-х) ощущение возвращен-
ного Величия и суверенитета.

Здесь есть одна принципиальная деталь. В обществен-
ном сознании часто мерой «суверенитета» выступает  ан-
тиамериканизм, как минимум вербальная готовность и 
способность «противостоять США».

Между тем если вечно, словом или делом, строить само-
оценку на противостоянии «им», то эта контригра означа-
ет сильную зависимость, «отрицательную связь». Сувере-
нитет же состоит в том, чтобы морально не зависеть — не 
считать «их» позицию по любому вопросу точкой отталки-
вания, а думать только о СВОИХ (прежде всего сугубо вну-
тренних) целях и выгодах. Если при этом становятся неиз-
бежны реальные конфликты интересов, то по возможно-
сти договариваться, когда не получается — не «обижаться», 
а действовать по-своему, меньше всего прикидывая при 
этом «а ты меня уважаешь?». Суверенитет — это импорто-
замещение в политике, когда повестка дня определяется не 
внешними, а внутренними проблемами.

Суверенитет, неза-
висимость — много-
стороннее понятие 
в многостороннем 
мире

Суверенитет — это 
импортозамещение 
в политике

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПОЛИЦИЯ За год зарегистрировано
300 тысяч электронных краж 
с банковских карточек граждан

Игра на раздевание

Михаил Фалалеев

В  МВД подвели первые итоги 
применения новой статьи в Уго-
ловном кодексе, которая ужесто-
чила ответственность за элек-
тронные кражи. Уже есть первые 
приговоры за так называемый 
скимминг — изготовление и при-
менение специальных компью-
терных программ и устройств, 
позволяющих воровать деньги с 
банковских карт граждан.

В договорно-правовом депар-
таменте МВД России корре-
спонденту «Российской газеты» 
сообщили, что за год со счетов 
российских граждан незаконно 
списывались деньги около 300 
тысяч раз. Общая сумма ущерба 
составила 3,5 миллиарда ру-
блей. Из них с банковских карт 
было списано 1,58 миллиарда 
рублей, причем в 68 процентов 
случаев использовались рекви-
зиты чужих карт. В 21 процентах 
случаев изготавливались под-
дельные карты. А 11 процентов 
списаний произведены по утра-
ченным или похищенным кар-
там.

Напомним, что в обобщенном 
виде под скиммингом понимает-
ся мошенничество, когда с помо-
щью спецоборудования для бан-
коматов копируется информа-
ция с магнитной полосы банков-
ской карты и в дальнейшем выпу-
скается ее «клон». 

А затем одним нажатием 
кнопки опустошается банков-
ский счет владельца взломанной 
электронной карты. 

Новая статья 187 появилась в 
Уголовном кодексе РФ полгода 
назад. И теперь по ней появились 
первые судебные решения. Ста-
тья вводить новую ответствен-
ность — не только за изготовле-
ние и сбыт платежных карт, но и 
за подделку распоряжений о пе-
реводе денежных средств, доку-
ментов или средств оплаты. 

И, что важно, «за изготовле-
ние электронных средств, элек-
тронных носителей информа-
ции, технических устройств, 

компьютерных программ, пред-
назначенных для неправомер-
ного осуществления приема, 
выдачи и перевода денежных 
средств». То есть пресловутых 
скиммеров. 

До сих пор подобные крими-
нальные умельцы как-то избега-
ли наказания — ну, мастерят ка-
кие-то приборчики, что-то там 
паяют… Полиция приходила к 
ним в том случае, если ловила 
буквально за руку на конкретном 
воровстве из банкомата. А так у 
преступников существовало раз-
деление труда: те, кто поумнее, 
создавали «умные» приборы, те, 
кто половчее, — применяли их для 
извлечения дохода. 

Причем «мастера» всегда вы-
ходили сухими из воды — мол, я 
всего лишь изготовил некую кон-
струкцию (никем не запрещен-
ную), а кто ее использовал — не 
мое дело. 

Теперь — не так. За такое «ма-
стерство» можно угодить на 
принудительные работы до пяти 
лет или потерять свободу до ше-
сти лет. Ну и придется заплатить 
штраф до трехсот тысяч рублей. 
Но это, если действовал в оди-
ночку.

Чаще на такие «дела» решают-
ся в дружной компании. Поэто-
му, если докажут, что орудовала 
организованная группа, то изго-
товитель скиммера сядет уже до 
семи лет и заплатит миллион ру-
блей.

Уже в этом году по 187 статье 
УК осужден 31 мошенник.

НОТАРИУС 
ЗАПЛАТИТ 
ЗА ОШИБКУ

Получить свои деньги с 
предыдущих продавцов 
он не смог, так как они 

словно растворились. Так что от-
вечать пришлось нотариусу. В 
итоге страховая компания выпла-
тила за его ошибку 2 млн рублей 
(стоимость квартиры по договору 
купли-продажи) и около 30 ты-
сяч — судебные расходы на веде-
ние судебного процесса истцом.

Всего за два года — в 2013 и 
2014 — было четыре случая вы-
платы компенсаций после неудач-
ного оформления сделок с недви-
жимостью. Из них три раза про-
блемы были связаны с доверенно-
стями. И один раз сделка призна-
на недействительной из-за каких-
то ошибок нотариуса при офор-
млении документов. Кроме того, в 
августе уже этого года суд первой 
инстанции взыскал с нотариуса 
5,4 млн рублей из-за ошибки при 
оформлении сделки с недвижимо-
стью. Камнем же преткновения в 
деле опять стала доверенность. 
Как рассказывают в страховой 
компании, в 2005 году нотариус 
удостоверил доверенность на 
продажу квартиры, после чего 
квартира была продана. Еще че-
рез три года ее вновь продали-ку-
пили. А в 2012 году суд отменил и 
первую, и вторую сделки.

Жилье вернули первоначаль-
ному хозяину. Сомневаться в до-
кументах судей заставила почер-
коведческая экспертиза, решив-
шая, что в доверенности 2005 
года стоит одна подпись, а в рее-
стре для регистрации нотариаль-
ных действий — другая. То есть 
расписывались разные люди. 
Ущерб возместил нотариус.

Как отмечают в Федеральной 
нотариальной палате, для борь-
бы с мошенниками, которые пы-
таются ввести нотариуса в за-
блуждение, были приняты изме-
нения в законе, позволяющие 
нотариусу вести видеофиксацию 
нотариального действия, ис-
пользовать аппаратно-програм-
мные комплексы для проверки 
подлинности документов, а так-
же получать онлайн сведения 
баз данных ФМС. Благодаря бди-
тельности нотариусов только в 
Москве в этом году был предо-
твращен ряд попыток мошенни-
чества с недвижимостью. 

А в сентябре в Адыгее было вы-
несено судебное решение, кото-
рое эксперты считают прецеден-
тным. Суд взыскал убытки в ре-
зультате допущенной нотариусом 
технической ошибки: он не про-
читал вслух финальный вариант 
предварительного договора ку-
пли-продажи. В итоге, объекты 
недвижимости были проданы по 
цене на 4 млн рублей ниже перво-
начальной стоимости, которая 
предварительно оговаривалась 
сторонами сделки. Стороны под-
писали договор, а потом продавец 
увидел, что получит меньше. По-
купатель же отказался переделы-
вать договор и подписывать по 
новой. Продавец попытался вовсе 
отменить сделку, но суд заставил 
его отдать имущество и взять 
деньги. При этом в судебном ре-
шении была зафиксирована 
ошибка нотариуса. В итоге разни-
ца в 4 млн была компенсирована 
продавцу за счет нотариуса.

По закону нотариус несет 
полную имущественную ответ-
ственность за ущерб, причинен-
ный по его вине. Напомним, каж-
дый нотариус обязан застрахо-
вать свою ответственность. Если 
его полиса окажется недостаточ-
но, есть коллективная страховка 
в региональных нотариальных 
палатах. А с будущего года на-
чнет формироваться компенса-
ционный фонд ФНП — страховка 
на самый крайний случай, тре-
тья степень защиты, которая по-
кроет выплаты любого размера. 
Поэтому оформлять квартиру 
через нотариуса надежней, чем 
доверяться риелторам и прочим 
непонятным посредникам. 

«Небольшое количество стра-
ховых случаев, несомненно, го-
ворит о том, что нотариусы стра-
ны ответственно выполняют 
свою работу, на деле защищают 
права граждан, соблюдение прав 
собственности, — сказал «РГ» 
президент Федеральной нотари-
альной палаты Константин Кор-
сик. — В то же время, конечно же, 
ошибки могут случаться, и меха-
низмы страхования профессио-
нальной ответственности нота-
риуса, подкрепленные Компен-
сационным фондом ФНП, гаран-
тируют гражданам полную ком-
пенсацию ущерба.

Нотариус забыл 
зачитать вслух 
проект договора, 
в итоге ему 
пришлось 
компенсировать 
разницу в цене

1

Визит Дмитрий Медведев примет участие в саммите 
глав правительств ШОС

Китайский совет

Владимир Кузьмин, Чжэнчжоу

С
егодня в столице ки-
тайской провинции 
Хэнань пройдет 20-е 
заседание Совета глав 
правительств госу-

дарств — членов Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества 
(ШОС), на котором Россию будет 
представлять премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Накануне глава российского 
кабинета министров прилетел в 
Чжэнчжоу, где вместе с коллега-
ми из Казахстана, Китая, Кирги-
зии, Таджикистана и Узбекиста-
на ему предстоит основательно 
обсудить, как реализуются зада-
чи, поставленные главами госу-
дарств ШОС в июле во время их 
встречи в Уфе. Особый акцент бу-
дет сделан на вопросах обеспече-

ния транспортной, энергетиче-
ской и продовольственной без-
опасности, повышения качества 
практического взаимодействия в 
рамках ШОС.

На повестку заседания вынесе-
ны вопросы создания благоприят-
ных условий для международных 
автомобильных перевозок, что от-
кроет дополнительные возможно-

сти для углубления сотрудничест-
ва в транспортной сфере. Россий-
ская сторона считает важным ак-
тивизировать деятельность Энер-
гетического клуба ШОС. Он был 
создан еще в 2013 году как нефор-
мальная диалоговая площадка с 
участием представителей госу-
дарственных структур, деловых и 
академических кругов госу-

дарств-членов, наблюдателей и 
партнеров по диалогу.

Не менее актуальны в формате 
ШОС вопросы продовольствен-
ной безопасности. В Москве счи-
тают перспективными предложе-
ния Казахстана о принятии соот-
ветствующей программы и готовы 
внести свой вклад в ее подготовку.

На саммит глав правительств 
ШОС также приглашены делега-
ции стран-наблюдателей — Афга-
нистана, Белоруссии, Индии, 
Ирана, Монголии и Пакистана. 
Вчера Дмитрий Медведев провел 
короткие переговоры с главным 
исполнительным лицом Афга-
нистана Абдуллой Абдуллой. 
«Это хорошая возможность, для 
того чтобы обсудить текущее со-
стояние дел в наших государст-
вах, обсудить внешнеполитиче-
скую проблематику и экономи-

ческое сотрудничество», — отме-
тил российский премьер.

И сегодня же Медведев отпра-
вится в китайский Учжэнь, где у 
него запланирована встреча с 
председателем КНР Си Цзиньпи-
ном. А завтра там же председатель 
правительства России сначала 
примет участие в коллективной 
встрече глав правительств госу-
дарств — членов ШОС с Цзиньпи-
ном, а затем приедете на вторую 
Всемирную конференцию по 
управлению Интернетом и встре-
тится с руководителями россий-
ских и китайских IT-компаний.

Акцент

 Российская сторона считает 
важным активизировать 
деятельность Энергетического 
клуба ШОС

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/5224
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Дмитрий Медведев провел перего-
воры с главным исполнительным 
лицом Афганистана Абдуллой 
Абдуллой.

За такое «мастерст-
во» можно угодить 
на принудительные 
работы до пяти лет 
или потерять свобо-
ду до шести лет

Начальник Генштаба признал угрозу возникновения новых и эскалации 
уже существующих конфликтов. Одна из причин тому — расширение НАТО.
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АКТУАЛЬНО Самарский опыт 
может стать частью 
общенациональной программы 
развития футбола в нашей 
стране 

Мяч в каждом дворе

Ирина Чечурина, Самара

ИНИЦИАТИВЫ Самарской об-
ласти по созданию собственной 
спортивной базы, усовершенст-
вованию детского спорта могут 
войти в общенациональную 
стратегию развития российского 
футбола до 2030 года. Они вклю-
чают в себя налоговые льготы 
детским центрам, создание бес-
платных футбольных полей в ми-
крорайонах и образовательных 
учреждениях, гранты лучшим 
игрокам и тренерам, планирова-
ние доходов от посещения мат-
чей и инвестирование средств в 
футбольные школы. Об этом и 
многом другом губернатор Са-
марской области Николай Мер-
кушкин рассказал на совмест-
ном заседании Совета при прези-
денте по развитию физической 
культуры и спорта и организаци-
онного комитета «Россия 2018». 

Впервые Совет был посвящен 
одному виду спорта — футболу. 
Это объясняется не только всту-
пившей в активную фазу подго-
товкой к чемпионату мира 2018 
года, но и тем, что футбол — са-
мый популярный вид спорта в 
стране: им занимаются свыше 
2,5 миллиона человек. Однако 
большими успехами российские 
футболисты радуют болельщи-
ков не часто. Задачей Совета как 
раз и стало определить направ-
ления развития, способного пе-
реломить ситуацию. И здесь 
опыт Самарской области — реги-
она с давними футбольными 
традициями — оказался весьма 
интересным. 

В Самаре футбол любят: со-
гласно статистике, в губернии 
им занимается более 45 тысяч 
человек, а за футбольную ко-
манду «Крылья Советов» вол-
жане болеют независимо от ее 
места в турнирной таблице. Воз-
можно, именно эта поддержка и 
помогла «Крыльям» вновь вер-
нуться из первой лиги в высший 
дивизион, где они до 2014 года 
провели 45 сезонов. 

 Николай Меркушкин, воз-
главлявший рабочую группу по 
подготовке Совета, считает, что 
прививать интерес к футболу, 
вовлекать в игру, нужно еще в 
дошкольных учреждениях — тог-
да тренеры раньше заметят 
спортивный талант ребенка и 
начнут с ним работать. В регио-
не уже созданы небольшие 
искусственные поля и простор-
ные игровые комнаты в не-
скольких детсадах новых ми-
крорайонов. По инициативе 
властей такие площадки и бас-
сейны будут проектироваться 
во всех новых детсадах. Анало-
гичный подход должен быть и к 
школам, для чего потребуется 
внести изменения в типовые 
проекты, предусмотрев обяза-
тельное наличие полноценных 
футбольных полей. 

Реализовать эту стратегию 
можно в рамках новой прави-
тельственной программы «Со-
действие созданию в субъектах 
РФ новых мест в общеобразова-
тельных организациях на 2016—
2025 годы».  

Следующим этапом «фут-
больного взросления» должно 
стать создание бесплатных по-
лей рядом с жилыми домами. И 
если в сложившейся застройке 
сделать это проблематично, то 
при комплексном освоении но-
вых территорий просто необхо-
димо. Такие проекты в Самаре 
уже реализуют, при этом значи-
тельную часть расходов берут 
на себя застройщики. 

Говоря о ходе строительства 
стадионов к ЧМ-2018, министр 

спорта РФ Виталий Мутко под-
черкнул, что Ростов, Самара и 
Саранск являются лидерами: 
готовность объектов составляет 
27—28 процентов, в остальных 
субъектах она около десяти. 

Еще одним важным направ-
лением стратегии должно стать 
создание общероссийских цен-
тров развития футбола. Их появ-
ление оправдано в тех регионах, 
где уже есть ресурсы, способные 
обеспечить преемственность 
подготовки футболистов, их 
спортивный рост. Развивая тему, 
президент ПФК «Зенит» Алек-
сандр Дюков заметил, что сегод-
ня в стране работают лишь 10-—
15 академий, школ, которые мо-
гут вырастить футболиста-про-
фессионала. Там есть матери-
ально-техническая база, трене-
ры, а хозяева в состоянии обес-
печить требуемый уровень уча-
стия молодежи в соревнованиях.

 В Самарской области тоже 
есть такой центр — Тольяттин-
ская академия футбола имени 
Коноплева. Воспользовавшись 
нестабильной финансовой ситу-
ацией, которая имела место в 
академии три-четыре года на-
зад, селекционеры российских 
клубов пригласили к себе луч-
ших воспитанников. Но все из-
менилось после того, как акаде-
мия по инициативе губернатора 
перешла под контроль региона.

— Теперь мы часть футболь-
ного хозяйства Самарской об-
ласти и очень дорожим своими 
воспитанниками. Отпускаем на 
сторону только если тренеры 
«Лады» или «Сызрани-2003», 

«Крыльев» не считают их пер-
спективными, — поясняет спор-
тивный директор академии Сер-
гей Успенский и добавляет, что 
сегодня спортивное заведение 
на 70 процентов укомплектова-
но талантливыми ребятами Са-
марской области. Воспитанни-
ки тольяттинской школы уже 
пополняют молодежный состав 
«Крыльев Советов», а двое из 
них привлекаются к играм юно-
шеской сборной России. 

Одним из сдерживающих 
факторов развития детского 
футбола является недостаток 
тренерских кадров, их низкая 
квалификация. Чтобы решить 
проблему, на Совете предложе-
но создать специализирован-
ные кафедры в педвузах. А в 
субъектах, где футбол является 
базовым, — межрегиональные 
центры переподготовки под па-
тронажем РФС. 

На Совете также поднима-
лась тема поддержки професси-
ональных команд в столь непро-
стые для экономики времена. 
Пока около 80 процентов 
средств, которые тратят про-
фессиональные клубы, — бюд-
жетные, зарабатывают сами 
единицы. 

В Самаре финансовый век-
тор понемногу смещается в 
пользу «зарабатывания» и ин-
вестирования. Достаточно ска-
зать, что клуб «Крылья Сове-
тов», входящий в лидеры по по-
сещаемости домашних матчей, 
за последние два года на 80 про-
центов уменьшил затраты на 
трансферы игроков и много-
кратно увеличил вложения в 
свою спортивную школу. Под-
держивая развитие детских 
футбольных центров, власти 
Самарской области готовы ос-
вободить их от местных налогов 
и надеются на взаимную заин-
тересованность в развитии мо-
лодежного спорта в регионе.

ФИНАНСЫ Агентство по страхованию вкладов попросит Банк 
России увеличить кредит для выплаты компенсаций вкладчикам

ЦБ добавит миллиардов
Юлия Кривошапко

А
гентство по страхованию 
вкладов (АСВ) обратится в 
Банк России с просьбой об 

увеличении лимита по кредиту 
до 140 миллиардов рублей. Такое 
решение принял совет директо-
ров АСВ. 

Средства требуются для обес-
печения финансовой устойчиво-
сти системы страхования вкла-
дов, а также для финансирования 
выплат возмещений по вкладам, 
уточняется в официальном сооб-
щении агентства.

Напомним, в июне совет ди-
ректоров агентства одобрил воз-
можность обращения в ЦБ с 
просьбой о предоставлении кре-

дитов общим объемом до 110 
миллиардов рублей без обеспе-
чения на срок до 5 лет по льгот-
ной ставке. В сообщении агентст-
ва уточнялось, что АСВ прибега-
ет к финансированию выплат 
страхового возмещения за счет 
кредитов Центрального Банка 
России, если размер Фонда обя-
зательного страхования вкладов 
может опуститься до 40 милли-
ардов рублей. По данным на ко-
нец ноября АСВ выбрало 75 мил-
лиардов рублей из одобренных 
Банком России 110 миллиардов 
рублей. Право на работу с начала 
этого года потеряли уже свыше 
70 российских банков.

Кроме этого совет директо-
ров АСВ утвердил Стратегию 

развития государственной кор-
порации «Агентство по страхо-
ванию вкладов» на период до 
2020 года. 

Документ, говорится в офици-
альном пресс-релизе агентства, 
определяет приоритеты деятель-
ности Агентства по выполнению 
возложенных на него государст-
вом функций, направленных на 
защиту прав и законных интере-
сов вкладчиков и иных кредито-
ров проблемных и несостоятель-
ных финансовых организаций, «а 
также содействие поддержанию 
стабильности финансовой систе-
мы. Стратегия нацелена на раз-
витие новых и совершенствова-
ние имеющихся функций Агент-
ства, а также на предоставление 

максимально возможного числа 
услуг в электронном виде».

Также на Совете директоров до 
сведения участников была доведе-
на информация о мониторинге де-
ятельности банков, в отношении 
которых осуществляются меры по 
повышению капитализации по 
итогам 9 месяцев 2015 года. Отче-
ты были представлены 10 банками.

«Обязательства по увеличе-
нию объемов кредитования и вло-
жений в облигации выполняются 
всеми банками», — говорится в 
пресс-релизе АСВ.

Итоги-2015 Челябинская область завершает год 
без потерь и потрясений. Что дальше?

Прагматический 
оптимизм
Михаил Пинкус, 
Челябинская область 

Ч
елябинская область 
завершает 2015 год со 
знаком «плюс». Ин-
декс промышленного 
производства превы-

сил прогнозные и среднероссий-
ские показатели. Построено 1,3 
миллиона квадратных метров 
жилья. Собран рекордный уро-
жай — 1,7 миллиона тонн зерна. 
Доходы казны позволили обла-
сти взять на себя дополнитель-
ные социальные обязательства. 
Однако негативные тенденции в 
экономике игнорировать нельзя, 
и о том, что им противопоста-
вить, в регионе думают уже се-
годня. Подводя итоги года, глава 
региона Борис Дубровский отме-
тил положительную динамику, 
которую, несмотря на тревож-
ные прогнозы, показали не толь-
ко металлургия и металлообра-
ботка, но и горнодобывающая от-
расль, энергетика, производство 
машин и электрооборудования, 
химическая и легкая промыш-
ленность. Особенно порадовал 
агропром: регион впервые про-
извел сельхозпродукции на 110 
миллиардов рублей и полностью 
обеспечивает потребности насе-
ления в продовольствии, а часть 
продукции поставляется в сосед-
ние регионы и за рубеж.

Год завершается без потерь и 
потрясений. Вместе с тем уже за-
метен инвестиционный спад, 
снижаются объемы розничного 
товарооборота. Номинальный 
прирост зарплаты в размере 6,5 
процента с учетом инфляции си-
туацию не улучшил.

— В это непростое время важ-
но в первую очередь позаботить-
ся о социально уязвимых катего-
риях населения, — считает глава 
региона. — В этом году на поддер-
жку малообеспеченных и много-
детных семей, пенсионеров и ве-
теранов регион потратил более 
21 миллиарда рублей, в том чи-
сле и за счет дополнительных до-
ходов бюджета. В 2016-м соци-
альные выплаты будут проиндек-
сированы на 7 процентов. Эта 
цифра уже заложена в защищен-
ной части бюджета, которая со-
ставит 75—80 процентов всех 
расходов.

Главный финансовый доку-
мент верстался с учетом консер-
вативного прогноза, чтобы мак-
симально нивелировать возмож-
ные риски за счет заложенных ре-
зервов. Экономить придется на 
управленческом аппарате, а при 
самом негативном сценарии — 
еще и на проектах развития. 

С другой стороны, именно ре-
ализация масштабных проектов 
остро необходима региону. В 
стратегии развития особый ак-
цент сделан на его приграничное 
положение, взаимодействие со 
странами ШОС и прежде всего с 
Китаем. Поэтому все крупные ин-
вестиционные проекты Южного 
Урала так или иначе ориентиро-
ваны на восток.

В мае состоялся пуск торгово-
логистического комплекса (ТЛК) 
«Южноуральский», который 
станет одним из звеньев нового 
транспортного коридора между 
Россией и Китаем. Это современ-
ный перевалочный пункт на Ве-
ликом шелковом пути с зоной 
распределительных складов, 
пунктом таможенного оформле-
ния грузов и железнодорожным 
контейнерным терминалом. По 
словам генерального директора 
АО «Южноуральская управляю-

щая компания» Владимира Пав-
лова, определены два ключевых 
направления товарных потоков 
через аналогичные предприятия 
в китайской провинции Хубэй и 
Синьцзян-Уйгурском автоном-
ном районе, где, кстати, уже се-
годня субсидируют маршрутные 
контейнерные поезда в адрес на-
шего торгово-логистического 
комплекса.

Кроме того, будущей весной 
планируется подписать соглаше-
ние с провинцией Шаньси, о чем 
челябинская делегация договори-
лась во время визита в КНР в кон-
це ноября. Параллельно были 
определены сроки реализации 
инвестпроекта с компанией 
CONCH по строительству цемен-
тного завода. Отдельный договор 
об обмене продукцией между ми-
нистерствами сельского хозяйст-
ва регионов-партнеров позволит 
загрузить транспортный кори-
дор. По расчетам властей, с нача-
ла года ТЛК будет принимать как 
минимум по одному товарному 
составу в день. В перспективе 
часть его площадей в непосредст-
венной близости от новой тран-

спортной артерии займут пред-
приятия, ориентирующиеся на 
импортные комплектующие либо 
занимающиеся переработкой 
сельхозпродукции и производст-
вом продуктов питания. Предпо-
лагается, что в свободную эконо-
мическую зону придет и китай-
ский бизнес.

Возможности обновленного 
Шелкового пути трудно переоце-
нить. Ранее грузы из КНР везли 
морем 53 дня либо по Трансси-
бирской магистрали — 36 дней. С 
открытием железнодорожного 
сообщения через Казахстан и 
Южный Урал время в пути из се-
рединного Китая до Москвы со-
кратилось в несколько раз — пра-
ктически до 10 дней. И это далеко 
не предел. Следующим шагом 
должно стать строительство вы-
сокоскоростной транспортной 
магистрали Москва—Пекин, по-
сле пуска которой путь от одной 
столицы до другой, по расчетам 
экспертов, займет 2,5 дня. Челя-
бинская область готова внести в 
этот проект свою лепту. С руко-

водством ОАО «РЖД» обсужда-
ется строительство высокоско-
ростной двухпутной магистрали 
между Челябинском и Екатерин-
бургом, которая станет частью 
будущего коридора. Она сокра-
тит время в пути между соседни-
ми мегаполисами до одного часа.

Потенциальные участники 
проекта — Челябинская и Свер-
дловская области, железная доро-
га и банковский сектор. Уже в сле-
дующем году регионы-партнеры 
зарезервировали в бюджетах на 
реализацию проекта по 50 мил-
лионов рублей. Задача — провести 
проектную работу, трассировку и 
начать строительство в 2017 году.

У южноуральцев к высокоско-
ростной магистрали свой инте-
рес. Она может пройти в непо-
средственной близости от атом-
ных городов Снежинск, Озерск и 
Трехгорный, где с начала следую-
щего года появятся территории 
опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР). 
Кроме наукоемких производств 
там предполагается разместить и 
совместные с РЖД предприятия, 
ориентированные на нужды ма-

гистрали. В свою очередь, повы-
сится транспортная доступность 
новых экономических зон, поя-
вится возможность для привле-
чения туда необходимых кадро-
вых ресурсов.

— Приток инвестиций в орга-
низацию новых производств на 
территориях опережающего раз-
вития, по предварительным 
оценкам, составит не менее 15 
миллиардов рублей, — сообщила 
первый заместитель министра 
экономического развития Челя-
бинской области Ирина Акбаше-
ва. — По расчетам потенциальных 

резидентов, там будет организо-
вано более 2,6 тысячи рабочих 
мест. 

Еще одной «точкой роста» 
власти считают приборо- и стан-
костроение. В этом году Южный 
Урал вошел в ТОП-5 регионов 
России по реализации программ 
импортозамещения,  сделав 
ставку на выпуск станков и кра-
нового оборудования. Собствен-
ное производство пущено на го-
сударственном приборострои-
тельном заводе в ЗАТО Трехгор-
ный, комбинате «Маяк». Новые 
предприятия разместятся и в 
ТОСЭР. Создается центр кла-
стерного развития, который 
должен выстроить технологиче-
скую цепочку для региональной 
кооперации. В составе этого кла-
стера готовы работать более 30 
предприятий, НИИ и кредитных 
учреждений. 

Масштабные планы связаны с 
проведением в Челябинске сам-
мита ШОС-2020. Правда, для это-
го южноуральской столице еще 
придется подтвердить статус го-
рода, способного принимать ме-
роприятия международного 
уровня — развивать транспор-
тную инфраструктуру, заняться 
строительством конгресс-холла, 
бизнес-центров, а также улучше-
нием экологии, благоустройст-
вом и озеленением. 

Теме экологии и развития ту-
ристической инфраструктуры на 
Южном Урале уделяется особое 
внимание. По словам руководи-
теля Федерального агентства по 
туризму Олега Сафонова, не так 
давно проинспектировавшего 
местные туробъекты, у региона 
огромный потенциал, который 
он просто обязан раскрыть. В 
свою очередь, область заявила о 
намерении войти в перечень тер-
риторий страны, где при поддер-
жке федерального центра нача-
лось развитие внутреннего ту-
ризма. Проект туристического 
кластера «Золотое кольцо горно-
го Урала» 11 декабря был пред-
ставлен в Москве.

Акцент

 Все крупные инвестпроекты 
Южного Урала так или иначе 
ориентированы на восток

СПРАВКА «РГ»
В Самарской области функционируют около 400 футбольных полей и 
41 стадион. Только в прошлом году в регионе было обустроено четыре 
футбольных поля с искусственным покрытием. В 2013—2015 годах 
было построено 6 ледовых дворцов, 7 стадионов с искусственными поля-
ми, 11 физкультурно-оздоровительных комплексов, 5 бассейнов, более 
130 универсальных спортивных площадок. Футбол культивируется в 11 
спортивных школах региона. В турнире дворовых команд «Лето с фут-
больным мячом» ежегодно принимают участие более 30 тысяч ребят 
со всей Самарской области.

Читайте также: Центробанк 
составит «черный список» 
подозрительных компаний 
www.rg.ru/art/1198822

В Самарской области создана хоро-
шая база для развития детского 
футбола.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Борис Дубровский,
губернатор Челябинской области:

— Сегодня нас всех тревожит и внешнеполитическая ситуация, и внешнеэконо-

мическая. Вместе с руководителями бизнеса и населением региона мы ищем 

способы снизить возможные риски в этот непростой период. Скорее всего, сле-

дующий год будет для области чуть сложнее нынешнего. Многое зависит от того, 

как сработает экономика в первом квартале. Станет понятно, правильно ли мы 

выстроили стратегию. А вообще всегда надо сохранять позитивный настрой и 

привносить его в свою работу. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Несмотря 
на единодушное мнение 
властных структур 
законопроект о запрете 
полиэтиленовой тары все еще 
не вышел на второе чтение

Пластиковая 
волынка

Ирина Мансурова 

СОВЕТ Федерации РФ поддер-
жал введение запрета на ис-
пользование пластиковой тары 
для алкогольной продукции. Се-
наторы предлагают запретить 
ее розлив в ПЭТ-бутылки объе-
мом 1,5 литра и более с 1 июля 
2016 года, а с 1 января 2017 
года — в бутылки свыше 0,5 ли-
тра. Об этих же сроках говори-
лось на сентябрьском совеща-
нии в администрации президен-
та. Соответствующий законо-
проект сейчас готовится ко вто-
рому чтению.

Заседание по текущему со-
стоянию алкогольного рынка 
России и его дальнейшему раз-
витию состоялось в Совете Феде-
рации 25 ноября. Одним из во-
просов был запрет на использо-
вание ПЭТ-тары для розлива ал-
когольных напитков. В итоговом 
постановлении, опубликован-
ном 9 декабря на сайте Совфеда, 
сенаторы рекомендовали прави-
тельству РФ ввести ограничение 
на розлив и торговлю алкоголь-
ной продукцией в ПЭТ-таре объ-
емом свыше 1,5 литра с 1 июля 
2016 года, а еще через полгода — 
с 1 января 2017 года запретить 
использование ПЭТ объемом бо-
лее 0,5 литра.

Напомним, законопроект о за-
прете ПЭТ был предложен груп-
пой депутатов во главе с едино-
россом Михаилом Тарасенко в 
2013 году. В июне 2014 года он 
успешно прошел первое чтение, 
но затем натолкнулся на жесткое 
сопротивление со стороны лобби-
стов пивоваренных компаний, ко-
торые утверждали, что закон 
ущемляет интересы бизнеса. Че-
рез различные формы воздейст-
вия им удалось затормозить дви-
жение проекта — его второе чте-
ние не состоялось до сих пор. Ко-
личество сторонников законо-
проекта, тем не менее, постепен-
но увеличивалось. 

В апреле текущего года прави-
тельство РФ в своем официаль-
ном отзыве на законопроект 
предложило ввести запрет на про-
изводство алкоголя в ПЭТ-таре 
объемом более 1,5 литра с 1 июля 
2016 года, а затем осуществить 
переход к объему не более 0,5 ли-
тра. Затем в сентябре в админи-
страции президента под предсе-
дательством ее руководителя 
Сергея Иванова состоялось сове-
щание, на котором рабочей груп-
пе было поручено в кратчайшие 
сроки завершить доработку зако-
нопроекта и вынести его на вто-
рое чтение. 

Теперь к лагерю сторонников 

скорейшего введения запрета на 
применение ПЭТ официально 
присоединился Совет Федерации. 
Слово за Госдумой. 

Однако там, несмотря на такое 
единодушие со стороны различ-
ных представителей власти, зако-
нопроект «завис» из-за продол-
жающихся доработок. Председа-
тель Комитета ГД по экономиче-
ской политике, ответственного за 
подготовку данного законопроек-
та ко второму чтению, справедли-
ворос Анатолий Аксаков напра-
вил его на согласование в прави-
тельство уже четвертый раз. 

Каждый раз содержание по-
правок меняется, постепенно 
приближаясь к тем параметрам, 
которые рекомендуют в админи-
страции президента, Совете Фе-
дерации и в правительстве. Одна-
ко на каждый круг согласования 
уходит месяц и более. 

Между тем в некоторых регио-
нах страны местные власти уже 
начинают ограничивать приме-
нение ПЭТ, не дожидаясь феде-
рального закона. Так, например, в 
Севастополе уже введен запрет на 
розлив алкогольных напитков не-
посредственно в местах продаж. 
«Наш регион является одним из 
крупнейших центров виноделия в 
России, поэтому должен задавать 
стандарты для алкогольной отра-
сли всей страны, — подчеркивает 
сенатор от  Севастополя Андрей 
Соболев. — Пластиковая тара не 
только вредна для здоровья, но и 
является средством для произ-
водства неучтенной контрафак-
тной продукции и ухода от нало-
гов. Кроме того, отходы в виде 
пластиковых бутылок накаплива-
ются и наносят огромный ущерб 
окружающей среде. Поэтому пра-
вительство Севастополя полно-
стью поддерживает ограничи-
тельные меры по использованию 
этого вида тары».

Борис Дубровский: Всегда надо 
сохранять позитивный настрой 
и привносить его в свою работу.

Пластиковая тара 
не только вредна 
для здоровья, 
но и является сред-
ством для произ-
водства неучтенной 
контрафактной 
продукции и ухода 
от налогов
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Строительно-монтажные работы на объекте  
«Станция «Березники-Сортировочная», парк «Заполье-
Уральское». Строительство парка отстоя на 300 вагонов 

с путевым развитием на БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  

Озолина Анна Валерьевна, 8 (3424) 29-52-65.

«Выбор организации на выполнение строительно-
монтажных и пусконаладочных работ на объектах Усть-

Яйвинского рудника ПАО «Уралкалий»: 
 «Здание подъемной машины скипового ствола № 1 «Юг», 

«Здание подъемной машины клетевого ствола № 2»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  

Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-64-36.

«Поставка жалюзи в период  
с 01.01.2016г. по 31.12.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  

Могильникова Анастасия Михайловна, 8 (3424) 29-56-56.

«Поставка цемента в период с 01.01.2016 по 30.06.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  

Могильникова Анастасия Михайловна, 8 (3424) 29-56-56.

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков Кон-
курсная документация выложена с 09.12.2015 на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Отмена социальных норм на энергоресурсы —  
рост или снижение платежей»
16 декабря в 12.00 состоится пресс-конференция, посвященная  

общественному обсуждению проекта постановления разработанно-

го Министерством энергетики РФ, согласно которому с 1 июля 2016 

года социальные нормы на свет, действующие сейчас в некоторых 

регионах, должны быть отменены. В пресс-конференции участвуют: 

Вячеслав Кравченко — заместитель министра энергетики РФ,   

Юрий Липатов, первый заместитель руководителя фракции  

«Единая Россия» в ГД РФ, член Комитета по энергетике ГД РФ.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СОТРУДНИЧЕСТВО На этой 
неделе изменятся правила 
мировой торговли

ВТО еще себя 
покажет

Игорь Зубков

ВО ВТОРНИК в Найроби (Кения) открывается министер-
ская конференция ВТО. Только она пока вправе менять 
глобальные правила торговли. ВТО пытается делать это 
раз в два года. На этот раз к событию особый интерес. 

Во-первых, как ожидается, страны подтвердят исклю-
чительную роль ВТО в установлении правил торговли, 
рассказал директор департамента торговых переговоров 
минэкономразвития Максим Медведков. Под этим под-
пишутся даже США и другие участники только что со-
зданного Транстихоокеанского партнерства (ТТП), кото-
рое многие обвиняют как раз в желании через голову 
ВТО диктовать миру, как можно и как нельзя торговать. 

Во-вторых, конференция может поставить крест на 
предыдущих 14 годах переговоров по Дохийскому раун-
ду, включающему около 20 направлений либерализации 
торговли. Страны-основатели ВТО начинали раунд с 
большим размахом, но каждые 3—4 года амбиций стано-
вилось все меньше, повестка сокращалась. Теперь ВТО 
на принципиально более серьезной развилке. 

Западные страны предложат вовсе признать Дохий-
ский раунд несостоятельным, раз и полтора десятилетия 
мало, чтобы договориться по нему. К тому же, говорят 
они, начатые в Дохе переговоры не учитывают новых ре-
алий, таких как резко возросшая роль международной 
кооперации и региональных соглашений. Значит, нужно 
дать мандат экспертам для выработки новой формулы 
переговоров. Развивающиеся страны во главе с Индией 
против: Дохийский раунд должен быть завершен, сколь-
ко бы лет это ни потребовало. Чья возьмет, пока неясно. 
Позицию России озвучит глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев.

Из важных решений предварительно согласован за-
прет на применение экспортных субсидий в сельском 
хозяйстве, хотя сохраняются разногласия по срокам: 
одни страны предлагают 2020 год, другие просят от-
срочки еще больше, говорит Максим Медведков. Россия 
для продвижения своей продукции на внешние рынки 
заинтересована в скорейшей отмене субсидий — у нас 
они не используются, вместо этого при хорошем уро-
жае вводятся льготные тарифы на перевозки к портам. 

Впрочем, Евросоюз, который является главной груп-
пой стран, использующей экспортные субсидии аграри-
ям, уже в 2005 году обязался существенно их сократить, 
а к 2013 году и вовсе от них отказаться, отмечает завка-
федрой агроэкономики экономического факультета МГУ 
Сергей Киселев. Возможное продление этого срока в 
Найроби является всего лишь признанием отсутствия 
прогресса в переговорах Дохийского раунда, которые 
фактически заморожены, считает эксперт. 

Переговоры в Найроби должны завершиться в пятни-
цу. Чтобы сорвать решение, достаточно, как уже бывало, 
упрямства со стороны одной из 162 делегаций. 

Подарки Россияне не хотят резко сокращать новогодние расходы

Даром не пройдет
Тарас Фомченков 

С
амым распространен-
ным подарком для 
россиянин на Новый 
год может стать шоко-
лад. При этом к орга-

низации праздничного стола, к 
отдыху в новогодние каникулы, а 
также к выбору подарков для 
себя, родственников и друзей 
граждане стали подходить более 
ответственно и прагматично.

Россия девятый год участвует 
в специальном международном 
исследовании потребительских 
расходов на Новый год и Рожде-
ство, который проводит компа-
ния Deloitte. По данным исследо-
вания, на предстоящие праздни-
ки мы с вами готовы потратить на 
7 процентов меньше средств, чем 
в прошлом году.

Однако самый желанный по-
дарок по-прежнему остается не-
изменным. 48 процентов муж-
чин и 55 процентов женщин хо-
тели бы увидеть под елкой кон-
верт с деньгами. На втором ме-
сте у мужчин — смартфоны (33 
процента), а у представительниц 
прекрасного пола — путешествие 
(48 процентов). И большинство 
ждет разочарование. Потому что 
в списке тех подарков, которые в 
этом году планируют положить 
под елку россияне, лидируют 
шоколад (34 процента) и косме-
тика (33 процента).

Причина понятна — снижение 
покупательной способности. Так, 
выяснилось, что чаще, чем в 
прошлом году, будут покупаться 
товары со скидкой или на рас-
продаже (+15 процентов к уров-
ню прошлого года), просто — бо-
лее дешевые подарки (+24 про-
цента). Ну и само место покупки 
презента будет выбираться пра-
гматичнее, число тех, кто в остав-
шееся до Нового года время обра-
тит внимание на дешевые мага-
зины, выросло на 29 процентов.

А всего на новогодние празд-

ники средняя российская семья 
потратит около 15 тысяч рублей.

«Непростая ситуация в эко-
номике заставляет россиян быть 
практичными при выборе ново-
годних подарков: все больше 
россиян уделяют внимание по-
лезности подарка, а также пла-
нируют приобретать подарки на 
распродажах или в более доступ-
ных магазинах», — комментиру-
ет результаты исследования 
партнер департамента аудита 
компании «Делойт», СНГ, Вла-
димир Бирюков.

Кстати говоря, Россия не 
единственная страна, граждане 
которой снижают свои празднич-
ные расходы. Так, вместе с нами в 
группе, где их падение составило 

от 5 до 10 процентов, находятся 
Греция, Португалия и ЮАР. На 5 
процентов и меньше решили в 
этом году потратить на Новый 
год и Рождество жители Бельгии, 
Италии, Словении и Польши.

Есть и такие страны, жители 
которых увеличат свои празд-
ничные траты. Совсем немного 
(на один процент больше) денег 
потратят во Франции, Испании, 
Великобритании и Германии. А в 
Дании и Нидерландах расходы 
вырастут более чем на процент.

Интересно, что всего год назад 
жители 7 из 10 крупных стран Ев-
ропы следовали принципу «кни-
га — лучший подарок». Сегодня 
их четыре — Италия, Дания, Поль-
ша и Великобритания.

Зато по отношению к детям и 
Россия, и Европа во многом еди-
нодушны. В нашей стране доля в 
бюджете на такие подарки выра-
стет с 21 до 26 процентов. При 
этом для половины россиян наи-
более важным качеством подар-
ка является возможность с его 
помощью научиться чему-ни-
будь полезному. 

А вот насчет «модности» по-
дарка у нас со Старым Светом 
взгляды разошлись. Если в Рос-
сии до 20 процентов взрослых 
считают, что подарок ребенку 
должен быть модным, то в Евро-
пе таких  - 10 процентов.

При этом, несмотря на все 
сложности, россияне традици-
онно не готовы жестко эконо-

мить на продуктах питания и на 
самих подарках. Ожидаемый 
бюджет на эти категории пра-
ктически не снизится по сравне-
нию с прошлым годом. Просто в 
этом году 15 процентов россиян 
собираются покупать подарки 
меньшему количеству людей. 
При этом россияне уделят боль-
ше внимания полезности подар-
ка (24 процента), чем европейцы 
(17 процентов).

А главная статья бюджета, 
расходы на которую будут уре-
заться всеми возможными спосо-
бами, — развлечения. Их доля в 
новогоднем бюджете нынешнего 
года снизится с 15 процентов в 
2012—2014 годах до 10 процен-
тов.

ДЕСЕРТ 
ОТ РОСПОТРЕБНАДЗОРА

Роспотребнадзор советует россия-

нам покупать к новогоднему столу шо-

колад, зефир и пастилу. Об этом гово-

рится в подготовленных ведомством 

правилах выбора сладких подарков.

Рекомендации Роспотребнадзора 

адресованы в первую очередь родите-

лям, которые уже начали покупать но-

вогодние сладости для своих детей. В 

ведомстве напоминают, что при выбо-

ре подарка предпочтение стоит отда-

вать тем наборам, в составе кондитер-

ских изделиях которых содержится 

минимум пищевых добавок, консер-

вантов, гомогенизированных жиров и 

масел.

Отказаться надо от карамелек и леден-

цов. И налегать на шоколадные конфе-

ты. Они содержат калий, кальций, маг-

ний, фосфор и необходимые организ-

му биофлавоноиды, антиоксиданты, 

витамины. К тому же содержащийся в 

какао-бобах магний улучшает память.

А в зефире отсутствуют жиры. Зато бе-

лок, входящий в его состав, служит 

строительным материалом для мышц, 

а глюкоза улучшает деятельность моз-

га и укрепляет иммунитет. Подойдет 

для новогоднего стола и пастила.

Если внутри подарка вместе с конди-

терскими изделиями находится иг-

рушка, она должна иметь упаковку, 

предназначенную для контакта с пи-

щевыми продуктами, напоминает Рос-

потребнадзор.

В целом, сладкие новогодние подарки 

санитарное ведомство рекомендует 

приобретать в местах организован-

ной торговли. И при покупке — обра-

щать внимание на этикетку, на кото-

рой изготовитель, фасовщик в числе 

прочего должен указать массу, состав 

подарка, дату фасовки, срок и условия 

хранения, а также пищевую ценность.

Подготовила Юлия Кривошапко

Патент можно
оформить на сайте ФНС
и в рассрочку / стр. 7
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Опрос «РГ»: Что вы хотите 
получить в подарок 
на Новый год 
www.rg.ru/art/1198938

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за ноябрь 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Ноябрь 2015 г. 41,72

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства «Reuters», 
авторские права на которые принадлежат агентству «Reuters». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

СТРОИТЕЛЬСТВО В Москве введен второй участок Северо-Западной хорды

По Рябиновой и дальше
Александр Мелешенко

В 
Москве завершилась ком-
плексная реконструкция 
Сколковского шоссе, Вя-

земской и Витебской улиц — дви-
жение по ним вчера запустил мэр 
столицы Сергей Собянин. Рекон-
струированные дороги стали 
вторым введенным участком 
крупной строящейся магистрали 
— Северо-Западной хорды.

— Здесь построены новые эста-
кады, мост через реку Сетунь и, я 
надеюсь, в ближайшее время бу-
дет закончено сооружение под-
земных пешеходных переходов, а 
весной проведено надлежащее 
благоустройство, — отметил градо-
начальник.

Собянин подчеркнул, что ре-
конструкция улиц проведена 
вдвое быстрее нормативных сро-
ков — за полтора года вместо трех. В ходе работ расширена проезжая 

часть Сколковского шоссе, Вязем-
ской и Витебской улиц, но главное 
— две последние соединились с Ря-
биновой улицей. Для этого была 
построена новая дорога с мостом 
через реку Сетунь и разворотной 
эстакадой, в результате чего поя-
вилась новая поперечная связь 
между районами, раньше разде-
ленными рекой.

— В общей сложности создано 8 
км новых дорог с двумя эстакада-
ми общей протяженностью почти 
400 м и мостом длиной 100 м, — 
рассказал «РГ» первый замруко-
водителя департамента строи-
тельства Москвы Петр Аксенов. — 
Причем нужно понимать, что на 
месте новой дороги раньше была 
несанкционированная свалка и 
порядка двух тысяч самовольно, 
незаконно построенных гаражей. 
Была проведена огромная работа 

по вывозу мусора, сносу гаражей 
и приведению территории в поря-
док.

По-другому сейчас смотрится 
и набережная реки Сетунь. Заму-
соренная полтора года назад, она 
выглядела весьма отталкивающе, 
а теперь ее очистили и высадили 
около 3 тыс. деревьев и 5 тыс. ку-
старников, разбили газоны. В те-
плое время года работы продол-
жатся и зелени станет еще больше.

В целом пропускная способ-
ность улиц, входящих в южный 
участок Северо-Западной хорды, 
выросла на 20—25%. После завер-
шения реконструкции Рябиновой 
улицы с внутренней стороны 
МКАД появится полноценный ду-
блер Кольцевой, соединяющий 
Можайское шоссе с Мичурин-
ским проспектом. Автомобили-
сты смогут экономить минимум 
полчаса, поскольку сейчас Ряби-

новая улица, берущая начало у 
Можайского шоссе, сворачивает 
перед железной дорогой и упира-
ется в МКАД. Особого смысла 
ехать по ней нет — проще сразу 
брать курс на Кольцевую. А вот 
после завершения строительства 
путепровода через «железку» Ря-
биновая приобретет принципи-

ально новое значение, взяв на 
себя часть нагрузки сразу с трех 
крупных магистралей. Путепро-
вод сейчас интенсивно строят и 
скоро обещают открыть.

Сергей Собянин: Реконструкция улиц проведена вдвое быстрее норматив-
ных сроков — за полтора года вместо трех.

Акцент

 На месте новой дороги была 
«дикая» свалка и самовольно 
построенные гаражи Фоторепортаж смотрите 

на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера Сергей Собянин на съезде молодых парламентариев пообщался с 
молодыми парламентариями, членами студенческих парламентских 
клубов, представителями вузов и депутатов Мосгордумы. В своем вы-
ступлении он сказал, что несмотря на сложную экономическую ситуа-
цию в стране, Москва продолжит поддержку молодежных проектов и 
инициатив:
— Мы обязательно будем делать все, чтобы и молодежь, и москвичи 
имели достойную работу. Мы занимаемся проектами новой индустри-
ализации, поддержкой инноваций, развитием технопарков. Обязатель-
но продолжим делать это с удвоенной энергией.
По его словам, в ближайшие годы Москва продолжит строительство дорог, 
развязок, тоннелей, эстакад и новых станций метро. Будет заниматься 
благоустройством города — обустраивать парки, скверы, пешеходные 
зоны. Во всем этом, подчеркнул мэр, смогут принять участие представи-
тели молодежных организаций и молодые парламентарии. С ним согла-
сился и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников. Он назвал их буду-
щей элитой страны и столицы. «По-моему, появляется пятая власть — 
власть онлайна, — отметил он. — Ведь современный парламентарий — 
продвинутый пользователь Интернета и социальных сетей».

Подготовил Сергей Жуков
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Умных кризис сближает
Расширение Союза за-
кончено на сегодняш-
ний день?

ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Ключевая фраза 
— на сегодняшний день. По всем 
заявкам от стран-кандидатов, ко-
торые были, уже принято реше-
ние, новых заявлений на вступле-
ние в Союз пока нет. Но Союз — 
открытое объединение. И никог-
да не следует говорить никогда. 

Консультации об этом были с 
другими странами? Кто-нибудь 
присматривается к ЕАЭС?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Могу сказать, что 
активность за последнее время 
по поиску привилегированных 
форматов взаимодействия с Ев-
разийским союзом существенно 
возросла. Мы уже заключили со-
глашение о зоне свободной тор-
говли с Вьетнамом, ведем перего-
воры с Индией, Израилем, Егип-
том, Ираном. Целый ряд стран, 
которые проявляют заинтересо-
ванность, иногда даже более глу-
бокую, чем мы готовы услышать 
от них. Некоторые, не хочу назы-
вать конкретные страны, предла-
гают поговорить о членстве. 

Новые члены ЕАЭС могут поя-
виться из числа тех, с кем сейчас 
идут переговоры о преференци-
ях в торговле?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Пока это их не ка-
сается.

Путь к единой валюте
Виктор Борисович, истекает 
первый год существования Евра-
зийского экономического союза. 
Получилось что-нибудь за этот 
год, что смогли бы ощутить на 
себе жители стран Союза? 
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: В первую оче-
редь, это полная отмена каких-
либо ограничений на общем рын-
ке труда для жителей всех пяти 
стран союза. 

Никаких квот и разрешений 
на трудоустройство, признание 
дипломов об образовании, вы-
данных в одной стране, при най-
ме на работу в другой. Это суще-
ственно изменило положение 
граждан Союза по отношению к 
гражданам всех других стран. 
Это касается и социального обес-
печения, медицинской страхов-
ки. К отсутствию таможенных 
границ, достаточно высоких 
норм по провозу валюты и так да-
лее добавилось еще и такое благо, 
как свободный рынок труда. 

Это реальное достижение это-
го года. Правда, если вспомнить, 
насколько он был непростым и 
насколько сильны внешние не-
благоприятные факторы, то, ко-
нечно, вклад от перемен в рамках 
Союза выделить не так просто. 

Весной президент России пору-
чал правительству и ЦБ прора-
ботать вопрос о валютном союзе 
стран ЕАЭС. Эксперты ЕЭК по-
считали его преждевременным. 
Почему и когда к этому вопросу 
можно будет вернуться?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Это правда, ров-
но так считают эксперты ЕЭК, и я 
в их числе. По одной простой 
причине. 

Даже если мы очень сильно за-
хотим и с кем-то договоримся, 
что нашему 5-летнему ребенку 
ума уже не занимать и можно ему 
диплом МГУ выдать, это не озна-
чает, что он будет обладать опы-
том и знаниями. Не надо ни в чем 
забегать вперед. 

Мы понимаем прекрасно, что 
валютный союз — это высшая сту-
пень интеграции, которой добился 
вообще только один Европейский 
союз. И то, смотрите, на какие про-
блемы он наткнулся, оставив где-
то чуть позади создание единого 
регулирования финансовых рын-
ков и не очень строго подходя к 
бюджетной политике. В кризис на-
чали спешно принимать единое за-
конодательство, но только теперь, 
с расширением ЕС, по нему дого-
вориться уже гораздо сложнее. 

Мы должны обеспечить для на-
чала хотя бы согласованную ка-
ким-то образом финансовую и 
макроэкономическую политику, 
создать единый регулятор в сфере 
финансовых услуг. Нам бы точно 
неплохо было бы научиться тор-
говать в национальных валютах, а 
мы до сих пор прибегаем во взаи-
морасчетах к доллару и евро. Еще 
много чего надо пройти, чтобы 
мы могли сказать: мы готовы. Тог-
да это не будет просто акцией по 
замене одних бумажек на другие, 
а это будет элементом, повышаю-
щим устойчивость и, соответст-
венно, дающим более реальные 
перспективы для развития всему 
Союзу. Я думаю, что раньше 2025 
года выстраивать проект валют-
ного союза вряд ли придется. 

Вместе легче
Когда заработал Таможенный 
союз, был опережающий рост 
товарооборота внутри объеди-
нения. Теперь, когда этот эффект 
исчерпан, а в России рецессия, 
что происходит с экономиче-
ским взаимодействием основа-
телей Союза? Они сближаются, 
расходятся?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Трудности сбли-
жают. По крайней мере, умных. 
Может создаться впечатление, 
что выходить из этой трудной си-
туации лучше в одиночку, но это 
иллюзия. В одиночку сложнее 
хотя бы потому, что, если бы даже 
Россия не была ни в каком союзе, 
то плохое состояние ее экономи-
ки все равно транслировалось бы 
на всех партнеров. Все слишком 
хорошо и долго связаны. 

Я абсолютно убежден, что в 
принципе никакая страна в сегод-
няшнем мире не может чувство-
вать себя спокойно на долгосроч-
ную перспективу, если она не на-
ходится в каком-то союзе, в ка-
кой-то группировке для того, что-
бы продвигать свои планы и инте-
ресы. Для меня очевиден кризис 
глобализации, всех ее институтов 
и центра этой глобализации, ко-
торый известно где находится. И в 
этом плане свой новый облик мир 
будет искать в сложной комбина-
торике между такими глубокими 
интеграциями, как ЕС и ЕАЭС, и 
организациями типа БРИКС. 

Реальной альтернативы ин-
теграции нет, и это осознают ли-
деры наших стран. Бизнес, на 
мой взгляд, тоже однозначно за 
углубление интеграции. И он са-
мый главный заинтересант в том, 
чтобы не оставлять белых пятен 
позади при движении вперед — 
все наши проблемы не из-за ин-
теграции, а из-за недоинтегра-
ции. Мы чего-то недоделали, мы 
что-то оставили в качестве до-
машнего задания назавтра, не су-
мев договориться сейчас. 

Экономически страны ЕАЭС 
становятся ближе друг к другу 
или нет?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Смотрите, что 
происходит. На внешнем рынке, 

который для основных экономик 
нашего Союза является главным, 
идет серьезное падение не только 
цен на нефть, но и объемов тор-
говли, приближающееся к 40 
процентам. 

На этом фоне доля взаимной 
торговли между нашими страна-
ми растет, сейчас она уже около 
14 процентов. Почему, вроде, так 
мало? Да просто потому, что 
наша внешняя торговля на 75 
процентов сориентирована на 
минеральные ресурсы — нефть, 
газ и так далее. Это наше достоя-
ние, с одной стороны, с другой — 
наша проблема. 

А если же посмотреть на торгов-
лю между членами ЕАЭС?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Она гораздо бо-
лее здоровая. В ней, например, 
минеральных продуктов около 
20 процентов, это уровень нор-
мальной экономики, не нефтега-
зовой. Объем продукции с высо-
кой добавленной стоимостью су-
щественно растет в наших вну-
трисоюзных отношениях. 

Это происходит, с одной сто-
роны, за счет создания единых 
рынков, с другой — под давлением 
внешних факторов, снижения 
импорта. Кто-то этим пользуется 
лучше, как, Республика Бела-
русь, она наращивает свое при-
сутствие на едином рынке. Кто-
то хуже, может быть, в силу раз-
меров или не такого большого 
внимания к этим процессам, не 
настолько они жизненно важны. 

Договор о ЕАЭС составлялся еще 
при прежнем порядке, до всей 
этой турбулентности. Сейчас 
нужно вносить какие-то измене-
ния в график интеграции? 
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Договор с точки 
зрения ориентиров по выходу на 
формирование согласованных 
политик, а кое-где и полной пра-
вовой базы для инфраструктур 
даже при десятилетнем сроке 
крайне не прост в реализации и 
достаточно амбициозен. 

Все-таки пять наших стран — 
это пять разных опытов за по-
следние 20 лет, разные структу-
ры экономик. Я думаю, мы даль-

ше должны соблюдать пропи-
санные в договоре сроки и в то 
же время оперативно реагиро-
вать на вызовы, которые жизнь 
нам подкидывает сейчас как из 
рога изобилия. Нынешняя ситу-
ация подталкивает к каким-то 
новым решениям, но не страте-
гического характера, а тактиче-
ского. 

Например, это новые меха-
низмы по согласованию и обес-
печению решений, подобных 
принятым Россией в ответ на сан-
кции. Союз строился на основе 
единого регулирования доступа 
на свой рынок. Конечно, в догово-
ре о нем, как это принято в торго-
вом праве вообще, заложены от-
ветные меры, подобные приня-
тым Россией, но какого-то особо-
го механизма на этот случай нет. 
Его требовалось найти, и пока 
получалось не очень эффектив-
но. Из-за этого в прошлом году 
возникли российско-белорус-
ские сложности по продуктовой 
линии, и они сохраняются. Это 
может служить предметом неко-
его раздора, поэтому надо нахо-
дить механизмы исполнения 
столь неординарных решений.

Верблюд и арабский скакун
В свое время, когда было создано 
Европейское сообщество, оно 
открыло значительные возмож-
ности для малого бизнеса этих 
стран. А вот ЕАЭС для малого 
бизнеса какие-нибудь перспек-
тивы открывает?

ВИКТОР ХРИСТЕНКО: ЕС с 1957 года за-
нимается своим строительством, 
мы помоложе, и многие вещи еще 
не успели сделать едиными для 
наших стран. Хотя ради этого все 
это и затевалось — чтобы за счет 
общих правил преодолеть нацио-
нальный или отраслевой лоб-
бизм, который не позволяет со-
здать более эффективные ин-
струменты регулирования вну-
три стран. И сделать нормой жиз-
ни для нового союза лучшие на-
циональные или международные 
практики, чтобы за счет такого 
скачка в регулировании пройти 
проблемы, которые на нацио-

нальном уровне решить не удава-
лось. Откуда такой оптимизм? 

В ЕАЭС формирование право-
вой среды идет за счет докумен-
тов по типу международных до-
говоров, не законов, здесь цепоч-
ка согласований гораздо короче. 
Лидеры наших стран продолжа-
ют оставаться не только локомо-
тивами, но и в какой-то степени 
законодателями самого Союза. 

Знаете, что такое верблюд? 
Верблюд — это арабский скакун, 
который прошел процесс согла-
сования. Так вот, законы зача-
стую, к сожалению, на выходе как 
раз те самые верблюды, которые 
вроде бы в замысле своем были — 
ну прямо вот какие! А дальше — 
сначала согласовали внутри, по-
том первое, второе, чтение, отту-
да-отсюда поправки, и в результа-
те глубочайшего компромисса 
получилось такое, что непонятно, 
как теперь с этим бороться. А у 
ЕАЭС все-таки есть шанс более 
решительно менять неэффектив-
ные практики, у нас руководите-
ли государств могут активно в 
этот процесс вмешиваться.

Для малого, для среднего биз-
неса системные решения очень 
чувствительны, он в этом во всем 
живет. Это у «крупняка» есть воз-
можность не только «правильно» 
прочитать норму, но и, в крайнем 
случае, прямо обратиться к влас-
ти, попросить помочь решить во-
прос. 

Крайне важно то, что мы нача-
ли делать в этом году по рынку 

услуг — по 43 секторам принято 
решение об их либерализации, 
причем это достаточно чувстви-
тельные сектора — от торговли и 
транспорта до строительства, ту-
ризма и аудита, где у малых и 
средних предприятий большой 
шанс оказаться востребованны-
ми. 

Имперские амбиции 
и Клинтон
Многие считают Евразийский 
союз неким перевоплощением 
Советского Союза. Во всяком 
случае, на Западе многие его 
именно так воспринимают. Вы 

можете согласиться в какой-то 
степени с этим?
В И К ТО Р  Х Р И СТ Е Н К О : Когда в 2012 
году, завершая свою карьеру 
госсекретаря, Хиллари Клинтон 
назвала Евразийский союз ре-
инкарнацией Советского Союза 
и очень эмоционально призвала 
все силы направить на борьбу с 
этим «безобразием», я сказал: 
для меня нет лучшей оценки 
правильности того, что мы де-
лаем. 

Говорить о каком-то восста-
новлении Советского Союза, с 
моей точки зрения, просто неле-
по. Больше 80 процентов эконо-
мического потенциала ЕАЭС 
приходится на Россию — говорю о 
ней, потому что ведь ее же обви-
няют в имперских амбициях. Все, 
что касается внешней торговли, 
доступа на рынок, защитных мер, 
технического регулирования, са-
нитарных, фитосанитарных 
норм, — все это принимается на 
наднациональном уровне здесь, в 
комиссии, либо консенсусом, 
либо двумя третями голосов. В 
ЕЭК страны представлены поров-
ну. Причем решения ЕЭК не тре-
буют никакой имплементации в 
национальные законодательства, 
имеют прямое действие.

Это означает, что Россия в ка-
кой-то степени рискнула другим 
передать права на принятие ре-
шений в отношении своей эконо-
мики. Все другие только прио-
брели. Где здесь имперские амби-
ции? Здесь не то что не идет речи 
ни о какой реинкарнации, здесь 
сверхдемократический процесс. 
Просто сверх. 

За четыре года нарвались 
дважды
Договор о ЕАЭС сильно ограни-
чил правительства в поле для ма-
невра. Приходится сверяться с 
евразийскими соглашениями, 
многое согласовывать с партне-
рами по Союзу. Вам пришлось 
отлаживать этот механизм. Он 
уже сложился? Или постоянно 
какие-то сбои возникают? 
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Во-первых, ЕАЭС 
ничего ни у кого не отобрал и ни-
чего себе не присвоил. Это ровно 
то, что было принято самими 
странами в части формирования 
его компетенции. При этом стра-
ны направили в ЕЭК на работу 
совершенно не случайных людей. 
Надо еще найти такой орган, куда 
бы были делегированы для при-
нятия решения столь опытные, 
ответственные люди, у которых 
за плечами большой опыт работы 
в правительствах. Поэтому ЕЭК — 
это достаточно сбалансирован-
ная конструкция с точки зрения 
ответственности и персоналий, 
которые ее должны нести. Но она 
еще отбалансирована процеду-
рами согласования и взаимодей-
ствия, по которым мы готовим 
проекты наших решений. 

За четыре года, что работает 
комиссия, мы сформировали аб-
солютно полноценный исполни-
тельский коллектив, исполни-
тельскую машину, которая раз в 
неделю, как и правительство, 
принимает решения. Мы стара-

емся учитывать замечания 
стран, но нет такого, что пока со 
всеми не согласимся, решение не 
примем. Иначе паралич управ-
ленческий наступит. У стран же 
остается такой жесткий инстру-
мент, как право вето на решение 
коллегии. Абсолютно правиль-
ный инструмент, чтобы мы пони-
мали собственную ответствен-
ность за принятые решения. 

И он используется?
ВИКТОР ХРИСТЕНКО: Дважды за четы-
ре года мы получали вето — если 
на стене висит ружье, оно все 
равно когда-то выстрелит. Мне 
поначалу говорили: «Ну, как это? 
Неудобно. Надо договариваться. 
Как мы сейчас примем решение? 
Нет, надо позвонить». Нет, надо 
брать на себя ответственность, 
если мы уверены, мы все-таки до-
статочно опытные люди. Ну да, 
два раза за четыре года нарва-
лись. Считаю, что нормально.

В одном случае мы вето прео-
долели, найдя формат, который 
устроил правительство Казахста-
на. Сейчас у нас такая же история 
с Россией. Мы обсуждали, как 
быть, не так давно в Республике 
Беларусь на Межправительст-
венном совете, и была принята 
конструкция, которая подтол-
кнула, если хотите, националь-
ные правительства завершить со-
гласование порядка, по которому 
ЕЭК будет рассматривать ситуа-
ции, подобные той, что стала 
предметом спора с Российской 
Федерацией. 

В принципе, все механизмы 
работают. Это не означает, что у 
нас в этой части нет проблем. Нас 
было трое, стало пятеро. И реше-
ний, принимаемых консенсусом, 
стало существенно больше. Это 
ведет к одному — к углубляюще-
муся компромиссу. А допущение 
безмерной глубины компромис-
са может приводить к управлен-
ческому параличу, к пустым ре-
шениям, которые не дают резуль-
тата. Это один из ключевых ри-
сков, который мы имеем и кото-
рый нужно держать в голове, что-
бы сохранить эффективность 
всей машины. 

Что легче — работать россий-
ским министром или руководить 
Евразийской экономической ко-
миссией? Ведь есть разница?
В И К ТО Р  Х Р И СТ Е Н К О : Разница есть. 
Легко быть руководителем Евра-
зийской экономической комис-
сии после 15 лет работы в прави-
тельстве России в самых разных 
ипостасях. Без этого опыта я не 
знаю, как смог бы работать в 
ЕЭК.

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 15.12.2015 г.

ТИП. № 15-12-00196
Свободная цена

Тираж 153707
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

В кабинете Виктора Христенко 
шесть флагов: пять — государств 
сообщества, шестой — ЕАЭС.

Акцент

 Уже есть соглашение 
о зоне свободной торговли с 
Вьетнамом, идут переговоры 
с Индией, Израилем, Ираном

Акцент

 Раньше 2025 года 
выстраивать проект введения 
единой валюты ЕАЭС 
вряд ли получится
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То, что Украина выбрала все-таки Европейский 
союз, как сказывается на перспективах Евразий-
ского экономического союза?
Виктор Христенко | Если бы меня спросили об этом 

лет 12 назад, у меня был бы один ответ. Тогда была 

создана группа высокого уровня, которая выраба-

тывала основы единого экономического простран-

ства для четырех стран — Казахстана, Республики 

Беларусь, России и Украины. Но после всего того, 

что мы недавно пережили, все идет к тому, что во-

прос этот в обозримой перспективе станет ритори-

ческим. 

За последние три года товарооборот между ЕАЭС и 

Украиной упал в три раза, несмотря на то, что взаи-

мопроникновение хозяйств еще с советских вре-

мен было чрезвычайно высоким. Еще лет семь назад 

без Украины во многих вещах обойтись было бы 

очень непросто. А сегодня так жизнь движется, что 

уже судьбоносности в этом вопросе нет. 

Надо еще дождаться, что предпочтет Европейский 

союз. В состоянии ли он взять на себя полноценно 

всю эту нагрузку, возможно ли полноценное вхо-

ждение Украины в ЕС. Но это вопрос не ко мне. 

А для Евразийского экономического союза в данном 

случае важны отношения с Европейским союзом, 

это, по-прежнему, наш ключевой торгово-экономи-

ческий партнер. Более того, для отношений между 

Россией и ЕС, Казахстаном и ЕС очень много чего 

было сделано такого, что, несмотря на все охлажде-

ние, имеет непреходящую ценность и для Евразий-

ского экономического союза. 

Совсем недавно я направил письмо главе Евроко-

миссии Жан-Клоду Юнкеру с выражением позиции 

пяти стран по взаимодействию между Евразийской 

комиссией и Европейской комиссией. И как бы се-

годня ни казалось это странным, абсолютно воз-

можно движение к общему экономическому про-

странству от Лиссабона до Владивостока плюс бо-

лее продвинутый, чем стандартная зона свободной 

торговли, преференциальный режим между ЕАЭС и 

ЕС. Если мы исходим из этого, то, возвращаясь к во-

просу об Украине, нам какие-то промежуточные 

звенья в этих отношениях не нужны. Поэтому каж-

дый делает свой выбор сам.

Вы предложили именно возобновить диалог с ЕС по 
той повестке, которая была до известных событий? 
Виктор Христенко | Нет, конечно. До известных со-

бытий не было Евразийского экономического сою-

за. Мы предложили создать группу, которая бы 

определилась, как нам организовать систематиче-

ский рабочий диалог между Европейской и Евразий-

ской комиссиями в сферах, где наши компетенции 

пересекаются. И мы их все перечислили: регулиро-

вание внешней торговли, защитные меры, техниче-

ское регулирование и так далее — большой пере-

чень. 

Мы достаточно быстро сумели повестку сформиро-

вать и направить письмо, у нас было общее полити-

ческое одобрение президентов и решения премье-

ров пяти стран. Господину Юнкеру, чтобы ответить, 

нужно узнать позицию всех стран ЕС, им больше вре-

мени на это требуется. Поэтому сейчас слово за Ев-

ропейской комиссией, пока мы ответа не получили.

Диалог между ЕЭК и Евросоюзом может возник-
нуть уже в следующем году? Или возобновиться — 
как правильно?
Виктор Христенко | Он должен быть организован. 

Его до сих пор не было. То есть, несмотря на то, что 

наши специалисты на рабочем уровне имеют кон-

такты, общаются, нет систематического диалога, в 

том числе на политическом уровне, между руково-

дителями Европейской и Евразийской комиссиями. 

Чтобы он возник, у Европейской комиссии должен 

появиться мандат. Мы к этому движемся. Как мне ка-

жется, этот диалог просто с очевидностью жизнен-

но важен для всех сторон. 

Поскольку у ЕЭК нет политической составляющей, в 

частности, нет высокого представителя по внешней 

политике, нам, может быть, проще в этой непростой 

ситуации выстраивать диалог по жизненно важным 

экономическим вопросам, не перегружая его други-

ми сложными общеизвестными сюжетами. Евра-

зийская комиссия представляет интересы пяти 

стран, не всех из них эти сюжеты затрагивают в пол-

ной мере и напрямую.

Совсем недавно я выступал на 20-летии Ассоциа-

ции европейского бизнеса. Моя мысль была о том, 

что мы с европейцами соседи. И нам физически не-

куда друг от друга деться. Попытки выстраивать не-

кие «стены», как показало время, никуда не приво-

дят. Поэтому, по моему глубокому убеждению, у нас 

нет альтернатив, кроме системного сотрудничест-

ва, кроме диалога и выхода на обновленную форму-

лу взаимодействия. Как ни парадоксально, Евразий-

ский экономический союз сегодня подготовлен к 

созданию общего экономического пространства от 

Атлантического до Тихого океана лучше, чем 3 года 

назад, лучше, чем Россия 10—15 лет назад. 

А затем абсолютно в этом же русле, в унисон, усили-

вая меня, выступал и бывший вице-президент Евро-

комиссии Гюнтер Ферхойген. И у всего бизнеса, ко-

торый там присутствовал, а это восемьсот человек, 

общее понимание по поводу необходимости вы-

страивания отношений между Европейским с Евра-

зийским союзами. 

Надеемся, что так и будет.

ЕС СДЕЛАЛИ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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ТЕХНОЛОГИИ В технополисе
«Москва» открылись 
10 новых инновационных
производств

Фантастика 
за углом

Письмо в Москву Дочь служившего в Белой Армии Юга России генерала Владимира Николаевича фон Дрейера 
получила российское гражданство

100-летие отпраздную на Родине
Ваше Превосходительство,
господин Президент Владимир Владимирович!
Сегодня, я с большой надеждой позволила себе 

написать Вам, чтобы попросить Вас о поддержке в 
деле получения мною гражданства Российской Фе-
дерации.

Я, баронесса Ирина Владимировна фон Дрейер, 
дочь генерала Владимира Николаевича фон Дрейе-
ра, служившего в Императорской Армии и в Белой 
Армии Юга России.

Я родилась в Москве 15 декабря 1915 года. Мой 
отец воевал в Первой Мировой войне, затем он 
вступил в Белую Армию и воевал под командовани-
ем генерала барона Врангеля. 

Поставленная перед выбором между изгнанием, 
пытками и ужасной смертью от рук большевиков, 
наша семья навсегда покинула Россию-матушку в 
1920 году.

Мы поселились во Франции в качестве бедных 
беженцев и со временем стали французскими гра-
жданами. Родители мои, когда отошли к Господу 
Богу, были похоронены на нашем православном 
кладбище в Сент-Женевьев-де-Буа, рядом со многи-
ми друзьями и героями Белой Армии.

15 декабря этого года мне исполнится 100 лет.
Мое самое сильное желание, перед тем, как я 

отойду к Господу Богу — это отпраздновать День ро-
ждения на моей обожаемой родине, будучи ее на-
стоящей гражданкой. 

Я мечтаю увидеть моих внуков, которые живут в 
Санкт-Петербурге, и которых я не видела много лет.

Наблюдая за событиями, происходящими в Рос-
сии, я горжусь великими трудами Вашего Превос-
ходительства в деле объединения нашей любимой 
Родины и ее укрепления, и, что особенно важно, в 
защите нашей Православной Церкви, которая явля-
ется истинным хранителем морали и жизненных 
ценностей славянских народов.

 Очень сожалею, что мой отец не с нами, чтобы 
увидеть собственными глазами, что многое из того, 
за что он сражался, теперь восстановлено.

 И поэтому, я обращаюсь к справедливости и 
благородству Вашего Превосходительства с целью 
вернуть мне мое русское гражданство к юбилею, 
потому что хочу встретиться с Создателем, не как 
иностранка, а как настоящая гражданка России, 
русская сердцем и душой. 

Я прилагаю к настоящему письму копии доку-
ментов, которые подтверждают факт моего рожде-
ния в России, а также документы, относящиеся к 
моим родителям. Это все, что удалось сохранить за 
почти 100 лет нашего изгнания. Прилагаю также 
мой адрес, контактные данные, а также данные 
моих детей, которые всегда будут готовы к услугам 
сотрудников Вашего Превосходительства.

С наивысшим уважением и моим самым глубо-
ким почтением я остаюсь Вашим самым преданным 
и надежным слугой. 

К своему столетию Ирина Владимировна получила главный подарок, о котором мечтала 
долгие годы. Посол РФ во Франции вручил баронессе российский паспорт.

Баронесса фон Дрейер покинула Крым в 1920 году маленькой девочкой вместе с отцом, 
тот был генералом и служил под началом Врангеля.

Акцент

 Наблюдая за событи-
ями, происходящими 
в России, я горжусь 
великими трудами 
Вашего Превосхо-
дитель ства в деле 
объединения нашей 
любимой Родины 
и ее укрепления, 
и, что особенно 
важно, в защите 
Православ ной 
Церкви 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мечта баронессы Ирины де 

Дрейер осуществилась: нака-

нуне своего столетия дочь бе-

лого генерала получила рос-

сийский паспорт — посол РФ во 

Франции Александр Орлов 

прибыл в городок Межев, что-

бы вручить документ его ста-

рейшей жительнице. В самый 

день юбилея, 15 декабря, она 

рассчитывает ступить на рос-

сийскую землю. Накануне «РГ» 

связалась с сыном баронессы 

Фомой Викторовичем, кото-

рый живет в Андорре.

Обращение вашей мамы 
к президенту Владимиру Пу-
тину с просьбой о предостав-
лении российского граждан-
ства было для вас неожидан-
ностью?
Фома де Дрейер | Нисколько. 

Мама давно мечтала вновь об-

рести отечество. Так что это 

обращение совершенно есте-

ственное и по сути патриотиче-

ское. Ведь мама вместе с ее от-

цом-генералом покинула Рос-

сию в 1920 году, когда из Крыма 

уходили последние подразде-

ления Белой армии. Так она ли-

шилась российского граждан-

ства, стала апатридом, челове-

ком без родины. И с тех пор ее 

не оставляло желание изме-

нить положение, что по понят-

ным причинам было сложно 

сделать многие десятилетия. 

Мама не раз мне говорила, что 

ей очень хочется хотя бы один 

раз побывать на священной 

русской земле, где родилась 

почти сто лет назад. Она проне-

сла любовь к России через всю 

свою жизнь.

Какие у Ирины Владимировны 
планы? Смогла бы она совер-
шить путешествие в Россию, 
учитывая обстоятельства?
Фома де Дрейер | Мы надеем-

ся на это, но пока сложно ска-

зать с уверенностью. Конечно, 

желание у нее огромное.

Где бы хотела побывать Ирина 
Владимировна в России?
Фома де Дрейер | Несомнен-

но, в Москве, где она появилась 

на свет. Посетить Кремль, по-

бывать на службе в храме Хри-

ста Спасителя. Для моей мамы 

все это имеет огромное значе-

ние. Ей, конечно же, хотелось 

бы увидеть 15-летнюю внучку 

Евлалию и 14-летнего внука Ге-

оргия, моих детей, которые вот 

уже три года живут в Санкт-Пе-

тербурге вместе с их бабушкой 

по материнской линии Людми-

лой Викторовной Солодовой. 

Если Ирина Владимировна 
сможет отправиться в Рос-
сию, вы ее будете сопрово-
ждать?
Фома де Дрейер | Конечно. 

И для меня эта поездка будет 

крайне значимой. Вместе с 

нами также может поехать моя 

сестра графиня Режина Сегре-

Анар.

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

Сергей Бабкин

ТЕПЕРЬ площади технополиса почти полностью заполнены.
— Несмотря на кризисные явления в экономике, компа-

нии встают в очередь, чтобы занять место в технопарках, — 
отметил во время посещения инновационного центра мэр 
Москвы Сергей Собянин. — И технополис «Москва» — не 
исключение. В нем работают уже 38 высокотехнологичных 
компаний. 10 из них добавились в последние полгода.

В «Москве» открылось российское подразделение компа-
нии NeoPhotonics. Ее персонал работает над ускорением 
процесса передачи данных: цифрового видео, музыки, теле-
сигнала высокой четкости через 3G и другие сети. Такая тех-
ника в России еще не выпускалась, ее у нас только собирали 
из импортных запчастей. Все цеха выглядят как в фантасти-

ческих фильмах: есть 
даже «чистые зоны», 
куда можно заходить 
только в чистых хала-
тах, шапочках и бахи-
лах. Эти помещения 
особенные, их обору-
довали новейшими 
системами очистки. 
Все это правительство 
Москвы взяло на себя 
и предложило площа-
ди арендаторам лишь 
по мере готовности.

Именно поэтому в 
технополисе «Москва» нет отбоя от резидентов, занятых 
производством микроэлектроники. В том числе и для нужд 
«оборонки». Сергей Собянин детально осмотрел производ-
ственное помещение НИИ систем связи и управления под 
эгидой корпорации «Ростех». Здесь налажен полный цикл 
производства бронированных командно-штабных автомо-
билей. Командир роты или батальона может воспользовать-
ся такими машинами, чтобы наладить оперативную связь 
между воинскими подразделениями. Полностью о «начин-
ке» бронированных «Тигров» и «КАМАЗов» сотрудники 
предприятия не рассказывают — это тайна. 

— Весь этот комплекс мы делаем самостоятельно, — рас-
сказали журналистам представители компании-производи-
теля. — К нам приходит пустая автомобильная база.

Кое-где на кузове «Тигра» видны небольшие вмятины. 
Это фирменный знак — значит, машина прошла испытания.

— Следы от автоматных пуль, — объяснили сотрудники. — 
Все машины бронированные и должны перед сдачей выдер-
жать «боевой» тест.

Работают в технополисе так же предприятия сфер фарма-
цевтики, IT, оптики и робототехники. Их инвестиции в общей 
сложности составляют 500 млн долларов. Важно, что целый 
спектр инновационной продукции теперь выпускается в 
России — так выполняется государственная задача импорто-
замещения, подчеркнул градоначальник. Мэр подчеркнул, 
что площади технополиса будут расширяться. Резидентам 
по-прежнему будут предлагаться серьезные льготы: иннова-
торы могут сэкономить до четверти налоговых расходов. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Столичные власти предлагают привязать диспансеризацию 
к замене полиса ОМС

Путь к полису — через врача
Ирина Огилько

З
аммэра по вопросам соци-
ального развития Леонид 
Печатников предложил вне-

сти в федеральный закон об обя-
зательном медицинском страхо-
вании поправки, по которым но-
вый полис можно будет получить 
только после того, как человек 
пройдет диспансеризацию. 

Словом, как при оформлении 
полиса ОСАГО, который ни одна 
страховая компания не выдаст, 
если машина не прошла техос-
мотр. Но беда в том, что за исправ-
ностью автомобиля большинство 
владельцев следят гораздо акку-
ратнее, чем за собственным здо-
ровьем. Если ничего не болит, 
мало кто из москвичей отправит-
ся к доктору. Результат: самые тя-
желые заболевания, которые сто-
ят сегодня на первом месте среди 
причин смертности в столице — 
сердечно-сосудистые и онколо-
гия, — выявляются уже на поздних 
сроках, когда больному трудно по-
мочь. Изменить ситуацию могла 
бы диспансеризация населения, 
при которой полный осмотр все 
россияне должны проходить ка-

ждые три года. Но ведь принуди-
тельно к врачу никого не приве-
дешь! А привычка следить за соб-
ственной «исправностью» у нас 
ну никак не вырабатывается!

Вот и поставил Минздрав Рос-
сии задачу провести полную ди-
спансеризацию страны за три 
года, доводя план обязательного 
осмотра для каждого лечебного 
учреждения. Итог известен: нача-
лись приписки. Собственно, как 
справедливо напомнила министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова, они были всегда, еще и 
в советскую пору. Только тогда о 
них мало кто знал. Для того чтобы 

остановить вал этой липовой ди-
спансеризации, в Москве — одном 
из первых регионов страны — дали 
пациентам онлайн-доступ к дан-
ным, какими они на протяжении 
года воспользовались медуслуга-
ми. Вот тут-то и всплыла липа! 
Люди, годами не переступавшие 
порога поликлиники, обнаружи-
ли, что регулярно сдают все ана-
лизы, проходят дорогостоящее об-
следование на высокотехнологич-
ной технике. А страховые компа-
нии платят за эту фальшивку ле-
чебным учреждениям. 

Автор этих строк, зарегистри-
ровавшись на портале госуслуг и 

получив статус подтвержденного 
пользователя (это хлопотно, так 
как нужно дойти до центра обслу-
живания пользователя, а их нем-
ного), а затем зайдя в личный ка-
бинет на сайте Московского го-
родского фонда обязательного ме-
дицинского страхования (МГ-
ФОМС), тоже узнала про себя не-
мало интересного. Например, ока-
зывается, в этом году я посетила 
два центра здоровья в разных 
округах — Западном и Северном с 
разницей в неделю, притом что по 
закону москвич по системе ОМС 
может посещать такие центры 
только раз в год, а далее уже за соб-
ственный счет. Тем не менее за эти 
два «липовых» посещения в бюд-
жет медучреждений ушло 1,5 тыс. 
руб. Деньги невелики, но если 
помножить их на 12 миллионов 
жителей столицы, то сумма полу-
чится немаленькая. 

Первый результат прозрачно-
сти работы ОМС очевиден: припи-
ски больше незамеченными не 
проходят! Как рассказал «РГ» ди-
ректор МГФОМС Владимир Зе-
ленский, в их фонд от москвичей 
поступило уже 29 тысяч сообще-
ний о не оказанных, но оплачен-
ных медуслугах.

— Совместно с департаментом 
здравоохранения Москвы с сентя-
бря мы организуем проверки по 
каждому обращению — продолжал 
он. — Проверили 2,5 тысячи сооб-
щений, в 90% случаев факты липо-
вых медицинских услуг подтвер-
дились. 

 8 из 11 страховых компаний, 
работающих в столице по системе 
ОМС, за невнимание к жалобам 
москвичей, отказ провести меди-
ко-экономическую экспертизу 
или экспертизу качества медпо-
мощи, оштрафованы на 25,8 млн 
руб. Какие меры наказания избе-

рет департамент для поликлиник 
— любителей приписок, пока неиз-
вестно.

Но Леонид Печатников одну 
меру уже предпринял. «Фиктив-
ные результаты диспансеризации 
нам не нужны, нам нужна правда о 
здоровье населения», — заявил он. 
И под свою ответственность отме-
нил 10 декабря утвержденный 
Минздравом России план по ока-
занию медуслуг для столичных ле-
чебниц в части диспансеризации 
и вакцинации. 

Что же касается предложения 
заммэра привязать диспансериза-
цию к плановой замене полиса 
ОМС, не все так просто. 

— По законодательству в нашей 
стране полис ОМС бессрочный, 
плановой замены у него нет, — поя-
снил «РГ» Зеленский. — Меняют 
полис (не важно, какого он образ-
ца, старого, нового или электрон-
ный) только в случае, если человек 
сменил фамилию-имя-отчество 
или место проживания. Тогда по 
закону в течение месяца он обязан 
уведомить страховую компанию. 
Это правило для всей страны.

В столице же из 12 млн застра-
хованных москвичей 7,5 млн до 
сих пор пользуются полисами 
образца 1998 года, а остальные — 
полисами нового образца и элек-
тронными полисами. Значит, что-
бы сделать при выдаче полиса обя-
зательным прохождение диспан-
серизации, нужно ввести срок его 
годности федеральным законом. 
Ну и как же тогда быть с правами 
человека? Это ведь в конце концов 
личное дело каждого — когда и по 
какому поводу идти к доктору? 

Наверное, лучше все-таки рос-
сиянам понять, что плановое об-
следование их здоровья нужно в 
первую очередь им самим, а не чу-
жому дяде. 

Председатель комиссии по 
здравоохранению Мосгордумы 
Людмила Стебенкова предлагает 
для привлечения москвичей к ди-
спансеризации сделать лечение 
платным для тех, кто вовремя не 
обследовался. А также материаль-
но наказывать работодателей, ко-
торые не отпускают работников 
на обследование, хотя оно занима-
ет всего один день раз в три года.

Публикацию комментирует 
Валерий Чигинцев
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Скоро ли мы поймем, что диспансеризация нужна в первую очередь нам самим, а не чужому дяде?

ЖИЛЬЕ

Цены 
на аренду
квартир 
в Москве
падают 
с каждым
месяцем

ЧУЖИЕ 
«ОДНУШКИ» 
БЬЮТ 
РЕКОРДЫ

Сергей Бабкин

ЭКСПЕРТЫ в сфере недвижимо-
сти нашли в Москве самую деше-
вую квартиру, которая сдается в 
аренду. Информацию об этом 
обнародовало авторитетное 
агентство недвижимости.

Для декабря это «однушка», 
которая обойдется нанимателю 
в 18 тыс. руб. в месяц. Она мало-
габаритная, расположена в девя-
тиэтажном доме на улице Ку-
бинка. В квартире есть вся необ-
ходимая мебель, бытовая техни-
ка, сделан косметический ре-
монт. Правда, до ближайшей 
станции метро «Молодежная» 
идти от нее 20 минут. 

Второе место по дешевизне 
аренды — у «однушки» в 12-этаж-
ном доме на Нововатутинском 
проспекте. Она тоже отремонти-
рованная и с мебелью, даже с 
вполне приличным кухонным 
гарнитуром. Сдается за 20 тыс. 
руб. в месяц. Минус тот же — уда-
ленность от метро. До «Теплого 
стана» даже на транспорте при-
дется ехать минут 15. 

Еще один вариант за 20 тысяч 
— однокомнатная квартира на 
улице Дмитриевского. С ремон-
том, глаз порадует достойная 
мебель, застекленная лоджия. 
До станции метро «Выхино» 
тоже нужно добираться на тран-
спорте — минут семь.

Аналитики агентства отмеча-
ют, что экономичные предложе-
ния на арендное жилье стано-
вятся все более дешевыми. На-
пример, самая дешевая столич-
ная квартира в сентябре и октя-
бре сдавалась за 20 тысяч ру-
блей, а в ноябре — уже за 19 ты-
сяч рублей. 
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КСТАТИ 
Пожаловаться на приписки 
со стороны медперсонала 
на «горячую линию» МГФОМС 
по телефону: 8 (495) 952-93-21 
или на сайт www.mgfoms.ru
или в Федеральную службу 
по надзору в сфере здравоохране-
ния (Росздравнадзор): http://www.
roszdravnadzor.ru/feedback/foms 

Акцент

 Полис ОСАГО не выдадут, если 
машина не прошла техосмотр. 
Так и с полисом ОМС — 
выдавать только после 
диспансеризации

На кузове «Тигра» 
видны небольшие 
вмятины. Это фир-
менный знак — зна-
чит, машина прошла 
испытания
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КАЗУС Латвийские 
доносчики прошли тест 
на умение мыслить

В Латвии завели 
стукачей 

Надежда Ермолаева

В ПОНЕДЕЛЬНИК в Латвии состоялась торжественная 
раздача удостоверений официальных стукачей. Именно 
так в этой прибалтийской республике называют общест-
венных языковых инспекторов, которые со вторника 
приступают к служебным обязанностям.

Им предстоит следить, не нарушают ли граждане Лат-
вии закон о государственном языке, и сообщать о нару-
шениях в Центр госязыка. Напомним, что во всех госу-
дарственных и общественных учреждениях Латвии ра-
ботники должны говорить только по-латышски. «Если ты 
пришел в кафе и на латышском заказал себе кофе, а офи-
циантка тебя не поняла и не способна ответить на гося-
зыке, — это является нарушением закона. Владелец тако-
го кафе будет оштрафован на 200 евро. Если нарушение 
повторится, то штраф составит 500 евро», — рассказал 
«РГ» главный редактор рижского журнала «Открытый 
город» Александр Видякин. По его словам, больше всего 
нарушителей языковые инспекторы находят в сфере об-
служивания и торговли. Однако на слуху много случаев, 
когда штрафовали учителей за попытку объяснить слож-
ный учебный материал русскоязычному ребенку. Под 
санкции языковых инспекторов попадали даже полити-
ки, рискнувшие написать официальную бумагу на рус-
ском языке. Дошло до того, что врачи в поликлиниках 
Латвии стали бояться говорить с пациентами по-русски. 
Ведь под видом больного к ним на прием могут прийти 
стукачи. А для докторов, чья месячная зарплата не пре-
вышает 600—700 евро, штраф в размере 200 евро являет-
ся ощутимым.

Любопытно, что документы новоиспеченным стука-
чам вручал лично министр юстиции Дзинтарс Раснач. Он 
подчеркнул, что рабочие удостоверения получили самые 
надежные и проверенные люди. В последние месяцы в 
Латвии проходил отбор желающих на должность общест-
венного языкового помощника. Им прошлось не только 
доказать безупречное знание латышского языка, но и 
пройти тест на умение мыслить. Сообщается, что за сту-
качество власти будут щедро поощрять. Если обществен-
ный языковой инспектор найдет больше нарушителей 
закона, чем его коллеги, то получит солидную премию, 
награду и звание лучшего работника месяца.

Ариадна Рокоссовская

Д
есятки тысяч противников 
и сторонников официаль-
ной Варшавы вышли на 

улицы крупных польских горо-
дов. После того как власть в стра-
не — впервые в истории — сосредо-
точилась в руках одной партии, 
ситуация, по мнению экс-прези-
дента Леха Валенсы, «идет к гра-
жданской войне».

Польский конституционный 
суд стал «яблоком раздора» меж-
ду правящей в Польше правокон-
сервативной партией «Право и 
справедливость» и оппозицион-
ной праволиберальной «Гра-
жданской платформой».

Началось с того, что депутаты 
от «Платформы» летом внесли 
коррективы в закон о конститу-
ционном суде, позволившие им 
избрать не только троих судей, 
чьи полномочия истекли в то вре-
мя, когда страной правила эта 
партия, но и двоих, полномочия 
которых завершались уже после 
парламентских выборов — в ноя-
бре. Выигравшая выборы «Право 
и справедливость», недовольная 
этими поправками, после прихо-
да к власти выбрала всех пятерых 
судей заново. В итоге конститу-
ционный суд вынес вердикт, что 
и те и другие политические силы 
нарушили конституцию. Согла-
сно вердикту КС, на сегодняш-
ний день правомочными факти-
чески являются трое судей, из-
бранных предыдущим составом 
парламента и двое — нынешним. 
Но власти этого вердикта «не за-
метили». По данным местного те-
леканала TVN24, президент Анд-
жей Дуда как ни в чем не бывало 
принял присягу у новых судей, а 
премьер Беата Шидло в отведен-

ный по закону срок не дала согла-
сия на публикацию вердикта 
конституционного суда, что яв-
ляется непременным условием 
для его вступления в силу. В су-
хом остатке конституционный 
суд Польши пополнился десятью 
судьями вместо пяти, конститу-
ционалисты рвут на себе волосы, 
а шутники предлагают властям 

купить в мебельном магазине до-
полнительные стулья и поста-
вить их в зале КС.

Все это, впрочем, не так уж 
смешно, ведь выхода из этой си-
туации нет. Польское законода-
тельство не предусматривает 
мер, которыми можно было бы 
вынудить президента и прави-
тельство выполнять постановле-

ния конституционного суда. Тем 
более что последние события за-
трудняют работу этого важней-
шего органа правосудия и ставят 
под сомнение законность его ре-
шений: ведь теперь непонятно, 
кто из судей правомочен, а кто — 
нет.  По мнению оппозиции, 
именно этого и добивается пра-
вящая партия, в руках которой 

сегодня сосредоточена вся 
власть в Польше — и парламент, и 
правительство, и президент 
представляют одну и ту же поли-
тическую силу и могут прини-
мать любые законы. Единствен-
ной помехой мог бы стать кон-
ституционный суд, который 
уполномочен оценивать консти-
туционность новых законода-
тельных актов. Впрочем, сторон-
ники правящей партии утвер-
ждают, что они лишь исправляют 
противозаконные действия сво-
их предшественников.

Поскольку надежд на право-
вое решение проблемы становит-
ся все меньше, около пятидесяти 
тысяч сторонников оппозиции 
вышли на улицы Варшавы под ло-
зунгами созданного месяц назад 
«Комитета защиты демократии». 
В ответ 15 тысяч сторонников 
действующей власти провели ак-
ции в поддержку правительства. 
Бывший президент Польши Лех 
Валенса в интервью Radio Zet вы-
разил уверенность, что в данной 
ситуации необходим референ-
дум. «Это приведет к несчастью, 
дело кончится бойней. Они ведут 
страну к гражданской войне. Для 
того чтобы этого избежать, необ-
ходимо подготовиться и струк-
турно и организационно. Нужно 
начать собирать подписи за ре-
ферендум»,—- считает лауреат 
Нобелевской премии мира.

КОНФЛИКТ На Украине 
реформа МВД грозит 
социальным взрывом

Аттестация 
на коленях

Петр Лихоманов

ПОЖАЛУЙ, самый массовый митинг со времен «евро-
майдана» состоялся в Киеве. Требовать к себе человече-
ского отношения под ворота МВД вышли около пяти ты-
сяч милиционеров — следователи и оперативные работ-
ники, не прошедшие объявленную в ведомстве переатте-
стацию, и те, кому это унижение только предстоит. Как 
люди дисциплинированные и законопослушные, митин-
гующие не стали ломать ворота и использовать традици-
онные для Киева методы политической борьбы — грана-
ты, огнестрельное оружие и горящие шины. Все окончи-
лось передачей петиции с требованиями митингующих 
в приемную министра.

Собрание организовали профсоюз аттестованных ра-
ботников органов внутренних дел и профсоюз МВД Укра-
ины. Ранее обе структуры уже направляли обращение ми-
нистру Авакову, в котором прямо говорилось, что разре-
кламированная им реформа МВД сопровождается «мас-
совыми нарушениями ряда нормативно-правовых актов 
как со стороны руководства ведомства, так и со стороны 
так называемых аттестационных комиссий». Итогом это-
го, по словам авторов, уже стало «планомерное истребле-
ние кадрового ресурса и деградация самой структуры 
внутренних дел». На-
помним, что суть ре-
формы, проводимой 
под чутким руковод-
ством специалисток 
из Грузии Хатии Де-
каноидзе и Эки Згу-
ладзе, состоит в лик-
видации милиции 
как явления и созда-
нии Национальной 
полиции. Состоять 
она, если верить ре-
кламным проспек-
там, должна из моло-
дых патриотов в американской форме и, как скоро выя-
снилось, без обязательного юридического образования, и 
даже знания Правил дорожного движения. Например, ко-
личество разбитых новыми полицейскими патрульных 
машин только в Киеве с лета перевалило за три десятка.

Но возмущены милиционеры не самой реформой, 
а процедурой переаттестации, зачастую просто унизи-
тельной. Например, в первый день из 700 сотрудников 
через сито отбора не прошли почти 500. Повод для уволь-
нения мог быть любой — служба в органах до 2014 года, 
незнание имен «героев Небесной сотни», наличие в се-
мье автомобиля или попросту неподходящее происхо-
ждение — уроженцы Луганской и Донецкой областей от-
сеивались априори. По рассказам митингующих, дохо-
дило и до диких сцен — некоторых заставляли становить-
ся на колени и просить прощения перед «героями», побе-
де которых они мешали. Аттестационные комиссии, как 
выяснилось, состоят не столько из психологов и «кадро-
виков», сколько из «активистов майдана». На митинге, в 
частности, зачитывалось высказывание в соцсетях одно-
го такого члена, «автомайданщика» Сергея Хаджинова, 
ставшее спусковым крючком для выплеска недовольст-
ва. «Ну что, продажные мусора Киева и области? Все, 
кому не повезло служить хотя бы день в «Беркуте», ГАИ, 
ОБНОН начальником или замом в РОВД, те, кто не пони-
мает, зачем нужна реформа полиции, те, у кого просто 
тупая рожа! Увидимся на собеседовании в аттестацион-
ной комиссии. Пишите мне о плохих ментах Киева и об-
ласти, о хороших тоже пишите, и я их тоже отстрелю», — 
так определил свою роль в реформах этот патриот. В ито-
ге за бортом рискуют оказаться сотни следователей, опе-
ративных работников, участковых, тех, кто обладает 
опытом, в конце концов — информаторами и связями. 
Впрочем, сам Аваков ответил митингующим в блоге.  «Я 
даже рад произошедшему — нарыв вскрылся, будем дей-
ствовать еще быстрее и решительнее!» — заявил глава 
МВД Украины. 

ГЕОПОЛИТИКА

Вопрос 
о санкциях 
против 
Москвы вновь 
расколол 
Евросоюз

РОССИИ НЕТ 
В ПОВЕСТКЕ 
ДНЯ 

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК в Брюсселе со-
стоялось итоговое заседание Со-
вета глав МИД стран Евросоюза. 
Еще накануне стало очевидно, 
что участники вряд ли договорят-
ся об автоматическом продлении 
санкций против России. Мини-
мум три страны — Италия, Бель-
гия и Люксембург — предложили 
не делать поспешных шагов, пока 
не станет ясно, как идет выполне-
ние Минских соглашений, с кото-
рым единая Европа  увязывает 
вопрос об отмене или пролонга-
ции мер в отношении Москвы.

Участники заседания не скры-
вали, что уже пару месяцев не об-
суждали обстоятельно на высо-
ком уровне ход реализации Мин-
ских соглашений. При этом рабо-
та над продлением антироссий-
ских санкций в кулуарах ЕС не 
прекращалась. Перед началом 
встречи в понедельник шеф евро-
пейской дипломатии Федерика 
Могерини сообщила: «Россия в 
повестке дня не значится», а во-
прос о возможном продлении 
санкций будет рассматриваться 
на саммите глав государств ЕС 
17—18 декабря.

 «Если в имплементации Мин-
ских соглашений наблюдается 
значительный прогресс, то воз-
можно и альтернативное реше-
ние», — признал глава МИД Бель-
гии Дидье Рейндерс. С ним был со-
лидарен итальянский коллега Па-
оло Джентилони. При этом Моге-
рини по итогам заседания отме-
тила: хотя санкции, скорее всего, 
будут все-таки продлены, это в 
любом случае «не помешает со-
трудничеству с Москвой»  по 
стратегическим вопросам. 

Одной из тем встречи 28 мини-
стров стал  проект «Восточное 
партнерство» с участием шести 
постсоветских республик. При 
этом перспектива отмены визо-
вого режима между ЕС и Украи-
ной специально не обсуждалась: 
отчет по этому вопросу появится 
не ранее конца декабря. 

На обед к европейским дипло-
матам был приглашен глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу.  Как 
заявил в преддверии встречи гос-
секретарь Франции европейских 
дел Арлем Дезир, Турция должна 
принять меры, чтобы положить ко-
нец перемещению иностранных 
наемников и террористов через 
границу с Сирией. «Дебаты с ми-
нистром иностранных дел Турции 
будут касаться в основном ситуа-
ции на Ближнем Востоке. Турция 
как крупный региональный игрок 
должна сыграть роль, как и другие 
страны региона, чтобы помочь 
урегулировать кризис в Сирии. В 
частности, контролировать грани-
цу между Сирией и Турцией, что-
бы помешать ДАИШ (арабское на-
звание запрещенной в РФ группи-
ровки ИГИЛ. — Прим. «РГ») прини-
мать иностранных бойцов, об-
учать их и отправлять их в другие 
страны», — отметил Дезир, напом-
нив, что после терактов во Фран-
ции, Ливане и других странах Тур-
ции следует активнее бороться с 
терроризмом. Бельгийцы намере-
вались  поднять тему экспорта не-
фти с территорий, подконтроль-
ных боевикам. «Я думаю, нужно 
быть очень строгими со всеми 
партнерами в вопросе финанси-
рования терроризма. Оно осу-
ществляется на месте путем гра-
бежа местного населения, но это-
му способствует и экспорт нефтя-
ной продукции», — признал глава 
бельгийского МИД Рейндерс. 

Именно к этим проблемам ак-
тивно привлекает внимание миро-
вого сообщества Москва. Офици-
ально в Брюсселе ничего не гово-
рили о том, что главы МИД стран 
ЕС собираются затронуть и рос-
сийско-турецкие отношения, ко-
торые резко обострились в связи 
со сбитым турками Су-24. Однако 
источники не исключили, что за 
закрытыми дверями такой разго-
вор все-таки состоится. 

В Брюсселе обсуж-
дался экспорт 
нефти с территорий, 
подконтрольных 
боевикам

Политика Сторонники Марин Ле Пен на третьей позиции

Фронт отодвинули

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Н
ациональному фрон-
ту во главе с Марин 
Ле Пен не удалось по-
бедить во втором 
туре региональных 

выборов, несмотря на то, что в 
первом он добился небывалого 
результата, набрав наибольшее 
количество голосов в шести из 
12 регионов Франции.

Руководство правящей Социа-
листической партии может вздох-
нуть с облегчением: оно смогло из-
бежать предрекавшегося многими 
поражения и удержать за собой 
пять регионов. Оппозиционная 
правоцентристская партия «Ре-
спубликанцы» также не осталась 
внакладе — сторонникам Николя 
Саркози досталось семь регионов. 

Более того, депутат парламента 
от «Республиканцев», а в прошлом 
министр образования Валери Пе-
кресс в ожесточенной схватке за 
столичный регион Иль-де-Франс 
одержала верх над социалистом, а 
по совместительству председате-
лем Национального собрания Кло-
дом Бартолоном. Эта победа имеет 
большое символическое значение, 
ведь социалисты удерживали 
стратегически важную как в поли-

тическом, так и в экономическом 
плане область в своих руках почти 
два десятилетия.

Внимание на нынешних выбо-
рах было приковано к нескольким 
регионам, где, как считалось, 
большие шансы на победу были у 
Нацфронта. И прежде всего к реги-
ону Нор-Па-де-Кале, где баллоти-
ровалась сама Марин Ле Пен, по-
лучившая в первом туре 40,6 про-
цента голосов. У ее конкурента 
«республиканца» Ксавье Бертра-
на было на порядок меньше, всего 
25 процентов, и тем не менее во 
втором туре он получил 57 с лиш-
ним процентов голосов, оставив 
позади лидера «фронтистов».

Такая же картина сложилась на 
юге Франции. В регионе Прованс-
Альпы-Лазурный берег племянни-
ца Марин Ле Пен — 26-летняя Ма-
рион Марешаль Ле Пен примерно 
с таким же счетом в первом туре 

«обыграла» мэра Ниццы респу-
бликанца Кристиана Эстрози. Од-
нако и здесь во втором туре выд-
виженка Национального фронта 
потерпела фиаско. Аналогичная 
история произошла и в восточном 
регионе Эльзас-Шампань-Арден-
ны - Лотарингия, где вице-прези-
дента НФ Флориана Филиппо обо-
шел еще один сторонник Николя 
Саркози — Филипп Рише.

Вполне законный вопрос: по-
чему нацфронт не смог развить 
успех, достигнутый в первом 
туре? Судя по всему, ответ надо 
искать в тактике, к которой прибе-
гли его противники и, в первую 
очередь, социалистическая пар-
тия. Сразу после крайне неудачно-
го, если не сказать больше, перво-
го тура их национальный секре-
тарь Жан-Кристоф Камбаделис, 
во-первых, призвал всех потенци-
альных союзников — коммуни-

стов, «зеленых», Левый фронт 
Жан-Люка Меланшона и прочих 
объединиться, чтобы дать отпор 
Нацфронту. Во-вторых, он дал ука-
зание кандидатам соцпартии 
снять свои кандидатуры в тех ре-
гионах, где их позиции были явно 
слабыми, и голосовать за «респу-
бликанцев», с тем чтобы воздвиг-
нуть непреодолимый барьер пе-
ред кандидатами Нацфронта. Пар-
тийная дисциплина сработала как 
раз в тех регионах, где баллотиро-
вались знаковые фигуры НФ — Ма-
рин Ле Пен, ее племянница Мари-
он, а также Флориан Филиппо.

Итоги прошедших выборов еще 
долго будут анализировать как в 
самих партиях, так и в специали-

зированных центрах. Несмотря на 
неудачу, Национальный фронт 
все-таки громко заявил о себе, на-
брав в первом туре свыше 27 про-
центов голосов, что почти в три 
раза больше, чем на аналогичных 
выборах шестилетней давности. И 
хотя Марин Ле Пен не удалось 
взять штурмом ни один регион, в 
тамошних советах ее представите-
лей теперь будет гораздо больше: 
358 вместо нынешних 118 .

Сторонники социалиста Бартолона 
(на фото) верили в его победу. Но 
«республиканка» Пекресс победи-
ла в борьбе за столичный регион.

Акцент

  Несмотря на неудачу, 
Национальный фронт все-
таки громко заявил о себе

Акцент

 В сухом остатке конституци-
онный суд Польши пополнил-
ся десятью судьями вместо 
пяти

Возмущены мили-
ционеры процеду-
рой переаттеста-
ции, зачастую 
просто унизитель-
ной

Читайте также: 
Минфин России назвал 
стоимость нефти 
на ближайшие семь лет 
www.rg.ru/art/1199006

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1199582
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КСТАТИ
Нынешние выборы — последние перед президентскими, которые состо-
ятся весной 2017 года. Марин Ле Пен не скрывает планов побороться за 
Елисейский дворец. Судя по всему, конкуренцию ей составят представи-
тель «Республиканцев», которым в будущем году на праймериз пред-
стоит определиться с кандидатом (здесь наибольшие шансы у Николя 
Саркози), а также социалист (скорее всего, Франсуа Олланд). Возможен 
вариант, при котором харизматичной блондинке удастся пробиться 
во второй тур президентских выборов. Однако, как считают местные 
политологи, затем повторится воскресный сценарий: умеренно пра-
вые, центристы, левые всех расцветок дружно проголосуют за оппонен-
та Марин Ле Пен, кем бы он ни был. 

В выходные десятки тысяч против-
ников и сторонников властей в 
Польше вышли на улицы.

СКАНДАЛ Конституцию Польши нарушили все, кто только мог

Судьям не хватает стульев

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Председатель Европарламента Мартин Шульц сообщил в интервью 
немецкой радиостанции Deutschlandrundfunk, что события в Польше 
«имеют характер государственного переворота». По его словам, евро-
пейский парламент будет обсуждать ситуацию в Польше на этой не-
деле или в ходе январской сессии.  

А
Р
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СУД

Мошенники
несут в суды 
липовые 
бумаги

УКРАЛИ 
ПОДПИСЬ

Наталья Козлова

В ИРКУТСКОЙ области скоро 
начнется суд над четырьмя гра-
жданами. Они отправили в суды 
иски на полмиллиарда рублей, 
подтвердив свои требования 
фиктивными долговыми распи-
сками. Уголовная статья у всех 
одна: покушение на мошенниче-
ство в особо крупном размере.

По версии следствия, эти гра-
ждане несколько лет подавали 
иски в суды Москвы, Читы, Влади-
мира, Ангарска, Иркутска, в Яро-
славской области, требуя взы-
скать долги с граждан и компа-
ний. Следствие подсчитало — все-
го ими были поданы иски с требо-
ванием взыскать в их пользу по-
рядка полумиллиарда рублей.

Мошенникам не повезло — их 
поймали. Но липовые расписки 
сегодня весьма распространены. 
Причем чаще всего их стали ис-
пользовать в судах и банках.

 В последнее время новый вид 
мошенничества, основанный на 
использовании поддельных дол-
говых расписок, распространя-
ется по стране со скоростью ле-
сного пожара, и граждане не 
всегда успевают сообразить, как 
надо поступать. Дело в том, что 
полиция их посылает в суды, а 
там проще иногда вынести реше-
ние, чем назначать экспертизы 
документов, тем более что гра-
ждане — якобы должники — про 
суды, которые слушают «их 
дела», как правило, не знают.

Схема обмана при этом при-
митивна. Мошенники подделы-
вают расписку от имени челове-
ка, владеющего, предположим, 
недвижимостью или счетом в 
банке. Идут в суд с липовыми 
расписками и требуют либо 
квартиру или дачу, либо деньги.

С подписями не заморачива-
ются. Если сумма «долга» не 
очень большая — подпись подде-
лывают, если речь о серьезных 
деньгах или недвижимости, то 
получают подпись из квитанций, 
расписки на бумаге из ЖЭКа и 
прочее.

Например, недавно выясни-
лось, что поддельную подпись 
мошенники скопировали с заяв-
ления жертвы при оформлении 
ребенка в детский сад.

Поэтому всем, кто попадает в 
странную ситуацию с требова-
нием долга, а гражданин о нем 
ничего не знает, можно посове-
товать настаивать на почерко-
ведческой экспертизе. 

И такие дела в последнее вре-
мя стали появляться. Но если 
требование касается небольших 
сумм, то граждане и фирмы 
предпочитают заплатить, чем 
выяснять, откуда взялись якобы 
неисполненные обязательства.

Так, сейчас идет суд в одном 
из сибирских городов, где с очень 
пожилого человека некие ком-
мерсанты требуют либо большие 
деньги, либо отдать дачу. Суть в 
том, что старику предъявили 
якобы его расписки, от которых 
он открещивается. А коммерсан-
ты не могут внятно объяснить, 
почему они дали миллионы ру-
блей обыкновенному и ранее им 
незнакомому пенсионеру. При-
чем первые судебные заседания 
прошли без старика, который о 
них понятия не имел, так как «до-
ставить» ему повестки вызва-
лись сами коммерсанты, давав-
шие деньги в долг. Всполошились 
соседи, которые полагают, что 
после смерти супруги пенсионе-
ра и его дочери кому-то сильно 
приглянулась большая дача в жи-
вописном пригороде на берегу 
реки.

Тем, кто не хочет судиться с 
обманщиками и предпочитает 
заплатить, можно напомнить, 
что фальсификация доказа-
тельств по гражданскому делу 
человеком, участвующим в про-
цессе, - это уголовная статья, где 
санкции от штрафа в сотни тысяч 
рублей до исправительных работ 
на срок до двух лет, ареста на 
срок до четырех месяцев. А кро-
ме этого липовые долговые рас-
писки подпадают под статью — 
мошенничество. За это преступ-
ление, совершенное в особо 
крупном размере, можно полу-
чить до 10 лет тюрьмы.

Поддельную 
подпись мошенники 
скопировали 
с заявления жертвы 
при оформлении 
ребенка 
в детский сад

Следствие За год в СКР поступило более 80 тысяч сообщений 
об экономических преступлениях

Подсчитали, 
возбудили

Наталья Козлова

З
а год в стране возбужде-
но 200 тысяч так назы-
ваемых экономических 
уголовных дел, но при-
говорами судов закан-

чиваются лишь 15 процентов из 
них. Эти тревожные цифры про-
звучали в Послании президента 
Федеральному Собранию. Глава 
государства подчеркнул, что 
страдают от такого качества 
следствия в первую очередь 
предприниматели, которые ча-
сто лишаются своего бизнеса.  О 
том, как расследуются экономи-
ческие уголовные дела в Следст-
венном комитете России «Рос-
сийской газете» рассказал офи-
циальный представитель ведом-
ства Владимир Маркин.

Владимир Иванович, чем можно 
объяснить, что у нас по стране 
возбуждается много уголовных 
дел об экономических престу-
плениях, но итоговый результат 
не высокий?
ВЛАДИМИР МАРКИН: Проблемы при 
расследовании экономических 
преступлений, конечно же, есть и 
надо немедленно искать пути их 
решения. Но чтобы объективно 
оценить и понять эту ситуацию, 
вначале хотел бы напомнить, что 
расследованием таких престу-
плений занимается несколько ве-
домств. В российском Уголовном 
кодексе более 70 статей в разделе 
«преступления в сфере экономи-
ки», но следователи Следствен-
ного комитета безальтернативно 
расследуют только 17 из них. Это 
налоговые преступления, блок, 
связанный с оборотом ценных 
бумаг, а также фальсификацией 
финансовых документов и статья 
о незаконной организации азар-
тных игр. 

Все остальное расследуют по-
дразделения других ведомств, за 
исключением случаев, когда мы 
выявили эти преступления в 
рамках расследования своих 
уголовных дел, либо когда к ним 
причастны сотрудники правоох-
ранительных органов, военно-

служащие или лица особого пра-
вового статуса — депутаты, адво-
каты, судьи и так далее. Помни-
те, например, дело бывшего гла-
вы ФСИН Александра Реймера? 
Ему вменяется статья «мошен-
ничество». А это подследствен-
ность органов внутренних дел. 
Но так как он на момент совер-
шения преступления являлся 
должностным лицом, то уголов-

ное дело в отношении него нахо-
дится в производстве СК России. 
Но все же в общем массиве эко-
номических преступлений мы 
расследуем лишь небольшую их 
часть.

И сколько уголовных дел из 200 
тысяч приходится на долю След-
ственного комитета?
ВЛАДИМИР МАРКИН: В 2014 году мы 
возбудили 37 тысяч уголовных 
дел по экономическим соста-
вам, то есть лишь одну пятую от 
общего количества. При этом 
важно понимать, что мы не ста-
вим себе цель выполнить некий 
план по возбуждению таких дел, 
а принимаем решения только по 
конкретным фактам. Причем 
могу сказать, что сообщений о 
преступлениях этой категории в 
прошлом году к нам поступило 
гораздо больше — около 80 ты-
сяч. И, как видите, меньше чем в 
половине случаев мы возбудили 
уголовные дела. Дело в том, что 
мы не гонимся за количествен-
ным показателем, для нас важ-
нее качественный результат. И в 
основе наших дел лежат матери-
алы оперативных, контролиру-
ющих и надзорных органов, ко-

торые мы тщательно проверяем, 
анализируем. И только удосто-
верившись в наличии призна-
ков преступления следователи 
возбуждают уголовные дела. Не 
отрицаем, что и здесь есть опре-
деленные проблемы, так как по 
возбужденным делам были и не-
обоснованные решения, но их 
не так много — 0,4 процента — то 
есть 146 дел.

Но ведь эти необоснованно воз-
бужденные дела отменили?
ВЛАДИМИР МАРКИН: А как же иначе? 
Постановления о возбуждении 
таких дел сразу же были отмене-
ны прокурорами. Для этого и су-
ществует еще один, если так 
можно выразиться фильтр в 
виде надзорного ведомства, по-
зволяющий уже на ранней ста-
дии контролировать законность 
решений, принимаемых следст-
вием.

А те дела, которые расследова-
лись в прошлом году, это в основ-
ном единичные факты каких 
либо хищений или есть сложные 
многоэпизодные дела?
ВЛАДИМИР МАРКИН: Здесь надо разъ-
яснить некоторые процессуаль-
ные моменты. Например, мы от-
дельно возбуждаем несколько 
дел по фактам уклонения от 
уплаты налогов. Потом выясня-
ется, что все эти преступления 
совершены одним лицом, или 
группой лиц в соучастии. В этом 
случае мы соединяем все эпизо-
ды в одном производстве, и на 
выходе это получается одно уго-
ловное дело. Например, во Вла-
димирской области сейчас с ма-
териалами дела знакомятся 
предприниматели, которые яв-
ляются фигурантами подобного 
дела более чем из 10 эпизодов. 
Они обвиняются в том, что дей-
ствовали как преступное сооб-
щество и причинили ущерб госу-
дарству на сумму более 250 млн 
рублей. И вот такие многоэпи-
зодные дела мы в основном и 
расследуем в Следственном ко-
митете. В прошлом году порядка 
40 процентов уголовных дел 
были соединены в одном произ-
водстве с другими.

И все эти дела в итоге направи-
ли в суд? Или по общей тенден-
ции туда дошли только пятая 
часть, а еще половина развали-
лась в ходе судебного разбира-
тельства?
ВЛАДИМИР МАРКИН: Да действитель-
но, общая картина по направ-
ленным в суд делам и столь не-
большой процент приговоров 
наводят на определенные во-
просы, но несмотря на это, по 
уголовным делам Следственно-
го комитета мы наблюдаем 

иную картину. В прошлом году 
наши следователи направили в 
суды 18,7 тысячи уголовных 
дел, и это далеко не пятая часть, 
а почти 70 процентов от всех дел 
этой категории, которые нахо-
дились у них в производстве. 
При этом часть дел была пре-
кращена, часть передана по под-
следственности, и, конечно же, 
некоторое количество продол-
жили расследовать уже в теку-
щем году.

Если проанализировать прекра-
щенные дела, то по каким осно-
ваниям они в основном прекра-
щались?
ВЛАДИМИР МАРКИН: Закон закрепля-
ет четкие основания для прекра-
щения уголовного дела, среди 
которых отсутствие состава, со-
бытия преступления, истечение 
сроков давности и ряд других. 
Естественно решение о прекра-
щении — это не какая-то прихоть 
следователя. При определенных 
условиях он просто обязан это 
сделать. Также мы должны ис-
полнять постановление Госду-
мы об амнистии. И в прошлом 
году именно по амнистии было 
прекращено 3 тысячи уголов-
ных дел, причем более полови-
ны по нереабилитирующим 
основаниям. Это значит, что 
преступление действительно 
было совершено, его обстоя-
тельства установлены следстви-
ем, то есть по сути доказаны, но 
государство фактически проща-
ет фигуранта такого дела в силу 
соответствующего решения за-
конодателя.

Что наиболее важное в расследо-
вании этих преступлений? Вы 
разделяете позицию, что обви-
няемых по таким делам лучше не 
отправлять в тюрьму, а застав-
лять возмещать ущерб в полной 
мере?

ВЛАДИМИР МАРКИН: Я согласен с тем, 
что исправительная колония — 
не самый действенный метод 
для осужденных за экономиче-
ские преступления. Но здесь 
тоже нужен индивидуальный 
подход. Если человек совершает 
преступление впервые, если нет 
тяжких последствий, это одно 
дело. Другое дело, когда вроде 
бы на первый взгляд экономиче-
ское преступление, но соверша-
ют его в составе преступного со-
общества, четко планируют, за-
тем реализуют 10 эпизодов. 
Чувствуете разницу? Но все же 
важным тут в любом случае яв-
ляется возмещение ущерба. По 
делам Следственного комитета 
за прошлый год потерпевшим 
возвращено более 21 миллиарда 
300 миллионов рублей, а это 

примерно треть от общей сум-
мы причиненного ущерба. Где-
то следователи изымали и воз-
вращали средства, где-то обви-
няемые делали это добровольно. 
Конечно, вы можете справедли-
во упрекнуть, что это всего 
лишь часть. Но обвиняемые сей-
час используют столь хитрые 
схемы хищений и вывода денег 
за рубеж, что бывает вернуть их 
крайне сложно. Особенно если 
они их там еще и инвестируют, 
как, например, бывший ми-
нистр финансов Московской об-
ласти Алексей Кузнецов. Но 
могу заверить, что по всем эко-
номическим делам наши со-
трудники делают все возмож-
ное, чтобы возместить потер-
певшей  стороне причиненный 
ущерб. Вот буквально на днях в 
рамках уголовного дела один из 
крупнейших налогоплательщи-
ков Московской области ЗАО 
«НПО «Спецнефтегаз» возме-
стил ущерб, причиненный госу-
дарству, в размере более 787 
млн рублей.

Иногда вас упрекают, что даете 
слишком много информации по 
делам еще до вынесения приго-
вора, выдаете острые коммента-
рии. Идет ли на пользу такая по-
литика открытости? 
ВЛАДИМИР МАРКИН: Ведь когда я го-
ворю о возбуждении того или 
иного дела, это делается не для 
того, чтобы кого-либо опоро-
чить. Наше общество должно ви-
деть, что и как мы делаем, и ни у 
кого не должно быть сомнения и 
соблазна «по-тихому» замять 
какое-либо дело. Это одна из 
причин такой открытости След-
ственного комитета. Мы задали 
этот тон с момента создания ве-
домства, и считаем, что так же 
открыто должны признавать 
свои ошибки. И возвращаясь к 
экономическим делам еще раз 

повторяю, у Следственного ко-
митета нет цели возбуждать как 
можно больше дел, а тем более 
«кошмарить» бизнес. Не могу 
отвечать за коллег из других ве-
домств, но готов ответить за 
действия наших следователей, 
так же как и принять замечания 
в их адрес на свой счет. Ведь тот, 
кто принимает критику, ему 
легче двигаться дальше. 

В то же время у общества не 
должно быть иллюзий. Иначе 
сказать, чтобы наша работа не 
отражалась в кривом зеркале, 
мы стараемся по возможности 
аргументированно и с фактами 
на руках отвечать на любую 
критику, а в некоторых случаях 
признавать ее правомерность и 
делать все для исправления си-
туации.

Акцент

 По делам СКР за прошлый год 
потерпевшим возвращено 
более 21 миллиарда 
300 миллионов рублей

Акцент

 В 2014 году Следственный 
комитет возбудил 
37 тысяч уголовных дел 
по экономическим составам

Бывший министр финансов Подмосковья Алексей 
Кузнецов — годы, как фигурант громкого дела.
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ПРОЕКТ Правоведы
предлагают передать
судам присяжных дела
о взятках и пытках

Судьям сменят 
скамейку

Иван Петров

В РОССИИ готовится реформа судов присяжных: плани-
руется, что число судей из народа уменьшат, но при этом 
их полномочия значительно расширят. Сейчас правовое 
сообщество активно обсуждает и прорабатывает детали 
будущего проекта.

Напомним, год назад дискуссию о расширении ком-
петенции суда присяжных инициировали экс-судья Кон-
ституционного суда Тамара Морщакова и Совет при пре-
зиденте РФ по правам человека. Недавно глава государ-
ства в своем Послании поддержал инициативу, предло-
жив увеличить количество составов преступлений, кото-
рые смогут рассматривать суды присяжных, с одновре-
менным снижением числа самих народных заседателей в 
коллегиях с 12 до 5—7 человек. 

При этом президент поручил обязательно сохранить 
полную автономию и самостоятельность присяжных при 
принятии решений. Напомним, что сейчас коллегиями 
присяжных рассматриваются только дела о совершении 
тяжких и особо тяжких преступлений, и то не все. В тече-
ние последнего времени из компетенции судов присяж-
ных были исключены многие статьи Уголовного кодекса. 
Так, в 2008 году из их ведения вывели дела о терактах, на-
сильственном захвате власти, массовых беспорядках, 
диверсиях и шпионаже. А в 2012 году суды присяжных 
лишились возможности рассматривать дела по тяжким 
преступлениям: взяточничество, организация преступ-
ного сообщества, производство и сбыт наркотиков в 
крупном размере, похищение, захват заложников, бан-
дитизм, изнасилование и сексуальные преступления 
против детей (если вменяемые статьи не предусматрива-
ют наказание свыше 20 лет). Власти сочли, что такие се-
рьезные преступления не должны рассматривать непро-
фессионалы. 

Но со временем тренд изменился. Первыми забили 
тревогу правозащитники. Так, Уполномоченная по пра-
вам человека в РФ Элла Памфилова недавно назвала ин-
ститут суда присяжных в России «деградирующим». Тог-
да же юристы призвали увеличить количество дел, кото-
рые смогли бы рассматривать присяжные. Идея расши-
рения компетенции суда присяжных была поддержана 
Верховным судом России.

КОМПЕТЕНТНО

Генри Резник, 
первый вице-президент Адвокатской палаты Москвы:

— К сожалению, в наших профессиональных судах, как ни бейся, 

человеку, который отстаивает свою невиновность, практически 

невозможно получить оправдательный приговор. Это свидетель-

ствует об актуальности президентской инициативы о рассмотре-

нии большего числа состава преступлений присяжными. 

Подсудность судов присяжных, безусловно, надо расширять, при-

чем в первую очередь это следует сделать по тем делам,  где обви-

няемый виновным себя не признает. 

Что же касается предложения сократить скамейку присяжных, то 

у меня к этому дифференцированное отношение. Действительно, 

опыт показал, что набрать 12 человек в ряде регионов достаточно 

тяжело. По этой причине здесь должна быть селекция: оставить 

классическую скамью присяжных из 12 человек для дел об особо 

опасных преступлениях, где грозит мера наказания до 25 лет и 

даже пожизненная. Для дел средней тяжести и, возможно, тяжких 

— до 10 лет,  скамью можно сократить. 5 — это, конечно, мало, ведь 

на кону свобода человека, а 7—8, я полагаю, было бы реалистично. 

12 человек считается классической моделью — именно такое их 

количество связано с числом апостолов. 

Сергей Пашин,
федеральный судья в отставке, в 90-е годы занимался 
внедрением судов присяжных в России: 

— Полагаю, что это очень правильная инициатива. Единственное, 

не хотелось бы, чтобы сокращалось количество присяжных по 

тем делам, которые сейчас они уже рассматривают. Ведь этих дел 

и так совсем немного, за весь прошлый год 308 всего было рас-

смотрено присяжными по всей стране. Чего тут сокращать? 

В то же время коллегии с меньшим количеством присяжных мож-

но ввести по делам, которые рассматривают районные суды. То 

есть для рассмотрения тех дел, которые будут добавлены к компе-

тенции судов присяжных. 

Это совершенно правильно. В мире есть коллегии и из 9 присяж-

ных — Испания, например, и из 6 — в некоторых штатах США. 

В первую очередь в компетенцию присяжных стоит вернуть те 

дела, которые ранее были отобраны. Про дела о терроризме и за-

хвате заложников я уже не вспоминаю — забрали, и ладно. Но ли-

шили женщин, несовершеннолетних и стариков права на суд при-

сяжных по делам об убийствах. Их следует вернуть присяжным.

Также следует вернуть дела о взятках, о преступлениях против 

правосудия, к примеру, о пытках. Это все совершенно напрасно 

отобрали у присяжных. 

Добавить же следует дела о простых убийствах, поскольку сейчас 

присяжные могут рассматривать только дела об убийствах, со-

вершенных при отягчающих обстоятельствах. Также дела о раз-

бойных нападениях, дела о лишении жизни при превышении пре-

делов допустимой самообороны, дела против предпринимателей 

и дела о покушении на прессу.  И, наверное, следует судам при-

сяжных передать дела о посягательстве на чувства верующих. Это 

уж пусть присяжные решают, оскорблял ли чувства верующих 

подсудимый или нет. 

Павел Одинцов,
руководитель пресс-службы Верховного суда России:

— Это действительно очень предметная, не декларативная под-

держка судебной реформы. Вопрос о сокращении числа присяж-

ных — дискуссионный. Тут важно, чтобы расширилась компетен-

ция суда присяжных, а вопрос  техники — второстепенный.

Сейчас суды присяжных рассматривают ограниченный круг 
дел. Планируется значительно расширить их полномочия.

Дело бывшего руководителя ФСИН Александра Реймера расследовал СКР исключительно из-за высокой должности обвиняемого, 
хотя его уголовная статья — «мошенничество» — полицейская.

Арест главы Коми Вячеслава Гайзера и еще двух десятков не рядовых 
чиновников и бизнесменов связаны с крупными махинациями в регионе.
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Инициатива Чиновников пытаются снова пересадить на отечественные машины

Губернаторский гараж

В
ласти Самарской обла-
сти решили поменять 
иномарки на «Лады Ве-
ста». «АвтоВАЗ» уже 
передал администра-

ции первые авто. Это не первая 
инициатива по «пересадке» чи-
новников на модели отечествен-
ного автопрома. Достаточно 
вспомнить как в конце 1990-х 
шла кампания по замене служеб-
ных «Мерседесов» на горьков-
ские «Волги». Чем она закончи-
лась — известно: большинству 
федеральных госслужаших до-
стался «комбинированный вари-
ант» — БМВ калининградской 
сборки (вроде и иномарка, но 
«скручена» у нас). Что же касает-
ся региональных служителей 
власти, то здесь, как выяснила 
«РГ», пока царит географиче-
ский разнобой, и чиновники рас-
статься с машинами престижных 
марок не очень-то собираются. 
Впрочем, с 1 января 2016 года 
для них наступают ограничения 
по стоимости служебных авто.   

 Хмуриться не надо. «Лада»! 
«Новые тольяттинские авто-

мобили полностью соответству-
ют мировым стандартам», — поя-
снил выбор глава региона Нико-
лай Меркушкин. 

В перспективе 80—90 процен-
тов чиновников и сотрудников 
госпредприятий области полно-
стью пересядут на вазовские ав-
томобили. Сейчас же представи-
тели местной власти передвига-
ются на «Фордах» и «Ауди». Пра-
во на иностранные машины в бу-
дущем сохранят только руково-
дители высшего звена.

— Это правильно, ведь это еще 
и поддержка их регионального 
продукта, то есть и налоги, и ра-
бочие места, — одобряет инициа-
тиву чиновников Антон Гетта, 
руководитель проекта «За чест-
ные закупки» Общероссийского 
народного фронта (ОНФ). — Есть 
аналогичные примеры, когда, 
скажем, Татарстан закупает 
только «Форд Фокус» — он и по 
цене оптимален, и собирается 
там же, у них в республике.  

Отечественный автопром в его 
широком смысле поддерживают 
не только в регионах. Например, 
управление делами президента 
уже давно закупает для своих 
нужд автомобили только россий-
ской сборки — калининградские 
BMW, калужские «Форды». Впро-
чем, не все чиновники могут отка-
заться от комфортных иномарок. 

Колеса от моря до моря
— Мы бы рады последовать 

примеру самарских властей, 
только есть ли резон? — призна-
лись приморские чиновники.  — 
Ведь автомобили производят в 
Тольятти, и доставить сюда оте-
чественную машину будет доро-
же, чем купить в Японии новую... 

Сами дальневосточные власти 
предпочитают японские «Тойо-
ты» и «Ниссаны». На что губерна-
тор Приморского края Владимир 
Миклушевский даже попенял: 
«Нечего руководителям ездить на 
люксовых внедорожниках. Ро-
скошь — это неприлично». То 
было сказано в ответ на скандал, 
когда краевые предприятия 
«Примавтодор» и «Примводока-
нал» на бюджетные деньги взяли 
в лизинг элитные внедорожники 
«Лексус» и «Тойота Ленд Крузер 
200». Казне это обошлось в 10 
миллионов рублей. Интересно, 
что сам губернатор тоже предпо-
читает иномарки — для служеб-
ных поездок использует шикар-
ный микроавтобус «Шевроле». 

Калининградское правитель-
ство массово пересаживаться на 
служебные отечественные авто-
мобили тоже не собирается. 
Если, конечно, не считать тако-
выми «Киа» калининградской 
сборки, на каких ездят некото-
рые областные министры и гу-
бернатор Николай Цуканов. 
Представительская «Киа Кво-
рис» для главы региона была ку-

плена в прошлом году за 2 мил-
лиона 699 тысяч рублей. Маши-
ны для чиновников приобретает 
казенное предприятие «Автоба-
за правительства Калининград-
ской области» по договорам ли-
зинга. Эта форма кредитования 
позволяет передать авто в дол-
госрочную аренду с последую-
щим правом выкупа и возврата. 
По такой же схеме была приобре-
тена и машина губернатора. 

«Патриот» на «Волге» 
А вот первым лицам и чинов-

никам Якутии по душе мощные 
японские внедорожники. Даже 
некоторые главы сельских адми-
нистраций объявляли аукционы 
на покупку «Тойота Ленд Кру-
зер», правда, подержанных. Мо-
тивировали это тем, что даже та-
кие иномарки в условиях север-
ного климата и бездорожья над-
ежнее отечественных машин. 
Это приводило к серьезным 
скандалам, поскольку подобные 
покупки были сопоставимы с 
бюджетами поселений.

Вместе с тем автобаза прави-
тельства республики укомплек-
тована и старым транспортом, в 
числе которого немало «Волг», 
«Газелей» и «УАЗиков». По сло-
вам директора автобазы Сергея 
Григорьева, в течение последних 
трех лет она практически не об-
новляется. На этот год власти 
Якутии планировали выделить 
на закупку машин 48 миллионов 
рублей, но в итоге скостили сум-

му до 25 миллионов. Намерены 
закупить 12 УАЗов «Патриот» и 
шесть иномарок представитель-
ского класса. Жители региона 
считают это расточительством, а 
сами депутаты и чиновники ут-
верждают, что ремонт старых ма-
шин обходится дороже.

На немолодой автопарк жалу-
ются и в автохозяйстве прави-
тельства Кировской области. В 
нем даже есть «Волги», которым 
по 15 и более лет. Последний раз 
новые машины покупали в прош-
лом году — 10 иномарок обо-
шлись казне в пять миллионов 
рублей. Рассматривался и вари-
ант приобретения отечествен-
ных «Лада Приора», однако ино-
марки оказались дешевле вазов-
ских машин из-за того, что шли в 
минимальной комплектации. 
«Тойота Камри» и «Форд Мон-
део», на которых сегодня ездят 
члены правительства, также 
были закуплены в «минимуме».

Исключение составляет «Ни-
ссан Патрол» губернатора Ники-
ты Белых. Однако это его личная 
машина, которую он использует 
в служебных целях и которая на-
ходится в безвозмездной аренде 
у автохозяйства. 

Призывает к экономии и жи-
тельница небольшого свердлов-
ского города Ревда Светлана Ро-
манчук, которая недавно прово-
дила голодовку. Она протестова-
ла против покупки очередной 
иномарки для чиновников. Мэ-

рия разместила заказ на Hyundai 
i40 на сайте госзакупок в конце 
октября 2015 года. Чиновники 
готовы выложить за железного 
коня 1,3 миллиона рублей, хотя 
дефицит бюджета Ревды достиг 
80 миллионов рублей (!). Мест-
ные власти долго якобы не заме-
чали голодающую в коридорах 
мэрии женщину, а потом заяви-
ли: «Имеем право!» Мол, авто-
парк администрации Ревды в на-
стоящее время состоит из 10 ма-
шин. Мэр жалуется, что три авто-
мобиля 2004 года выпуска, их 
пробег превысил 200 тысяч ки-
лометров и требуется замена. 

Трудился на своей «Ниве» 
Когда речь заходит об автомо-

бильных предпочтениях предста-
вителей власти, в Иркутске горо-
жане вспоминают самого первого 
губернатора Приангарья Юрия 
Ножикова и его старенькую 
«Ниву», которую он всегда водил 
сам. Нынешние власти совсем не 
так скромны в потребностях. Да, 
служебный автомобиль мэра Ир-
кутска Дмитрия Бердникова – 
отечественной сборки. Но далеко 
не «Лада» — городские чиновники 

предпочитают «Тойоту Ка-
мри». Японские машины за-

креплены и за иркутскими мини-
страми. Правда, для поездок по 
бездорожью в гараже правитель-
ства имеются более проходимые 
внедорожники «Тойота Ленд Кру-
зер».Глава региона перемещается 
на люксовом «Мерседес С-500». 
Его группа сопровождения ездит 
на «Лексусе».

Шиковать, впрочем, особо не 
приходится — заявки от чиновни-
ков на внедорожники по 2-3 мил-
лиона рублей канули в прошлое. 
Предыдущий губернатор Иркут-
ской области Сергей Ерощенко 
запретил исполнительным орга-
нам госвласти и госучреждениям 
покупать за счет казны автомоби-
ли дороже 1,2 миллиона рублей. 

Прыжки выше планки 
С 1 января 2016 года ограни-

чения по стоимости автомоби-
лей станут обязательными для 
всех – на законодательном уров-
не. Так, руководители в ранге ми-
нистра и замминистра не смогут 
передвигаться на машинах доро-
же 2,5 млн рублей. Руководители 
подразделений ведомств смогут 
приобрести автомобиль не доро-
же 1,5 млн рублей.

— Обязательно должны 
быть планки по сумме по-

купаемых автомобилей и других 
вещей, необходимых для испол-
нения служебных обязанностей, 
так называемые нормы положен-
ности, — говорит Антон Гетта. — 
Если чиновник поймет, что за эту 
сумму он уже не сможет купить 
«Ленд Крузер», а будет смотреть в 
сторону «Лады». Тем самым сти-
мулируется приобретение рос-
сийских автомобилей. 

Кстати, в ряде регионов чи-
новники показали удивитель-
ную способность подстраивать-
ся под условия, связанные с уже-
сточением контроля над закуп-
ками. Автомобили премиум-
класса они теперь не покупают, а 
берут в аренду вместе с водите-
лями. При этом чиновники фор-
мально не нарушают «правил 
игры», но продолжают тратить 
бюджетные деньги. Это показал 
рейтинг, составленный активи-
стами проекта «За честные за-
купки».

Лидером рейтинга стал мин-
транс Ростовской области, кото-
рый объявил конкурс на аренду за 
счет бюджета 219 автомобилей на 
сумму более 55 миллионов ру-
блей. В контракте указаны, в том 
числе, 45 седанов премиум-клас-
са «Тойота Камри»: один из них 
по цене 1694 рублей за час рабо-
ты, а остальные всего по 635 ру-
блей в час. Согласно документам 
закупки, цена аренды за все 
остальные машины составляет от 
524 до 1353 рублей. 

В  ростовском ведомстве 
оправдываются, что в «черный» 
список попали из-за некоррек-
тной трактовки стоимости одно-
го часа работы автомобиля «Той-
та Камри.

— Это — дежурная машина 
правительства области, работа-
ет в круглосуточном режиме. По-
этому в стоимость оплаты — 1694 
рубля — заложена зарплата четы-
рех водителей, а не одного, — объ-
ясняет «РГ» пресс-секретарь ре-
гионального минтранса Инна 
Бабаян.

В рейтинг также попали зак-
собрания Пермского края, Ле-
нинградской, Ростовской и Твер-
ской области.

Антон Гетта предлагает бо-
роться с ухищрениями чиновни-
ков все тем же способом — зако-
нодательными ограничениями. 

— Мы будем предлагать следу-
ющий вариант: арендуемая ма-
шина не должна по стоимости пре-
вышать планку, установленную 
для покупки, — говорит он. — Арен-
ду нужно прописывать четче. 

Тогда, возможно, у чиновни-
ков будет еще меньше шансов 
тратить бюджетные деньги на 
свой собственный комфорт. 

Подготовили Ольга Дмитренко, 
Анна Бондаренко, Светлана 
Песоцкая, Владимир Таюрский, 
Андрей Андреев, Екатерина 
Дементьева, Ирина Варламова, 
Светлана Добрынина

Свободное время губернатор Калининградской области Николай Цуканов нередко проводит за рулем своего «Харлея».

Глава Самарской области Николай Меркушкин лично протестировал 
«Ладу Веста» и признался, что хотел бы приобрести новинку для семьи.

Самая престижная машина правительственного автопарка Новосибирской области числится за губернатором 
Владимиром Городецким. Его роскошный «Лексус» оборудован по последнему писку автомоды. 

Акцент

 С 1 января 2016 года стоимость 
покупаемых автомобилей 
будет ограничена
на законодательном уровне
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Губернатор Кировской области Никита Белых служебному транспорту предпочитает личный 
«Ниссан Патрол».
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Архангельский губернатор Игорь Орлов признается в любви к хорошим автомобилям и быстрой езде. За руль служебного 
«Лексуса» порой садится сам.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Земельные участки для размещения промышленных объектов 

на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».
На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают подго-

товленные участки запрашиваемой площади со всей необходимой 
инфраструктурой.

№ Кадастровый номер Площадь, га
Площадка в Людиновском районе

1 40:12:070101:126 15,17
2 40:12:070101:127 0,16
3 40:12:070101:122 266,7
4 40:12:070101:123 2,36
5 40:12:070101:124 5,33
6 40:12:070101:125 26,33
7 40:12:000000:191 56,48
8 40:12:000000:202 0,27

Площадка в Боровском районе
9 40:03:040202:5 10,27

10 40:03:040302:17 88,66
11 40:03:040302:20 45,71
12 40:03:040302:22 84,74
13 40:03:040302:23 89,04
14 40:03:000000:1561 113,63
15 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 
kaluga.oez@gmail.com; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
18 января 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендер по реализа-

ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансовых активов и обязательств: 
(495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Зерновой терминал «КСК» информи-
рует о подготовке общественных слушаний и начале проведения 
общественного обсуждения предварительных материалов и техни-
ческого задания по разделу «Оценка воздействия на окружающую 
среду проекта «Реконструкция зернового терминала «Реконструк-
ция зернового терминала до грузооборота 4 млн тонн в год».

Предварительные материалы и техническое задание по раз-
делу «Оценка воздействия на окружающую среду» проекта «Ре-
конструкция зернового терминала грузооборотом 2,5 млн тонн в 
год» с увеличением мощности до грузооборота 4 млн тонн в год» 
доступны для рассмотрения, внесения замечаний и предложений 
со дня опубликования по адресу: г. Новороссийск, ул. Сухумское 
шоссе, 21, 2-й этаж, каб. 33, тел.: (8617) 30-17-65, в рабочие дни с 
14 до 17 часов. О дате и месте проведения общественных слушаний 
будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению документации объек-
тов государственной экологической экспертизы — пестицидов и 
агрохимикатов с целями последующей государственной регистра-
ции: Оберон Рапид, КС; Белт, КС; Мовенто Энерджи, КС; Мерлин, 
ВДГ — регистранта Байер КропСайенс АГ (Альфред-Нобель-
Штрассе 50, Д-40789, Монхайм, Германия); Гранстар Мега, ВДГ; 
Абруста, КС — регистранта ООО «Дюпон Наука и Технологии» 
(Москва, ул. Крылатская, 17, к. 3); ГРУНТ ДЛЯ РАСТЕНИЙ (11 ма-
рок); Гетероауксин, П; Гетероауксин, ТАБ; Солист, ВРК; Кислота 
борная; Цинк сернокислый 7-водный; Магний сернокислый 7-вод-
ный; Марганец сернокислый 5-водный; Лидер, КЭ; Молния Экс-
тра, КЭ; Цитокс, КЭ; Командор, ВРК — регистранта ЗАО «ТПК Тех-
ноэкспорт» (Московская область, г. Сергиев Посад, ул. Академика 
Силина, д.7); Икарус, КЭ — регистранта «Ротам Лтд.» (Блок 6 26/Ф 
Тренд Центр, 29 Чун Ли Стрит, Чай Ван, Гонконг). Реализация объ-
ектов экспертизы — в том числе на территории Белгородской об-
ласти. Слушания состоятся 26.01.2016 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: 
Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в уп-
равлении с/х администрации района (орган, ответственный за ор-
ганизацию общественного обсуждения). Приглашаются граждане 
и представители общественных организаций. С проектной доку-
ментацией можно ознакомиться с 14.12.2015 по 26.01.2016 с 9.00 
до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цен-
тральная, 55. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Томске и не сданных в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га. 

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445 1,294

70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:1441 0,9983
70:21:0000000:111 2,2402
70:21:0100002:1142 1,1668
70:21:0100002:1306 5,0058

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение  
о проведении конкурсного отбора организаций 

по номинации «Деятельность по выявлению 
обстоятельств банкротства и признаков 

преднамеренного банкротства кредитных 
организаций, а также оснований для гражданско-

правовой ответственности контролирующих 
кредитные организации лиц» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство), в соответствии с решением Правления Агентства 
от 10 декабря 2015 г., проводит конкурсный отбор специализирован-
ных организаций на право заключения с Агентством договора о взаи-
модействии в целях аккредитации при Агентстве для оказания услуг 
при ликвидации финансовых организаций в номинации «Деятель-
ность по выявлению обстоятельств банкротства и признаков предна-
меренного банкротства кредитных организаций, а также оснований 
для гражданско-правовой ответственности контролирующих кредит-
ные организации лиц».

Условия проведения аккредитации размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт Агентства) в раз-
деле «Закупки». 

Справки по тел. 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19); e-mail: kulagina@asv.
org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с по-
меткой «Номинация — «Деятельность по выявлению обстоятельств 
банкротства и признаков преднамеренного банкротства кредитных 
организаций, а также оснований для гражданско-правовой ответствен-
ности контролирующих кредитные организации лиц», а также с указа-
нием почтового адреса и наименования специализированной 
организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с рабоче-
го дня, следующего за днем опубликования в «Российской газете» ука-
занного извещения (15 декабря 2015 г.), и завершается 14 января 2016 г. 
(включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе бу-
дет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) заседании 
Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Москва, улица 
Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного от-
бора будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия кон-
вертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, улица Вы-
соцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офици-
альном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Премия 
Кандинского меняется, 
но не сдается 

Нашли 
«Точку опоры» 

Жанна Васильева 

В «УДАРНИКЕ» объявлены победители Премии Кан-
динского за 2015 год. Это Андрей Филиппов, чья инстал-
ляция «С колесом в голове» победила в номинации «Про-
ект года», и Ольга Кройтор, чей перформанс «Точка опо-
ры» назван лучшим в номинации «Молодой художник. 
Проект года». Два тома исследования Валерия Подороги 
«Второй экран. С. Эйзенштейн и кинематограф насилия» 
будут изданы на русском и английском языках. 

Шалва Бреус, человек, который придумал премию 
Кандинского и основал фонд BREUS Foundation, расска-
зал «РГ» о том, почему меняется регламент премии и не 
меняется призовой фонд в рублях.

В этом году изменился регламент Премии Кандинского. 
Появился второй этап голосования членов Экспертного 
совета, в частности. Комментируя это, вы заметили, что 
«если инструмент мешает достижению главной цели, мы 
меняем его на более 
эффективный. Озна-
чает ли это, что вы-
бор победителей 
прошлых лет вам по-
казался недостаточ-
но эффективным?
Ш А Л В А  Б Р Е У С :  Нет, не 
означает. Премия су-
щ е с т в у е т  с  2 0 0 7 
года, и мы постоянно 
работали над регламентом. В частности, номинацию 
«Лучшая работа в области медиаарта» заменила номина-
ция «Научная работа. История и теория современного 
искусства». Мы также вынуждены были отказаться от но-
минации «Выбор зрителей». Один из кандидатов моло-
дежной секции вдруг получил гигантское количество го-
лосов, в разы больше, чем его ближайшие конкуренты. 
Выяснилось, что он использовал сложнейшую компью-
терную программу, которая ставила ему «лайки» от име-
ни жителей Москвы, не подозревающих, что они стали 
участниками арт-процесса. Художника сняли с дистан-
ции, а от номинации пришлось отказаться. Что касается 
второго этапа, мы его ввели, чтобы добиться еще более 
точного отбора претендентов.

В первые годы премии ее фонд организовывал выставки 
финалистов, вошедших в «длинный список», за рубежом. 
Тот факт, что сегодня такие выставки не планируются, 
связан с экономическими трудностями или с тем, что 
российское современное искусство остается все же ло-
кальные феноменом? Скажем, по сравнению с китай-
ским современным искусством...
ШАЛВА БРЕУС: Практика показала, что необходим более чет-
кий формат зарубежных выставок. Их у нас было четы-
ре. Первые три в — в Лондоне, Берлине и Риге — являлись 
репликами нашей традиционной выставки лонглиста 
номинантов. Но самая успешная — в музее и исследова-
тельском центре Санта-Моника в Барселоне — была ку-
раторским проектом Жан-Юбера Мартена и Андрея Еро-
феева. Получается, чтобы успешно дальше двигаться, 
ставка должна быть сделана на кураторские выставки. В 
ближайшее время мы надеемся сообщить о таких наших 
планах.

А почему было решено отказаться от привычной выстав-
ки в России номинантов, вошедших в лонг лист?
ШАЛВА БРЕУС: Согласно регламенту Премии в финал могут 
пройти только художники, представившие свои работы 
на выставку лонглиста номинантов. Не всем удавалось 
это сделать: у кого-то работы на другой выставке, кто-то 
упустил время… В общем, время от времени несколько 
заслуживающих внимания работ не попадали на выстав-
ку и выпадали из премии. Исходя из примата премии, мы 
решили отказаться от выставки лонглиста номинантов.

Тогда премия совсем уходит в онлайн?
ШАЛВА БРЕУС: Нет, сегодня открывается небольшая выставка 
работ финалистов. Шесть проектов: три — в номинации на 
«лучший проект года», три — в номинации «лучшая рабо-
та молодого художника». Жюри, естественно, увидит эти 
проекты. Хотя, если честно, уровень членов жюри таков, 
что они все эти работы прекрасно знают.

Радует, что на сайте премии можно скачать книги, во-
шедшие в шорт-лист номинации «Научная работа. Исто-
рия и теория современного искусства». Книги нынче 
очень дороги. Но тогда для вас главные адресаты издания 
— прежде всего библиотеки?
ШАЛВА БРЕУС: И не только российские. У нас три направле-
ния издательской программы. Это монографии о круп-
нейших современных русских художниках. Они издаются 
на русском и английском языках. Это книги для профес-
сионалов, и мы рассылаем их в библиотеки, музеи и на 
факультеты искусств крупнейших международных уни-
верситетов. В этой серии уже вышла монография Евгения 
Барабанова о творчестве Бориса Орлова. В следующем 
году выйдет книга о Комаре и Меламиде. Второе направ-
ление — недорогие книги о современном искусстве для 
массового читателя, которые могли бы покупать студен-
ты, аспиранты и т.д. Третье — это книги по теории и исто-
рии искусства. В этой серии изданы уже книги Екатерины 
Бобринской, Михаила Ямпольского.

Размер призового фонда изменился?
ШАЛВА БРЕУС: Нет. Сумма премии та же самая, что и в прош-
лом году. 450 тысяч рублей в номинации «Молодой ху-
дожник. Проект года». 1 миллион 800 рублей в номина-
ции «Проект года» и публикация произведений в номина-
ции «Научная работа. История и теория современного 
искусства».

КНИГИ Сегодня премия «Дебют» вновь откроет молодые таланты 

Погоня за смыслом
Анастасия Скорондаева 

С
егодня в столице будет вру-
чена Независимая литера-
турная премия «Дебют» 

для молодых писателей до 35 лет. 
Именно этот конкурс в свое время 
открыл таких авторов, как Сергей 
Шаргунов, Денис Осокин, Ярос-
лава Пулинович, Алиса Ганиева и 
даже нынешний лауреат Русского 
Букера — Александр Снегирев — 
тоже из «дебютантов». В прошлом 
году лауреатом в номинации «эс-
сеистика» стал молодой журна-
лист и писатель Арслан Хасавов. 
На днях у него выходит уже вто-
рая книга. О ней и о том, открыва-
ет ли «Дебют» закрытие двери, 
мы и поговорили с Арсланом. 

 Пушкина не стало в возрасте 37 
лет, Лермонтова — в 26. По ны-
нешним меркам — не возраст 
для писателя. «Дебют» несколь-
ко лет назад увеличил возраст 
участников конкурса до 35. С 
чем связано сегодняшнее позд-
нее становление писателей?
АРСЛАН ХАСАВОВ: Каждый человек 
индивидуален, и литераторы не 
исключение. Есть длинный ряд 
классиков, проживших гораздо 
дольше Пушкина и Лермонтова, 
поэтому вдаваться в этом плане в 
крайности мне кажется непра-
вильным. Тем не менее некото-
рые профессиональные навыки 
совершенствуются с течением 
времени и это демонстрируют 
авторы «Дебюта» — там, где рань-
ше было талантливо и только, 
становится талантливо и профес-
сионально. Если руководство-

ваться правилом 10 000 часов — 
именно столько времени нужно 
потратить на любимое дело, пре-
жде чем твое имя станет нарица-
тельным, — то сделать это в сов-
сем юном возрасте практически 
невозможно. Любой талант тре-
бует долгой и, как правило, тру-
доемкой огранки.

Вот-вот выйдет ваша книга 
«Смысл» — повесть и несколько 
рассказов. В одном из интервью 
вы сказали, что это «юношеские 
попытки понять смысл Земли». 
С момента написания прошло 
около 5 лет... 
АРСЛАН ХАСАВОВ: Действительно, по-
весть «Смысл» уже знакома не-
которой части читателей, но это, 
скорее, круг профессионалов от 
литературы, ведь ее первое изда-
ние было в большей степени пре-
зентационным — в широкую про-
дажу книга тогда так и не посту-
пила. За прошедшее время я не-
мало публиковался в периодике с 
новыми текстами, но желание до-
работать эту повесть меня бук-
вально преследовало. В конце 
концов я сделал это — выходящий 
сейчас текст обновлен едва ли не 
полностью. 

На обложке изображен цветок 
анемон. Что он означает? 
АРСЛАН ХАСАВОВ: Анемон — очень 
красивый цветок. В повести он 
играет роль символа вновь созда-
ваемого политического движе-
ния и символизирует искрен-
ность порывов героя — взбалмош-
ного и самоуверенного молодого 
писателя Артура.

Сборник «Отвоевывать про-
странство» недавно вышел от-
дельной книгой. Название с пре-
тензией. Почему? 
АРСЛАН ХАСАВОВ: Название взято из 
одного из текстов сборника и как 
нельзя лучше отражает его на-
строение. Я знаю немало приме-
ров, когда люди получают желае-
мое не только без надрыва, но по-
рой и не прикладывая особых 
усилий. У меня же все всегда шло 
непросто — уж не знаю, в чем тут 
дело, но жалеть себя считаю по-
следним делом — сложности, как 
известно, закаляют.

В книге есть тексты о ваших по-
ездках в Сирию, эссе о литерату-
ре, просто зарисовки из жизни. 
Работать журналистом в «горя-
чих точках» нет желания? 

АРСЛАН ХАСАВОВ: Поездки в «горячие 
точки» для меня — своеобразная 
форма побега от себя. Это, без-
условно, очень рискованная и са-
монадеянная, но все же возмож-
ность взбодриться в ситуации, 
когда все вокруг начинает казать-
ся обыденным и малоинтересным. 
Кроме того, это способ разобрать-
ся в ситуации, имеющей общеми-
ровое значение — амбициозная 
журналистская задача. За свои 
репортажи из Сирии, к слову, 
я был удостоен первого приза 
Всероссийского конкурса 
молодых журналистов-ме-
ждународников.

Вы возглавляете литературную 
студию НИУ «Высшая школа 
экономики», а еще преподаете 
журналистское мастерство в 
школе. С кем интереснее рабо-
тать: со школьниками или сту-
дентами?
АРСЛАН ХАСАВОВ: Учительство хоро-
шо вписывается в традиции рус-
ской литературы. Многие писа-
тели преподавали — это связа-
но, в первую очередь, с тем, 
что ты имеешь возмож-
ность заниматься тем, 
чем тебе нравится. 
Преподаватель-
с к а я  з а н я -
тость не-

сравнимо ниже, чем у сотрудни-
ков разного рода офисов — остает-
ся время для творчества.  На дан-
ном этапе мне интереснее рабо-
тать со школьниками — я заряжа-
юсь их энергией, мне нравится их 
любознательность и непробивае-
мый оптимизм. 

МУЗЫКА

Сергей 
Лазарев 
представит 
Россию 
на «Евро-
видении-2016» 

ЕЩЕ ОДНО 
ЕВРО

Александр Алексеев 

РЕШЕНИЕ о том, что в главном 
песенном конкурсе Европы 
нашу страну будет представлять 
именно этот поп-певец, принято 
окончательно. Это подтвердили 
обозревателю «РГ» в россий-
ском оргкомитете «Евровиде-
ния-2016». Но песня, с которой 
Сергей Лазарев отправится в 
Швецию, еще не выбрана.  

Впервые в России выбрали 
участника «Евровидения» так 
рано, почти за полгода до старта 
конкурса. В других странах, на-
пример, в Мальте, еще только на-
чинаются полуфинальные стадии 
открытого телевизионного отбо-
ра. Но в этом году канал ВГТРК, 
являющийся «официальным ве-
щателем «Евровидения-2016», 
предпочел принять волевое реше-
ние. Хотя в прежние годы его фир-
менным знаком были концерт 
претендентов в прямом эфире и 
открытое голосование продюсер-
ского жюри и телезрителей (так 
выбирали Диму Билана в 2008-м, 
Петра Налича в 2010 году и «Бу-
рановских бабушек» в 2012-м).

«В 2014 году мы тоже сами вы-
бирали участников конкурса — се-
стер Толмачевых, — рассказали 
обозревателю «РГ» в российском 
оргкомитете «Евровиде-
ния-2016». — И тогда они высту-
пили в Копенгагене вполне дос-
тойно. (Первой стала бородатая 
Кончита Вурст, а наши симпатич-
ные близняшки оказались лишь 
седьмыми. За что их, конечно, 
нельзя обвинять, поскольку стра-
ны Западной Европы, как сгово-
рившись, выставили россиянкам 
в финале по «ноль» балов, мстя за 
принятый у нас закон, запрещаю-
щий гей-пропаганду среди детей 
и подростков. — Прим. А. А.). Вот и 
теперь решили назначить россий-
ского конкурсанта. Решили, что в 
Стокгольм поедет Сергей Лаза-
рев, а его продюсером станет Фи-
липп Киркоров, уже много лет 
успешно работающий на «Евро-

видении» и многое о нем знаю-
щий. А сейчас уже начали выби-
рать хит для конкурса. Причем 
информация о том, что Лазарев 
исполнит в Стокгольме именно 
песню Филиппа Киркорова, рас-
пространенная во многих СМИ, 
не верна. Нет, мы пока еще только 
рассматриваем все треки, кото-
рые нам предлагают разные ком-
позиторы, в том числе и грече-
ские».

Судя по выбору исполнителя, 
будущая песня снова окажется 
поп-шлягером. Романтичным, 
ритмичным, напевным и зрелищ-
но исполненным. Поскольку Сер-
гей Лазарев большой специалист 
в подобной музыке. Да и на сцене 
работает артистично, искренне, 
непринужденно влюбляя в себя 
зрителей. Тем более что по второ-
му образованию он — драматиче-
ский актер, окончил в 2003 году 
Школу-студию МХАТ, играл в 
спектаклях московского Театра 
имени А.С. Пушкина, в том числе 
— «Таланты и покойники» и «Же-
нитьба Фигаро»…

Сергея Лазарева хорошо зна-
ют и в Европе. Еще десять лет на-
зад — 1 декабря 2005 года певец 
выпустил дебютный сольный аль-
бом Don’t Be Fake, который запи-
сывал в Лондоне, причем над 
большинством песен работал с 
продюсером Брайаном Роулин-
гом, прежде сотрудничавшим с 
Крейгом Дэвидом, Селин Дион и 
Энрике Иглесиасом. Да и в даль-
нейшем выпускал студийные ди-
ски то на английском (TV Show и 
Electric Touch), то на русском 
(«Лазарев») и много общался с за-
рубежными продюсерами и му-
зыкантами, набираясь необходи-
мого опыта, который, безусловно, 
пригодится ему и на «Евровиде-
нии-2016».

Судя по выбору исполнителя, буду-
щая песня окажется романтичным 
и ритмичным поп-шлягером.

Событие Год литературы передал эстафету Году кино 

Смена вех

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург 

В
чера в Петербурге пе-
редавали эстафету от 
Года литературы к Году 
кино — в рамках от-
крывшегося здесь IV 

Санкт-Петербургского междуна-
родного культурного форума. 
Центральной темой первого дня 
работы стало 70-летие ЮНЕСКО 
и 25-летие включения первых 
российских объектов в Список 
всемирного наследия. 

— Глядя на блестящий Список 
всемирного наследия ЮНЕСКО, 
мысль о том, что Россия пред-
ставлена в нем недостаточно, 
меня никогда не оставляет, — за-
явил глава минкультуры Влади-
мир Мединский. — Мы работу по 
включению новых объектов 
максимально активизируем.

Предполагается, что первы-
ми на очереди станут историче-
ские комплексы Пскова и Сви-
яжска, храм XII века в Переслав-
ле-Залесском. В дальнейшем 
Россия намерена воспользо-
ваться своим правом и ежегодно 
предлагать по одному культур-
ному объекту в год, выстроив 
«отлаженную систему».

Начали работу тематические 
секции форума. За «Театр» в 
этом году отвечает художествен-
ный руководитель БДТ имени 
Товстоногова Андрей Могучий, 
«Цирк» возглавили «Асясяй» Вя-
чеслав Полунин (худрук петер-
бургского цирка) и генеральный 

директор «Росгосцирка» Вадим 
Гаглоев, работу секции «Балет» 
координирует знаменитый хоре-
ограф Борис Эйфман, «Кино» — 
режиссер и продюсер Федор Бон-
дарчук. Кстати, в рамках его на-
правления тоже затронуты во-
просы сохранения всемирного 
наследия — на форуме предпола-
гается обсудить список кинолент 
российского и советского произ-
водства, рекомендованных к 
включению в программу ЮНЕС-
КО «Память мира». 

Теме кино в эти дни уделяет-
ся особое внимание: эксперты 
подводят итоги и намечают пла-
ны на будущее. Так,  в стране бу-
дет реализована программа ки-
нофикации малых городов.

— Мы будем выдавать субси-
дии на каждый открывающийся 
кинозал в малых городах. Не-
смотря на тяжелую ситуацию с 
бюджетом, нам удалось полу-
чить дополнительных  700 мил-
лионов рублей, они уже перечи-
слены в Фонд кино, — рассказал 
глава минкультуры. — Плюс к 
этой сумме, несмотря на тяже-
лейший бюджет, еще 1,5 милли-
арда рублей выделим Фонду 
кино в следующем году. Эти 

средства также будут направле-
ны на субсидии. 

Санкт-Петербургский между-
народный культурный форум 
продлится еще два дня, в его рам-
ках состоится более 250 событий 

на 82 площадках, в общей слож-
ности в них примут участие по-
чти 10 тысяч человек. Как рас-
сказал заместитель министра 
культуры РФ Александр Журав-
ский, на берега Невы прибыли 46 
официальных делегаций из стран 
арабского мира, Европы и Азии. 
Центральной площадкой меро-
приятия вновь стало здание Глав-
ного штаба Эрмитажа, однако за-
действованы все самые знамени-
тые объекты культурной столи-
цы — от Академии русского бале-
та имени Вагановой и Российско-

го этнографического музея до 
Мариинского театра и Петропав-
ловской крепости. Наиболее зре-
лищным событием второго дня 
форума обещает стать открытие 
после реставрации знаменитого 
Цирка Чинизелли — петербург-
ский «Цирк на Фонтанке» заодно 
с интерьерами обновил и имя. 

Владимир Мединский считает, что 
Россия недостаточно представлена 
во Всемирном наследии ЮНЕСКО.

Арслан Хасавов: Учительство хорошо вписывается в традиции русской 
литературы. 

Акцент

 Теме кино в эти дни уделяется 
особое внимание

Акцент

 Поездки в «горячие точки» 
для меня — это форма побега 
от себя

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1199446

Речь идет не о «сжа-
тии» премии, 
а о перегруппиров-
ке сил

Шалва Бреус: Практика показала, что необходим более чет-
кий формат зарубежных выставок.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Предстоящий Год кино обсудили в рамках Санкт-Петер-

бургского культурного форума. О том, какие мероприятия 

ждут россиян, рассказали ведущие режиссеры и продюсе-

ры. В Главном штабе Эрмитажа программу всероссийской 

акции представил министр культуры Владимир Мединский. 

По его словам, запланированный на год список мероприя-

тий представляет собой весьма внушительную стопку.

— Одним из ключевых событий, — отметил он, — станет Ночь 

кино, которая пройдет в августе. Большинство кинотеа-

тров будут показывать российские фильмы бесплатно. 

Кроме того, в мае, к 120-летию первого киносеанса в Рос-

сии, мы открываем обновленный Ленфильм. И наконец-то 

удалось решить проблему Союзмультфильма — 25 лет он не 

имел своего помещения. В этом году мы выделили студии 

здание рядом с улицей Королева, 12, в Москве. Фактически 

на севере столицы сложился кинокластер, объединяющий 

ВГИК, Киностудию имени Горького, «Останкино» и «Союз-

мультфильм».

Один из главных вопросов, который ставят эксперты перед 

Годом кино, — как сделать отечественные фильмы востре-

бованными за границей? Частично это задача уже реализу-

ется и, как ни странно, за счет русских мультфильмов. Об 

этом говорил продюсер Сергей Сельянов:

— У нас есть три крупных анимационных студии: две в 

Санкт-Петербурге и одна в Воронеже. Союзмультфильм, 

получивший теперь здание, тоже скоро подключится к ра-

боте. В этом году мы подготовили несколько премьер, в их 

числе — «Урфин Джюс и его деревянные солдаты», «Волки и 

овцы», «Три богатыря и морской царь». Все они ни в чем не 

уступают американским мультфильмам, ими активно инте-

ресуются зарубежные партнеры. 

В Год кино нас ждет большое число отечественных пре-

мьер: «Дуэлянт» Алексея Мизгирева, «Матильда» Алексея 

Учителя, «Экипаж» Николая Лебедева, «Викинг» Андрея 

Кравчука.

Несколько новых кинолент выпустит легендарный «Лен-

фильм». В первую очередь, это «Контрибуция» Сергея 

Снежкина — со звездным актерским составом: Елизавета 

Боярская, Максим Матвеев, Евгений Дятлов. Киностудия 

выпустит и дебютную ленту молодого режиссера Ксении 

Баскаковой «Птица», где главные роли исполняют Иван Ох-

лобыстин и Анастасия Мельникова. Наконец, нас ждет пре-

мьера детского фильма «Самый рыжий лис». 

Кроме того, в этом году в прокат выйдет также «Петербург. 

Селфи»: о Северной столице расскажут женщины-режис-

серы (Рената Литвинова, Дуня Смирнова). 

Записала Инга Бугулова

Фото и видео на сайте 
www.rg.ru/art/1199762
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Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество 
«Уралкалий», далее по тексту — ПАО «Уралкалий», Общество

Место нахождения общества: город Березники, Пермский край 
Вид общего собрания: внеочередное 
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата проведения общего собрания: 9 декабря 2015 года
Дата окончания приема бюллетеней: 9 декабря 2015 года
Почтовые адреса, по которым направлялись заполненные бюллетени для голо-

сования: 
— Публичное акционерное общество «Уралкалий», Российская Федерация, 618426, 

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, или 
— Акционерное общество «Независимая регистраторская компания», Российская Феде-

рация, 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, или 
— Пермский филиал Акционерного общества «Независимая регистраторская компа-

ния», Российская Федерация, 614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Монастырская, д. 61, 
офис 524

Полное фирменное наименование и место нахождения Регистратора: Акционер-
ное общество «Независимая регистраторская компания», Российская Федерация, 121108, 
г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8.

Имя уполномоченного Регистратором лица: Миридонова Анна Валерьевна
Председательствующий на общем собрании акционеров: Осипов Дмитрий Василь-

евич
Секретарь общего собрания акционеров: Швецова Марина Владимировна.
Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, составлен по дан-

ным реестра владельцев ценных бумаг Общества по состоянию на 6 ноября 2015 года.

Повестка дня общего собрания:
1. Об одобрении крупной сделки (совокупности взаимосвязанных сделок). 
2. Об одобрении крупных сделок (совокупности взаимосвязанных сделок), в совершении 

которых имеется заинтересованность. 
3. Об утверждении Устава ПАО «Уралкалий» в новой редакции. 
4. Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых чле-

нам Совета директоров ПАО «Уралкалий», в новой редакции. 

Голосующие акции Общества, учитываемые при определении кворума собрания
Категория (тип) 

размещенных 
акций Общества

Размещенные 
акции Общества

(штук)

Вычитаемые акции 
Общества, с учетом 
требований пункта 

4.20 Положения 
№ 12-6/пз-н* 

(штук)

Голосующие 
акции Общества, 

учитываемые при 
определении кворума 

собрания 
(штук)

Акции 
обыкновенные

2 936 015 891 0 2 936 015 891

* Положение № 12-6/пз-н — Положение о дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное приказом ФСФР 
России от 2 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н

Лица, зарегистрированные для участия в общем собрании акционеров, и коли-
чество принадлежащих им голосующих акций Общества
Число лиц, зарегистрированных 
для участия в общем собрании 

акционеров

Голосующие акции Общества, принадлежащие 
лицам, зарегистрированным для участия 

в общем собрании акционеров (штук)
284 1 525 827 212

Внеочередное общее собрание акционеров ПАО «Уралкалий» правомочно (имеет 
кворум) рассматривать и принимать решения по всем вопросам повестки дня вне-
очередного общего собрания акционеров Общества.

Письменных жалоб и заявлений по процедуре регистрации лиц, имеющих право на учас-
тие во внеочередном общем собрании акционеров ПАО «Уралкалий», не поступало.

Вопрос повестки дня № 1. Об одобрении крупной сделки (совокупности взаимо-
связанных сделок). 

Формулировка решения по вопросу, поставленному на голосование:
1) Принять к сведению, что договор об открытии невозобновляемой кредитной линии 

№ 8-НКЛ от 01.07.2013 г. между ОАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк России» 
(Кредитор) (далее для целей настоящего вопроса повестки дня — «Договор № 8-НКЛ») 
одобрен (i) решением Совета директоров ОАО «Уралкалий» от 10.09.2013 г. (Протокол 
№ 281 от 10.09.2013 г.) и (ii) решением Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» 
от 22.10.2013 г. (Протокол № 36 внеочередного общего собрания акционеров от 22.10.2013 г.), 
(iii) решением Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 18.12.2013 г. (Протокол 
№ 38 внеочередного общего собрания акционеров от 18.12.2013 г.). 

2) Принять к сведению, что договор об открытии невозобновляемой кредитной линии 
№ 29-НКЛ от 15.09.2011 г. между ОАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк Рос-
сии» (Кредитор) (далее для целей настоящего вопроса повестки дня «Договор № 29-НКЛ») 
с учетом дополнительных соглашений к нему одобрен (i) решением Совета директоров ОАО 
«Уралкалий» от 10.09.2013 г. (Протокол № 281 от 10.09.2013 г.) и (ii) решением Общего 
собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 22.10.2013 г. (Протокол № 36 внеочередного 
общего собрания акционеров от 22.10.2013 г.), (iii) решением Общего собрания акционеров 
ОАО «Уралкалий» от 18.12. 2013 г. (Протокол № 38 внеочередного общего собрания акци-
онеров от 18.12.2013 г.). 

3) Принять к сведению, что договор об открытии невозобновляемой кредитной линии 
№ 5674 от 19.12.2013 г. между ОАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк России» 
(Кредитор) (далее для целей настоящего вопроса повестки дня — «Договор № 5674») одоб-
рен решением Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 07.04.2014 г. (Протокол 
№ 40 Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 07.04.2014 г.). 

4) Принять к сведению, что Договор № 8-НКЛ, Договор № 29-НКЛ и Договор № 5674 
(с учетом дополнительных соглашений к ним) являются для ПАО «Уралкалий» крупной 
сделкой. 

5) В соответствии с абзацем 2 пункта 2 статьи 79 Федерального закона от 26.12.1995 
г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» одобрить следующие изменения в условия круп-
ной сделки (совокупности взаимосвязанных сделок), связанной с привлечением ПАО «Урал-
калий» заемного финансирования от ПАО «Сбербанк»: 

(а) Дополнительное соглашение № 3 от 16 октября 2015 г. к Договору № 8-НКЛ, включа-
ющее следующие основные условия: 

1. Статья 7 Договора № 8-НКЛ дополняется подпунктом 7.1.6.15. следующего содержа-
ния: 

«7.1.6.15. Прекращения и/или приостановления действия и/или отзыва любой/любого 
необходимой/необходимого для осуществления основной деятельности Заемщика лицен-
зии и/или разрешения (за исключением Лицензии № ПЕМ № 01361 ТЭ на добычу калий-
ной, магниевой и каменной солей на участке Березниковский Верхнекамского месторожде-
ния (шахтное поле БКПРУ-1) на право пользования Заемщиком недрами для добычи калий-
ных, магниевых и смешанных хлористых солей и производство калийных удобрений, если, 
по мнению Кредитора, это ставит под угрозу выполнение Заемщиком своих обязательств 
по Договору, за исключением следующих случаев: 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения 
не продлевается или прекращается в связи с окончанием добычи (в силу исчерпания запасов 
калийных, магниевых и смешанных хлористых солей, и/или списания запасов с государс-
твенного баланса, и/или невозможности добычи по иным причинам, включая, но не ограни-
чиваясь, технологическим) на соответствующем месторождении; 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения про-
длен в течение 60 (Шестидесяти) календарных дней с даты прекращения действия соответс-
твующей/соответствующего лицензии и/или разрешения. 

Условия настоящего подпункта Договора подлежат применению как в отношении всех 
необходимых для осуществления основной деятельности Заемщика лицензий/разрешений, 
так и в отношении каждой/каждого лицензии/разрешения в отдельности». 

2. Статья 8 Договора № 8-НКЛ дополняется пунктами 8.2.16 — 8.2.18 следующего содер-
жания: 

«8.2.16. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором обеспечить 
выполнения Заемщиком условия по соблюдению финансового показателя «EBITDA/Чистые 
финансовые расходы» на уровне не менее 4,0х. Для целей данного пункта расчет показателей 
«EBITDA» и «Чистые финансовые расходы» производится на основании консолидирован-
ной отчетности Заемщика по стандартам МСФО за 6 и 12 месяцев календарного года. 

«Чистые финансовые расходы» — означают, в любой момент времени, исчисленную 
за последние 12 (Двенадцать) месяцев общую сумму начисленных процентов, комиссий, де-
нежных сборов, пени или выплат за досрочное погашение или иных финансовых платежей, 
которые либо уплачены любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, и/или подлежат уп-
лате, и/или капитализированы любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, рассчитанные 
на основании датированной наиболее поздней датой Финансовой отчетности МСФО Группы 
Уралкалий («последний баланс»), но скорректированную с учетом: 

(a) исключения любых денежных платежей в пользу любого лица, входящего в Группу 
Уралкалий, за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(b) включения обязательств по уплате процентных платежей в рамках договоров финан-
совой аренды (лизинга) и платежей при покупках в рассрочку за период, по итогам которого 
составлен последний баланс; 

(c) включения всех уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых плате-
жей за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(d) за вычетом любых уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых пла-
тежей, полученных любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, осуществленных в рамках 
инструментов хеджирования процентного риска за период, по итогам которого составлен 
последний баланс; 

(е) исключения любых процентов начисленных по депозитам и/или счетам, принадлежа-
щим любому из лиц, входящих в Группу Уралкалий, в кредитных организациях, за период, 
по итогам которого составлен последний баланс. 

8.2.17. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором не предо-
ставлять/обеспечить непредоставление любой из компаний Группы Уралкалий в залог (по 
своим обязательствам перед третьими лицами, не входящими в Группу Уралкалий, и/или 
обязательствам третьих лиц, не входящих в Группу Уралкалий) имущество/имущества, со-
ставляющее/составляющего основные средства Группы Уралкалий, принадлежащее/прина-
длежащего Заемщику и/или любой из компаний Группы Уралкалий, без предварительного 

письменного согласования с Кредитором, если общая балансовая стоимость такого имущес-
тва (определяемая на момент совершения сделки, связанной с передачей в залог имущества) 
составит более 30 (Тридцати) процентов от балансовой стоимости основных средств компа-
ний Группы Уралкалий в соответствии с финансовой отчетностью МСФО, предоставляемой 
Кредитору, на каждую отчетную дату. Условия настоящего пункта не применяются при зало-
ге оборотных активов (товарные запасы, товарная продукция). 

8.2.18. Заемщик обязан (при необходимости) в срок не позднее 120 (Сто двадцать) ка-
лендарных дней с даты заключения Дополнительного соглашения № 3 от 16 октября 2015 
г. к Договору предоставить Кредитору корпоративное одобрение соответствующими орга-
нами управления Заемщика (по форме и содержанию удовлетворяющего Кредитора) изме-
нений условий Договора в соответствии с Дополнительным соглашением № 3 от 16 октября 
2015 г.». 

(б) Дополнительное соглашение № 2 от 22 октября 2015 г. к Договору № 5674, включаю-
щее следующие основные условия: 

1. Пункт 7.1.6 Договора № 5674 дополняется п.п. 7.1.6.14 следующего содержания: 
«7.1.6.14. Прекращения и/или приостановления действия и/или отзыва любой/любого 

необходимой/необходимого для осуществления основной деятельности Заемщика лицен-
зии и/или разрешения (за исключением Лицензии № ПЕМ № 01361 ТЭ на добычу калий-
ной, магниевой и каменной солей на участке Березниковский Верхнекамского месторожде-
ния (шахтное поле БКПРУ-1) на право пользования Заемщиком недрами для добычи калий-
ных, магниевых и смешанных хлористых солей и производство калийных удобрений, если, 
по мнению Кредитора, это ставит под угрозу выполнение Заемщиком своих обязательств 
по Договору, за исключением следующих случаев: 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения 
не продлевается или прекращается в связи с окончанием добычи (в силу исчерпания запасов 
калийных, магниевых и смешанных хлористых солей, и/или списания запасов с государс-
твенного баланса, и/или невозможности добычи по иным причинам, включая, но не ограни-
чиваясь, технологическим) на соответствующем месторождении; 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения про-
длен в течение 60 (Шестидесяти) календарных дней с даты прекращения действия соответс-
твующей/соответствующего лицензии и/или разрешения. 

Условия настоящего подпункта Договора подлежат применению как в отношении всех 
необходимых для осуществления основной деятельности Заемщика лицензий/разрешений, 
так и в отношении каждой/каждого лицензии/разрешения в отдельности». 

2. Статья 7 Договора № 5674 дополняется п. 7.1.10 следующего содержания: 
«7.1.10. Указанные в п. 7.1.6 Договора нарушения/неисполнения условий/обязательств 

Договора/по Договору и изменения обстоятельств являются существенными для Кредитора. 
При этом Кредитор извещает Заемщика о своих требованиях в порядке, предусмотренном 

Договором». 
3. Статья 8 Договора № 5674 дополняется п.п. 8.2.17, 8.2.18 следующего содержания: 
«8.2.17. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором поддержи-

вать значение финансового показателя «EBITDA/Чистые финансовые расходы» Группы 
Уралкалий на уровне не менее 4 (Четыре). 

Расчет показателей «EBITDA» и «Чистые финансовые расходы» производится на основа-
нии консолидированной финансовой отчетности Группы Уралкалий, предоставляемой Кре-
дитору в соответствии с п. 8.2.14 Договора. 

Порядок расчета EBITDA приведен в п. 8.2.15 Договора. 
Чистые финансовые расходы означают в любой момент времени исчисленную за послед-

ние 12 (Двенадцать) месяцев общую сумму начисленных процентов, комиссий, денежных 
сборов, пеней или выплат за досрочное погашение или иных финансовых платежей, которые 
уплачены любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, и/или подлежат уплате, и/или ка-
питализированы любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий. 

Расчет производится по отчетности, датированной наиболее поздней датой («последний 
баланс»), скорректированной с учетом: 

1) исключения любых денежных платежей в пользу любого лица, входящего в Группу 
Уралкалий, за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

2) включения обязательств по уплате процентных платежей в рамках договоров финан-
совой аренды (лизинга) и платежей при покупках в рассрочку за период, по итогам которого 
составлен последний баланс; 

3) включения всех уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых плате-
жей за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

4) за вычетом любых уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых пла-
тежей, полученных любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, осуществленных в рамках 
инструментов хеджирования процентного риска за период, по итогам которого составлен 
последний баланс; 

5) исключения любых процентов, начисленных по депозитам и/или счетам, принадлежа-
щим любому из лиц, входящих в Группу Уралкалий, в кредитных организациях, за период, 
по итогам которого составлен последний баланс. 

8.2.18. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором не предостав-
лять/обеспечить непредоставление любой из компаний Группы Уралкалий в залог (по своим 
обязательствам перед третьими лицами, не входящими в Группу Уралкалий, и/или обяза-
тельствам третьих лиц, не входящих в Группу Уралкалий) имущество/имущества, составля-
ющее/составляющего основные средства Группы Уралкалий, принадлежащее/принадлежа-
щего Заемщику и/или любой из компаний Группы Уралкалий, без предварительного пись-
менного согласования с Кредитором, если общая балансовая стоимость такого имущества 
(определяемая на момент совершения сделки, связанной с передачей в залог имущества) со-
ставит более 30 (Тридцати) процентов от балансовой стоимости основных средств компаний 
Группы Уралкалий в соответствии с финансовой отчетностью, предоставляемой Кредитору 
в соответствии с п. 8.2.14 Договора, на каждую отчетную дату. Условия настоящего пункта 
не применяются при залоге оборотных активов (товарные запасы, товарная продукция)». 

(в) Дополнительное соглашение № 8 от 16 октября 2015 г. к Договору № 29-НКЛ, вклю-
чающее следующие основные условия: 

1. Пункт 7.1.8. Договора № 29-НКЛ дополняется подпунктом «п» в следующей редак-
ции: 

«п) прекращения и/или приостановления действия и/или отзыва любой/любого необхо-
димой/необходимого для осуществления основной деятельности Заемщика лицензии и/или 
разрешения (за исключением Лицензии № ПЕМ № 01361 ТЭ на добычу калийной, магние-
вой и каменной солей на участке Березниковский Верхнекамского месторождения (шахтное 
поле БКПРУ-1) на право пользования Заемщиком недрами для добычи калийных, магние-
вых и смешанных хлористых солей и производство калийных удобрений, если, по мнению 
Кредитора, это ставит под угрозу выполнение Заемщиком своих обязательств по Договору, 
за исключением следующих случаев: 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения 
не продлевается или прекращается в связи с окончанием добычи (в силу исчерпания запасов 
калийных, магниевых и смешанных хлористых солей, и/или списания запасов с государс-
твенного баланса, и/или невозможности добычи по иным причинам, включая, но не ограни-
чиваясь, технологическим) на соответствующем месторождении; 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения про-
длен в течение 60 (Шестидесяти) календарных дней с даты прекращения действия соответс-
твующей/соответствующего лицензии и/или разрешения. 

Условия настоящего подпункта Договора подлежат применению как в отношении всех 
необходимых для осуществления основной деятельности Заемщика лицензий/разрешений, 
так и в отношении каждой/каждого лицензии/разрешения в отдельности». 

2. Статья 8 Договора № 29-НКЛ дополняется пунктами 8.2.18 — 8.2.20 в следующей ре-
дакции: 

«8.2.18. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором обеспечить 
выполнение Заемщиком условия по соблюдению финансового показателя «EBITDA/Чистые 
финансовые расходы» на уровне не менее 4,0х. Для целей данного пункта расчет показателей 
«EBITDA» и «Чистые финансовые расходы» производится на основании консолидирован-
ной отчетности Заемщика по стандартам МСФО за 6 и 12 месяцев календарного года. 

«Чистые финансовые расходы» — означают, в любой момент времени, исчисленную 
за последние 12 (Двенадцать) месяцев общую сумму начисленных процентов, комиссий, де-
нежных сборов, пени или выплат за досрочное погашение или иных финансовых платежей, 
которые либо уплачены любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, и/или подлежат уп-
лате, и/или капитализированы любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, рассчитанные 
на основании датированной наиболее поздней датой Финансовой отчетности МСФО Группы 
Уралкалий («последний баланс»), но скорректированную с учетом: 

(a) исключения любых денежных платежей в пользу любого лица, входящего в Группу 
Уралкалий, за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(b) включения обязательств по уплате процентных платежей в рамках договоров финан-
совой аренды (лизинга) и платежей при покупках в рассрочку за период, по итогам которого 
составлен последний баланс; 

(c) включения всех уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых плате-
жей за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(d) за вычетом любых уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых пла-
тежей, полученных любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, осуществленных в рамках 
инструментов хеджирования процентного риска за период, по итогам которого составлен 
последний баланс; 

(е) исключения любых процентов начисленных по депозитам и/или счетам, принадлежа-
щим любому из лиц, входящих в Группу Уралкалий, в кредитных организациях, за период, 
по итогам которого составлен последний баланс. 

8.2.19. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором не предо-
ставлять/обеспечить непредоставление любой из компаний Группы Уралкалий в залог (по 
своим обязательствам перед третьими лицами, не входящими в Группу Уралкалий, и/или 
обязательствам третьих лиц, не входящих в Группу Уралкалий) имущество/имущества, со-
ставляющее/составляющего основные средства Группы Уралкалий, принадлежащее/прина-
длежащего Заемщику и/или любой из компаний Группы Уралкалий, без предварительного 
письменного согласования с Кредитором, если общая балансовая стоимость такого имущес-
тва (определяемая на момент совершения сделки, связанной с передачей в залог имущества) 
составит более 30 (Тридцати) процентов от балансовой стоимости основных средств компа-
ний Группы Уралкалий в соответствии с финансовой отчетностью МСФО, предоставляемой 
Кредитору, на каждую отчетную дату. Условия настоящего пункта не применяются при зало-
ге оборотных активов (товарные запасы, товарная продукция). 

3. 8.2.20. Заемщик обязан (при необходимости) в срок не позднее 120 (Сто двадцать) 
календарных дней с даты заключения Дополнительного соглашения № 8 от 16 октября 
2015 г. к Договору предоставить Кредитору корпоративное одобрение соответствующими 
органами управления Заемщика (по форме и содержанию удовлетворяющего Кредитора) 
изменений условий Договора в соответствии с Дополнительным соглашением № 8 от 16 
октября 2015 г.».

Число голосов, принадлежавших лицам,  
участвующим в общем собрании акционеров

Число голосов, которы-
ми обладали лица, вклю-

ченные в список лиц, 
имевших право на учас-
тие в общем собрании 

акционеров

Число голосов, приходив-
шихся на голосующие ак-
ции Общества, определен-
ное с учетом требований 
пункта 4.20 Положения 

№ 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обла-
дали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному 

вопросу 

голосов голосов голосов % от числа голосов, 
учитываемых при оп-

ределении кворума
2 936 015 891 2 936 015 891 1 525 827 212 51.9693

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование
Число голосов, отданных за варианты голосования:

«За» «Против» «Воздержался»

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акци-

онеров 

Число го-
лосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акцио-

неров 

Число го-
лосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 
принадлежа-
щих лицам, 

участвовавшим 
в общем собра-
нии акционеров 

1 196 815 861 78.4372 2 761 917  0.1810 326 139 099 21.3746 
Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
1) Принять к сведению, что договор об открытии невозобновляемой кредитной линии 

№ 8-НКЛ от 01.07.2013 г. между ОАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк Рос-
сии» (Кредитор) (далее для целей настоящего вопроса повестки дня «Договор № 8-НКЛ») 
одобрен (i) решением Совета директоров ОАО «Уралкалий» от 10.09.2013 г. (Протокол 
№ 281 от 10.09.2013 г.) и (ii) решением Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» 
от 22.10.2013 г. (Протокол № 36 внеочередного общего собрания акционеров от 22.10.2013 
г.), (iii) решением Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 18.12.2013 г. (Прото-
кол № 38 внеочередного общего собрания акционеров от 18.12.2013 г.). 

2) Принять к сведению, что договор об открытии невозобновляемой кредитной линии 
№ 29-НКЛ от 15.09.2011 г. между ОАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк России» 
(Кредитор) (далее для целей настоящего вопроса повестки дня — «Договор № 29-НКЛ») 
с учетом дополнительных соглашений к нему одобрен (i) решением Совета директоров ОАО 
«Уралкалий» от 10.09.2013 г. (Протокол № 281 от 10.09.2013 г.) и (ii) решением Общего 
собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 22.10.2013 г. (Протокол № 36 внеочередного 
общего собрания акционеров от 22.10.2013 г.), (iii) решением Общего собрания акционеров 
ОАО «Уралкалий» от 18.12. 2013 г. (Протокол № 38 внеочередного общего собрания акци-
онеров от 18.12.2013 г.). 

3) Принять к сведению, что договор об открытии невозобновляемой кредитной линии 
№ 5674 от 19.12.2013 г. между ОАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк России» 
(Кредитор) (далее для целей настоящего вопроса повестки дня «Договор № 5674») одобрен 
решением Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 07.04.2014 г. (Протокол № 40 
Общего собрания акционеров ОАО «Уралкалий» от 07.04.2014 г.). 

4) Принять к сведению, что Договор № 8-НКЛ, Договор № 29-НКЛ и Договор № 5674 
(с учетом дополнительных соглашений к ним) являются для ПАО «Уралкалий» крупной 
сделкой. 

5) В соответствии с абзацем 2 пункта 2 статьи 79 Федерального закона от 26.12.1995 
г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» одобрить следующие изменения в условия круп-
ной сделки (совокупности взаимосвязанных сделок), связанной с привлечением ПАО «Урал-
калий» заемного финансирования от ПАО «Сбербанк»: 

(а) Дополнительное соглашение № 3 от 16 октября 2015 г. к Договору № 8-НКЛ, включа-
ющее следующие основные условия: 

1. Статья 7 Договора № 8-НКЛ дополняется подпунктом 7.1.6.15 следующего содержания: 
«7.1.6.15. Прекращения и/или приостановления действия и/или отзыва любой/любого 

необходимой/необходимого для осуществления основной деятельности Заемщика лицен-
зии и/или разрешения (за исключением Лицензии № ПЕМ № 01361 ТЭ на добычу калий-
ной, магниевой и каменной солей на участке Березниковский Верхнекамского месторожде-
ния (шахтное поле БКПРУ-1) на право пользования Заемщиком недрами для добычи калий-
ных, магниевых и смешанных хлористых солей и производство калийных удобрений, если, 
по мнению Кредитора, это ставит под угрозу выполнение Заемщиком своих обязательств 
по Договору, за исключением следующих случаев: 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения 
не продлевается или прекращается в связи с окончанием добычи (в силу исчерпания запасов 
калийных, магниевых и смешанных хлористых солей, и/или списания запасов с государс-
твенного баланса, и/или невозможности добычи по иным причинам, включая, но не ограни-
чиваясь, технологическим) на соответствующем месторождении; 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения про-
длен в течение 60 (Шестидесяти) календарных дней с даты прекращения действия соответс-
твующей/соответствующего лицензии и/или разрешения. 

Условия настоящего подпункта Договора подлежат применению как в отношении всех 
необходимых для осуществления основной деятельности Заемщика лицензий/разрешений, 
так и в отношении каждой/каждого лицензии/разрешения в отдельности». 

2. Статья 8 Договора № 8-НКЛ дополняется пунктами 8.2.16 — 8.2.18 следующего содер-
жания: 

«8.2.16. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором обеспе-
чить выполнение Заемщиком условия по соблюдению финансового показателя «EBITDA/
Чистые финансовые расходы» на уровне не менее 4,0х. Для целей данного пункта расчет 
показателей «EBITDA» и «Чистые финансовые расходы» производится на основании кон-
солидированной отчетности Заемщика по стандартам МСФО за 6 и 12 месяцев календар-
ного года. 

«Чистые финансовые расходы» — означают, в любой момент времени, исчисленную 
за последние 12 (Двенадцать) месяцев общую сумму начисленных процентов, комиссий, де-
нежных сборов, пени или выплат за досрочное погашение или иных финансовых платежей, 
которые либо уплачены любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, и/или подлежат уп-
лате, и/или капитализированы любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, рассчитан-
ные на основании датированной наиболее поздней датой Финансовой отчетности МСФО 
Группы Уралкалий («последний баланс»), но скорректированную с учетом: 

(a) исключения любых денежных платежей в пользу любого лица, входящего в Группу 
Уралкалий, за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(b) включения обязательств по уплате процентных платежей в рамках договоров финан-
совой аренды (лизинга) и платежей при покупках в рассрочку за период, по итогам которо-
го составлен последний баланс; 

(c) включения всех уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых плате-
жей за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(d) за вычетом любых уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых пла-
тежей, полученных любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, осуществленных в рам-
ках инструментов хеджирования процентного риска за период, по итогам которого состав-
лен последний баланс; 

(е) исключения любых процентов начисленных по депозитам и/или счетам, принадле-
жащим любому из лиц, входящих в Группу Уралкалий, в кредитных организациях, за пери-
од, по итогам которого составлен последний баланс. 

8.2.17. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором не предо-
ставлять/обеспечить непредоставление любой из компаний Группы Уралкалий в залог 
(по своим обязательствам перед третьими лицами, не входящими в Группу Уралкалий, и/
или обязательствам третьих лиц, не входящих в Группу Уралкалий) имущество/имущест-
ва, составляющее/составляющего основные средства Группы Уралкалий, принадлежащее/
принадлежащего Заемщику и/или любой из компаний Группы Уралкалий, без предвари-
тельного письменного согласования с Кредитором, если общая балансовая стоимость тако-
го имущества (определяемая на момент совершения сделки, связанной с передачей в залог 
имущества) составит более 30 (Тридцати) процентов от балансовой стоимости основных 
средств компаний Группы Уралкалий в соответствии с финансовой отчетностью МСФО, 
предоставляемой Кредитору, на каждую отчетную дату. Условия настоящего пункта не при-
меняются при залоге оборотных активов (товарные запасы, товарная продукция). 

8.2.18. Заемщик обязан (при необходимости) в срок не позднее 120 (Сто двадцать) ка-
лендарных дней с даты заключения Дополнительного соглашения № 3 от 16 октября 2015 г. 
к Договору предоставить Кредитору корпоративное одобрение соответствующими органами 
управления Заемщика (по форме и содержанию удовлетворяющего Кредитора) изменений ус-
ловий Договора в соответствии с Дополнительным соглашением № 3 от 16 октября 2015 г.». 

(б) Дополнительное соглашение № 2 от 22 октября 2015 к Договору № 5674, включаю-
щее следующие основные условия: 

1. Пункт 7.1.6 Договора № 5674 дополняется п.п. 7.1.6.14 следующего содержания: 
«7.1.6.14. Прекращения и/или приостановления действия и/или отзыва любой/любого 

необходимой/необходимого для осуществления основной деятельности Заемщика лицен-
зии и/или разрешения (за исключением Лицензии № ПЕМ № 01361 ТЭ на добычу калий-
ной, магниевой и каменной солей на участке Березниковский Верхнекамского месторожде-
ния (шахтное поле БКПРУ-1) на право пользования Заемщиком недрами для добычи калий-
ных, магниевых и смешанных хлористых солей и производство калийных удобрений, если, 
по мнению Кредитора, это ставит под угрозу выполнение Заемщиком своих обязательств 
по Договору, за исключением следующих случаев: 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения 
не продлевается или прекращается в связи с окончанием добычи (в силу исчерпания запасов 
калийных, магниевых и смешанных хлористых солей, и/или списания запасов с государс-
твенного баланса, и/или невозможности добычи по иным причинам, включая, но не ограни-
чиваясь, технологическим) на соответствующем месторождении; 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения про-
длен в течение 60 (Шестидесяти) календарных дней с даты прекращения действия соответс-
твующей/соответствующего лицензии и/или разрешения. 

Условия настоящего подпункта Договора подлежат применению как в отношении всех 
необходимых для осуществления основной деятельности Заемщика лицензий/разрешений, 
так и в отношении каждой/каждого лицензии/разрешения в отдельности». 

Публичное акционерное общество «УРАЛКАЛИЙ»

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ  
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 
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2. Статья 7 Договора № 5674 дополняется п. 7.1.10 следующего содержания: 
«7.1.10. Указанные в п. 7.1.6 Договора нарушения/неисполнения условий/обязательств 

Договора/по Договору и изменения обстоятельств являются существенными для Кредито-
ра. 

При этом Кредитор извещает Заемщика о своих требованиях в порядке, предусмотренном 
Договором.». 

3. Статья 8 Договора № 5674 дополняется п.п. 8.2.17, 8.2.18 следующего содержания: 
«8.2.17. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором поддержи-

вать значение финансового показателя «EBITDA/Чистые финансовые расходы» Группы 
Уралкалий на уровне не менее 4 (Четыре). 

Расчет показателей «EBITDA» и «Чистые финансовые расходы» производится на основа-
нии консолидированной финансовой отчетности Группы Уралкалий, предоставляемой Кре-
дитору в соответствии с п. 8.2.14 Договора. 

Порядок расчета EBITDA приведен в п. 8.2.15 Договора. 
Чистые финансовые расходы означают в любой момент времени исчисленную за послед-

ние 12 (Двенадцать) месяцев общую сумму начисленных процентов, комиссий, денежных 
сборов, пеней или выплат за досрочное погашение или иных финансовых платежей, которые 
уплачены любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий и/или подлежат уплате, и/или капи-
тализированы любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий. 

Расчет производится по отчетности, датированной наиболее поздней датой («последний 
баланс»), скорректированной с учетом: 

1) исключения любых денежных платежей в пользу любого лица, входящего в Группу 
Уралкалий, за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

2) включения обязательств по уплате процентных платежей в рамках договоров финан-
совой аренды (лизинга) и платежей при покупках в рассрочку за период, по итогам которого 
составлен последний баланс; 

3) включения всех уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых плате-
жей за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

4) за вычетом любых уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых пла-
тежей, полученных любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, осуществленных в рамках 
инструментов хеджирования процентного риска за период, по итогам которого составлен 
последний баланс; 

5) исключения любых процентов, начисленных по депозитам и/или счетам, принадлежа-
щим любому из лиц, входящих в Группу Уралкалий, в кредитных организациях, за период, 
по итогам которого составлен последний баланс. 

8.2.18. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором не предостав-
лять/обеспечить непредоставление любой из компаний Группы Уралкалий в залог (по своим 
обязательствам перед третьими лицами, не входящими в Группу Уралкалий и/или обязатель-
ствам третьих лиц, не входящих в Группу Уралкалий) имущество /имущества, составляющее 
/ составляющего основные средства Группы Уралкалий, принадлежащее /принадлежащего 
Заемщику и/или любой из компаний Группы Уралкалий, без предварительного письменного 
согласования с Кредитором, если общая балансовая стоимость такого имущества (определяе-
мая на момент совершения сделки, связанной с передачей в залог имущества) составит более 
30 (Тридцати) процентов от балансовой стоимости основных средств компаний Группы Урал-
калий в соответствии с финансовой отчетностью, предоставляемой Кредитору в соответствии 
с п. 8.2.14 Договора, на каждую отчетную дату. Условия настоящего пункта не применяются 
при залоге оборотных активов (товарные запасы, товарная продукция).». 

(в) Дополнительное соглашение № 8 от 16 октября 2015 к Договору № 29-НКЛ, включа-
ющее следующие основные условия: 

1. Пункт 7.1.8. Договора №29-НКЛ дополняется подпунктом «п» в следующей редакции: 
«п) прекращения и/или приостановления действия и/или отзыва любой/любого необхо-

димой/необходимого для осуществления основной деятельности Заемщика лицензии и/или 
разрешения (за исключением Лицензии № ПЕМ №01361 ТЭ на добычу калийной, магние-
вой и каменной солей на участке Березниковский Верхнекамского месторождения (шахтное 
поле БКПРУ-1) на право пользования Заемщиком недрами для добычи калийных, магние-
вых и смешанных хлористых солей и производство калийных удобрений, если, по мнению 
Кредитора, это ставит под угрозу выполнение Заемщиком своих обязательств по Договору, 
за исключением следующих случаев: 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения 
не продлевается или прекращается в связи с окончанием добычи (в силу исчерпания запасов 
калийных, магниевых и смешанных хлористых солей, и/или списания запасов с государс-
твенного баланса, и/или невозможности добычи по иным причинам, включая, но не ограни-
чиваясь, технологическим) на соответствующем месторождении; 

— срок действия соответствующей/соответствующего лицензии и/или разрешения про-
длен в течение 60 (Шестидесяти) календарных дней с даты прекращения действия соответс-
твующей/соответствующего лицензии и/или разрешения. 

Условия настоящего подпункта Договора подлежат применению как в отношении всех 
необходимых для осуществления основной деятельности Заемщика лицензий/разрешений, 
так и в отношении каждой/каждого лицензии/разрешения в отдельности.» 

2. Статья 8 Договора №29-НКЛ дополняется пунктами 8.2.18. — 8.2.20 в следующей ре-
дакции: 

«8.2.18. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором обеспечить 
выполнения Заемщиком условия по соблюдению финансового показателя «EBITDA/Чистые 
финансовые расходы» на уровне не менее 4,0х. Для целей данного пункта расчет показателей 
«EBITDA» и «Чистые финансовые расходы» производится на основании консолидирован-
ной отчетности Заемщика по стандартам МСФО за 6 и 12 месяцев календарного года. 

«Чистые финансовые расходы» — означают, в любой момент времени, исчисленную 
за последние 12 (Двенадцать) месяцев общую сумму начисленных процентов, комиссий, де-
нежных сборов, пени или выплат за досрочное погашение или иных финансовых платежей, 
которые либо уплачены любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, и/или подлежат уп-
лате, и/или капитализированы любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, рассчитанные 
на основании датированной наиболее поздней датой Финансовой отчетности МСФО Группы 
Уралкалий («последний баланс»), но скорректированную с учетом: 

(a) исключения любых денежных платежей в пользу любого лица, входящего в Группу 
Уралкалий, за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(b) включения обязательств по уплате процентных платежей в рамках договоров финан-
совой аренды (лизинга) и платежей при покупках в рассрочку за период, по итогам которого 
составлен последний баланс; 

(c) включения всех уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых плате-
жей за период, по итогам которого составлен последний баланс; 

(d) за вычетом любых уплаченных комиссий, денежных сборов и иных финансовых пла-
тежей, полученных любым из лиц, входящих в Группу Уралкалий, осуществленных в рамках 
инструментов хеджирования процентного риска за период, по итогам которого составлен 
последний баланс; 

(е) исключения любых процентов начисленных по депозитам и/или счетам, принадлежа-
щим любому из лиц, входящих в Группу Уралкалий, в кредитных организациях, за период, 
по итогам которого составлен последний баланс. 

8.2.19. До полного исполнения обязательств по Договору перед Кредитором не предо-
ставлять/обеспечить непредоставление любой из компаний Группы Уралкалий в залог (по 
своим обязательствам перед третьими лицами, не входящими в Группу Уралкалий, и/или 
обязательствам третьих лиц, не входящих в Группу Уралкалий) имущество/имущества, со-
ставляющее/составляющего основные средства Группы Уралкалий, принадлежащее/прина-
длежащего Заемщику и/или любой из компаний Группы Уралкалий, без предварительного 
письменного согласования с Кредитором, если общая балансовая стоимость такого имущес-
тва (определяемая на момент совершения сделки, связанной с передачей в залог имущества) 
составит более 30 (Тридцати) процентов от балансовой стоимости основных средств компа-
ний Группы Уралкалий в соответствии с финансовой отчетностью МСФО, предоставляемой 
Кредитору, на каждую отчетную дату. Условия настоящего пункта не применяются при зало-
ге оборотных активов (товарные запасы, товарная продукция). 

12. 8.2.20. Заемщик обязан (при необходимости) в срок не позднее 120 (Сто двадцать) ка-
лендарных дней с даты заключения Дополнительного соглашения №8 от 16 октября 2015 г. 
к Договору предоставить Кредитору корпоративное одобрение соответствующими органами 
управления Заемщика (по форме и содержанию удовлетворяющего Кредитора) изменений ус-
ловий Договора в соответствии с Дополнительным соглашением №8 от 16 октября 2015г.».

Вопрос повестки дня № 2. Об одобрении крупных сделок (совокупности взаимо-
связанных сделок), в совершении которых имеется заинтересованность. 

Формулировка решения по вопросу, поставленному на голосование:
1. Одобрить крупную сделку (совокупность взаимосвязанных сделок) — сделку по приоб-

ретению ПАО «Уралкалий» не более 31 060 286 штук обыкновенных акций АО «Уралкалий-
Технология» на общую сумму до 220 000 005 738 (двухсот двадцати миллиардов пяти тысяч 
семиста тридцати восьми) рублей по цене 7 083 (семь тысяч восемьдесят три) рубля за одну ак-
цию, в рамках дополнительной эмиссии обыкновенных акций АО «Уралкалий-Технология», 
в совершении которой имеется заинтересованность, взаимосвязанную с крупной сделкой, в со-
вершении которой имеется заинтересованность, — договором купли-продажи № 8696/2015 
от 11.08.2015, заключенным между ПАО «Уралкалий» и АО «Уралкалий-Технология» по при-
обретению ПАО «Уралкалий» 20 358 852 обыкновенных акций АО «Уралкалий-Технология», 
размещенных АО «Уралкалий - Технология» в рамках дополнительной эмиссии обыкно-
венных акций по цене 7 130 (семь тысяч сто тридцать) рублей за одну обыкновенную акцию 
на общую сумму 145 158 614 760 (сто сорок пять миллиардов сто пятьдесят восемь миллионов 
шестьсот четырнадцать тысяч семьсот шестьдесят) рублей, одобренной решением внеочеред-
ного общего собрания акционеров ПАО «Уралкалий» (протокол № 46 от 10.08.2015 года). 

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании 
акционеров

Число голосов, 
которыми обла-
дали все лица, 
включенные 
в список лиц, 

имеющих право 
на участие в об-
щем собрании

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции Общества, 

определенное с учетом требо-
ваний пункта 4.20 Положения 
№ 12-6/пз-н и которыми об-
ладали все лица, включенные 
в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании, 

не заинтересованные в соверше-
нии обществом сделки (сделок)*

Число голосов, которыми обладали 
лица, не заинтересованные в соверше-
нии обществом сделки (сделок), при-

нявшие участие в общем собрании

голосов голосов голосов

% от числа голосов, ко-
торыми обладали лица, 
включенные в список 
лиц, имевших право 
на участие в общем 

собрании акционеров, 
не заинтересованные 
в совершении обще-

ством сделки (сделок)
2 936 015 891 1 951 366 050 1 525 827 212 78.1928
*Причины, по которым вычитаются голоса при определении кворума: голосующие акции 

принадлежат лицам, признаваемых заинтересованными в совершении обществом сделки (сде-
лок) — 984 649 841  голосов

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число голосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акцио-

неров 

Число 
голосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 
принадлежа-
щих лицам, 

участвовавшим 
в общем собра-
нии акционеров 

Число 
голосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участ-

вовавшим в об-
щем собрании 

акционеров 
1 190 238 471 60.9951 9 329 562 0.4781 326 099 

011 
16.7113 

Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Одобрить крупную сделку (совокупность взаимосвязанных сделок) — сделку по при-

обретению ПАО «Уралкалий» не более 31 060 286 штук обыкновенных акций АО «Урал-
калий-Технология» на общую сумму до 220 000 005 738 (двухсот двадцати миллиардов 
пяти тысяч семиста тридцати восьми) рублей по цене 7 083 (семь тысяч восемьдесят три) 
рубля за одну акцию, в рамках дополнительной эмиссии обыкновенных акций АО «Урал-
калий-Технология», в совершении которой имеется заинтересованность, взаимосвязан-
ную с крупной сделкой, в совершении которой имеется заинтересованность, — договором 
купли-продажи № 8696/2015 от 11.08.2015, заключенным между ПАО «Уралкалий» и АО 
«Уралкалий-Технология» по приобретению ПАО «Уралкалий» 20 358 852 обыкновенных 
акций АО «Уралкалий-Технология», размещенных АО «Уралкалий — Технология» в рам-
ках дополнительной эмиссии обыкновенных акций по цене 7 130 (семь тысяч сто трид-
цать) рублей за одну обыкновенную акцию на общую сумму 145 158 614 760 (сто сорок 
пять миллиардов сто пятьдесят восемь миллионов шестьсот четырнадцать тысяч семьсот 
шестьдесят) рублей, одобренной решением внеочередного общего собрания акционеров 
ПАО «Уралкалий» (протокол № 46 от 10.08.2015 года). 

2. Одобрить крупную сделку (совокупность взаимосвязанных сделок), в совершении 
которой имеется заинтересованность, — Дополнительное соглашение № 2 (Second Deed 
of Amendment) к Cоглашению о возмещении ущерба (Indemnity Deed), одобренному Со-
ветом директоров 24 августа 2015 года и заключенному 25 августа 2015 года между ПАО 
«Уралкалий» (далее — Общество) и Barclays Bank PLC и VTB Capital plc (далее — «Бан-
ки»), с учетом дополнительного соглашения № 1 (First Deed of Amendment), одобренного 
Советом директоров 24 сентября 2015 года и заключенного 25 сентября 2015 года между 
ПАО «Уралкалий» и Банками, взаимосвязанных со следующими сделками: 

Соглашениями об оказании услуг, заключенными между Обществом и каждым из Банков, 
по предоставлению Банками услуг Обществу по финансовому консультированию в отноше-
нии и в связи с программой приобретения ценных бумаг Общества, одобренной Советом 
директоров 24 августа 2015 г., а также предоставлению Совету директоров Общества отчета 
об оценке стоимости ценных бумаг Общества (далее — «Соглашения об оказании услуг»); 

Договором поручительства, заключенным 28 сентября 2015 г. между Обществом в ка-
честве поручителя и Акционерным обществом ВТБ Капитал («ВТБК») в качестве креди-
тора, согласно которому Общество выступает поручителем по обязательствам Акционер-
ного общества «Уралкалий-Технология» (далее — «УКТ») по сделке(-ам) РЕПО, заклю-
чаемым между УКТ и ВТБК на основании Примерных условий договоров РЕПО на рос-
сийском финансовом рынке (2-я редакция), утвержденных Советом Саморегулируемой 
организации «Национальная фондовая ассоциация» 23 ноября 2012 г. (Протокол № 12) 
и согласованных ФСФР России (Решение от 9 апреля 2013 г.) («Примерные условия»), 
Генерального соглашения об общих условиях заключения Договоров РЕПО на рынке 
ценных бумаг от 17 сентября 2015 г. («Генеральное соглашение») между УКТ в качестве 
Стороны Б и ВТБК в качестве стороны А и Договоров РЕПО, заключаемых на основа-
нии Примерных условий и Генерального соглашения между УКТ в качестве Стороны Б и 
ВТБК в качестве Стороны А, включая Договор РЕПО от 17 сентября 2015 г. (с учетом 
изменений, внесенных в данный Договор РЕПО письмом от 23 сентября 2015 г.), сумма 
покупки по которому составляет 800 000 000 (восемьсот миллионов) долларов США (без 
учета процентов и иных платежей по Договору РЕПО), в отношении обыкновенных акций 
Общества (далее — «Договор поручительства»). По Договору поручительства Общество 
выступает поручителем перед ВТБК по всем денежным обязательствам, предусмотренным 
Договором(-ами) РЕПО, в том же объеме, как и УКТ, в том числе и по уплате процентов, 
возмещению судебных издержек по взысканию долга и других убытков ВТБК, вызванных 
неисполнением или ненадлежащим исполнением обязательств УКТ. Предельный размер 
обеспечиваемых обязательств составляет до 1 020 000 000 (одного миллиарда двадцати 
миллионов) долларов США; и Договором займа, заключенным 28 сентября 2015 г. меж-
ду Обществом в качестве займодавца и компанией «Enterpro Services Limited» в качестве 
заемщика на общую сумму до 709 000 000 (семиста девяти миллионов) долларов США, 
включая проценты за весь срок пользования займом, а также иные платежи и комиссии.

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании 
акционеров

Число голосов, кото-
рыми обладали все 
лица, включенные 

в список лиц, имею-
щих право на участие 

в общем собрании

Число голосов, прихо-
дившихся на голосую-
щие акции Общества, 

определенное с учетом 
требований пункта 4.20 

Положения № 12-6/
пз-н и которыми обла-

дали все лица, включен-
ные в список лиц, име-
ющих право на участие 

в общем собрании, 
не заинтересованные 
в совершении обще-

ством сделки (сделок)*

Число голосов, которыми обладали лица, 
не заинтересованные в совершении обще-
ством сделки (сделок), принявшие учас-

тие в общем собрании

голосов голосов голосов

% от числа голосов, ко-
торыми обладали лица, 

включенные в список лиц, 
имевших право на участие 
в общем собрании акцио-
неров, не заинтересован-
ные в совершении обще-

ством сделки (сделок)
2 936 015 891 1 951 366 050 1 525 827 212 78.1928

*Причины, по которым вычитаются голоса при определении кворума: голосующие акции 
принадлежат лицам, признаваемым заинтересованными в совершении обществом сделки 
(сделок) — 984 649 841 голосов

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акцио-

неров 

Число го-
лосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акцио-

неров 

Число 
голосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акци-

онеров 
1 521 751 404 77.9839 2 880 280 0.1476 1 056 704 0.0542 

Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Одобрить крупную сделку (совокупность взаимосвязанных сделок), в совершении кото-

рой имеется заинтересованность, — Дополнительное соглашение № 2 (Second Deed of Amend-
ment) к Cоглашению о возмещении ущерба (Indemnity Deed), одобренному Советом дирек-
торов 24 августа 2015 года и заключенному 25 августа 2015 года между ПАО «Уралкалий» 
(далее — Общество) и Barclays Bank PLC и VTB Capital plc (далее — «Банки»), с учетом до-
полнительного соглашения № 1 (First Deed of Amendment), одобренного Советом директо-
ров 24 сентября 2015 года и заключенного 25 сентября 2015 года между ПАО «Уралкалий» 
и Банками, взаимосвязанных со следующими сделками: 

Соглашениями об оказании услуг, заключенными между Обществом и каждым из Бан-
ков, по предоставлению Банками услуг Обществу по финансовому консультированию в от-
ношении и в связи с программой приобретения ценных бумаг Общества, одобренной Сове-
том директоров 24 августа 2015 г., а также предоставлению Совету директоров Общества 
отчета об оценке стоимости ценных бумаг Общества (далее — «Соглашения об оказании 
услуг»); 

Договором поручительства, заключенным 28 сентября 2015 г. между Обществом в качес-
тве поручителя и Акционерным обществом ВТБ Капитал («ВТБК») в качестве кредитора, со-
гласно которому Общество выступает поручителем по обязательствам Акционерного обще-
ства «Уралкалий-Технология» (далее — «УКТ») по сделке(-ам) РЕПО, заключаемым между 
УКТ и ВТБК на основании Примерных условий договоров РЕПО на российском финансовом 
рынке (2-я редакция), утвержденных Советом Саморегулируемой организации «Нацио-
нальная фондовая ассоциация» 23 ноября 2012 г. (Протокол № 12) и согласованных ФСФР 
России (Решение от 9 апреля 2013 г.) («Примерные условия»), Генерального соглашения 
об общих условиях заключения Договоров РЕПО на рынке ценных бумаг от 17 сентября 
2015 г. («Генеральное соглашение») между УКТ в качестве Стороны Б и ВТБК в качестве 
стороны А и Договоров РЕПО, заключаемых на основании Примерных условий и Генераль-
ного соглашения между УКТ в качестве Стороны Б и ВТБК в качестве Стороны А, включая 
Договор РЕПО от 17 сентября 2015 г. (с учетом изменений, внесенных в данный Договор 
РЕПО письмом от 23 сентября 2015 г.), сумма покупки по которому составляет 800 000 000 
(восемьсот миллионов) долларов США (без учета процентов и иных платежей по Догово-
ру РЕПО), в отношении обыкновенных акций Общества (далее — «Договор поручительс-
тва»). По Договору поручительства Общество выступает поручителем перед ВТБК по всем 
денежным обязательствам, предусмотренным Договором(-ами) РЕПО, в том же объеме, как 
и УКТ, в том числе и по уплате процентов, возмещению судебных издержек по взысканию 
долга и других убытков ВТБК, вызванных неисполнением или ненадлежащим исполнением 
обязательств УКТ. Предельный размер обеспечиваемых обязательств составляет до 1 020 
000 000 (одного миллиарда двадцати миллионов) долларов США; и Договором займа, за-
ключенным 28 сентября 2015 г. между Обществом в качестве займодавца и компанией «En-
terpro Services Limited» в качестве заемщика на общую сумму до 709 000 000 (семиста девяти 

миллионов) долларов США, включая проценты за весь срок пользования займом, а также 
иные платежи и комиссии.

3. Одобрить крупную сделку (совокупность взаимосвязанных сделок), в совершении ко-
торой имеется заинтересованность — дополнительных соглашений и приложений (в кото-
рых определяются ассортимент (вид, марка), количество и цена товара в каждой партии, 
срок поставки, а также порядок поставки товара в соответствии с каждым из применяемых 
условий поставки (FOB, DAF, CPT или другие) и иные условия поставки) к рамочным дого-
ворам поставки калийных удобрений, заключенным между ПАО «Уралкалий» (Поставщик) 
и ООО «Уралкалий Трейдинг» (Латвия) (Покупатель) 25 сентября 2015 года в процессе 
обычной хозяйственной деятельности, во исполнение которых Поставщиком может быть 
поставлено до 11 400 000 (одиннадцати миллионов четырехсот тысяч) метрических тонн 
товара на сумму до 215 000 000 000 (двухсот пятнадцати миллиардов) рублей.

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании 
акционеров

Число голосов, ко-
торыми обладали 

все лица, включен-
ные в список лиц, 
имеющих право 

на участие в общем 
собрании

Число голосов, прихо-
дившихся на голосую-
щие акции Общества, 

определенное с учетом 
требований пункта 4.20 

Положения № 12-6/пз-н 
и которыми обладали все 
лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право 

на участие в общем собра-
нии, не заинтересованные 
в совершении обществом 

сделки (сделок)*

Число голосов, которыми обладали лица, 
не заинтересованные в совершении обще-
ством сделки (сделок), принявшие учас-

тие в общем собрании

голосов голосов голосов

% от числа голосов, ко-
торыми обладали лица, 
включенные в список 
лиц, имевших право 
на участие в общем 

собрании акционеров, 
не заинтересованные 

в совершении обществом 
сделки (сделок)

2 936 015 891 1 951 366 050 1 525 827 212 78.1928
*Причины, по которым вычитаются голоса при определении кворума: голосующие акции 

принадлежат лицам, признаваемым заинтересованными в совершении обществом сделки 
(сделок) — 984 649 841 голосов

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:

«За» «Против» «Воздержался»

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участ-

вовавшим в об-
щем собрании 

акционеров 

Число го-
лосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акци-

онеров 

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 
принадлежа-
щих лицам, 

участвовавшим 
в общем соб-
рании акцио-

неров 
1 197 136 809 61.3487 2 767 900 0.1418 325 790 965 16.6955 

Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Одобрить крупную сделку (совокупность взаимосвязанных сделок), в совершении кото-

рой имеется заинтересованность — дополнительных соглашений и приложений (в которых 
определяются ассортимент (вид, марка), количество и цена товара в каждой партии, срок 
поставки, а также порядок поставки товара в соответствии с каждым из применяемых усло-
вий поставки (FOB, DAF, CPT или другие) и иные условия поставки) к рамочным договорам 
поставки калийных удобрений, заключенным между ПАО «Уралкалий» (Поставщик) и ООО 
«Уралкалий Трейдинг» (Латвия) (Покупатель) 25 сентября 2015 года в процессе обычной 
хозяйственной деятельности, во исполнение которых Поставщиком может быть поставлено 
до 11 400 000 (одиннадцати миллионов четырехсот тысяч) метрических тонн товара на сум-
му до 215 000 000 000 (двухсот пятнадцати миллиардов) рублей.

Вопрос повестки дня № 3. Об утверждении Устава ПАО «Уралкалий» в новой 
редакции.

Формулировка решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Устав ПАО «Уралкалий» в новой редакции.

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании 
акционеров

Число голосов, кото-
рыми обладали лица, 

включенные в спи-
сок лиц, имевших 
право на участие 

в общем собрании 
акционеров

Число голосов, при-
ходившихся на голо-
сующие акции Обще-

ства, определенное 
с учетом требований 
пункта 4.20 Положе-

ния № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 

по данному вопросу 

голосов голосов голосов % от числа голосов, 
учитываемых при оп-

ределении кворума
2 936 015 891 2 936 015 891 1 525 827 212 51.9693

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акцио-

неров 

Число 
голосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участ-

вовавшим в об-
щем собрании 

акционеров 

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 
принадлежа-
щих лицам, 

участвовавшим 
в общем соб-
рании акцио-

неров 
1 194 702 567 78.2987 2 782 476 0.1824 328 241 540 21.5124 

Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Устав ПАО «Уралкалий» в новой редакции.

Вопрос повестки дня № 4. Об утверждении Положения о вознаграждениях и ком-
пенсациях, выплачиваемых членам Совета директоров ПАО «Уралкалий», в новой 
редакции.

Формулировка решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых членам Сове-

та директоров ПАО «Уралкалий» в новой редакции.
Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим в общем собрании 

акционеров

Число голосов, которыми 
обладали лица, включен-
ные в список лиц, имев-

ших право на участие в об-
щем собрании акционеров

Число голосов, прихо-
дившихся на голосую-
щие акции Общества, 

определенное с учетом 
требований пункта 4.20 

Положения № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в общем 

собрании по данному вопросу 

голосов голосов голосов % от числа голосов, 
учитываемых при 

определении кворума
2 936 015 891 2 936 015 891 1 486 274 077 50.6221

Кворум, необходимый для принятия решения по данному вопросу, имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число голо-
сов

% от общего чис-
ла голосующих 

акций, принадле-
жащих лицам, 

участвовавшим 
в общем собра-
нии акционеров 

Число 
голосов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 

принадлежащих 
лицам, участво-
вавшим в общем 
собрании акцио-

неров 

Число голо-
сов

% от общего 
числа голосу-
ющих акций, 
принадлежа-
щих лицам, 
участвовав-

шим в общем 
собрании 

акционеров 
1 153 068 449 77.5811 4 911 985 0.3305 328 193 014 22.0816 

Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых членам Со-

вета директоров ПАО «Уралкалий», в новой редакции.

Председательствующий на общем собрании акционеров  Д.В. Осипов
Секретарь общего собрания акционеров  М.В. Швецова
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ПОДРОБНОСТИ В школах будут выращивать микроводоросли 
и собирать роботов

Читать по Брайлю
Ирина Ивойлова

К
ак помочь учиться слепым 
детям? Робот — забава или 
учебное пособие? Зачем в 

школе выращивать микроводо-
росли? Свои новейшие разработ-
ки в Москве представили 120 
российских вузов. 

По официальным данным, в 
России около 300 тысяч слепых и 
слабовидящих. По неофициаль-
ным — не меньше миллиона. Чи-
тать и писать они могут только с 
помощью шрифта Брайля: буквы 
выкалываются на бумаге специ-
альными грифелями, и человек 
«читает» подушечками пальцев. 
Из-за того что у незрячих не раз-
вито пространственное вообра-
жение, учить детей письму  слож-
но. Они сначала накалывают зер-
кально текст на листе бумаги, а 
потом, переворачивая лист, ощу-
пывают получившийся шрифт.

Инженер центра инклюзивно-
го образования Тюменского го-
суниверситета Айдар Фахрутди-
нов привез электронное устрой-
ство «Сиолл» для обучения сле-
пых и слабовидящих детей. Оно 
напоминает толстую книгу. По-

зволяет сразу писать и «видеть» 
текст, исправлять «опечатки». 
Прибор годится и для дистанци-
онной работы. Новинку можно 
использовать как электронную 
книгу и как аудиоучебник. 

Спирулина вместо супа
Интересное оборудование для 

уроков биологии, географии, за-
нятий в кружках показал Сева-
стопольский госуниверситет. Это 
установка для выращивания ми-
кроводорослей, в том числе спи-
рулины: два плоских «аквариу-
ма» — фотобиореактора. Есть си-
стема освещения, газообеспече-
ния, подачи питательной среды, 
регулятор температуры. 

— Все рассчитано, подобраны 
все элементы для роста водоро-

слей. Установка стоит 72 000 ру-
блей и позволяет получать 1,2 г 
биомассы водоросли ежедневно, 
— рассказывает сотрудник лабо-
ратории молекулярной и клеточ-
ной биофизики СевГУ Татьяна 
Новикова. 

Кстати, сегодня биомассу 
спирулины производят более 
чем в 60 странах мира, а в Япо-
нии принята госпрограмма, по 
которой каждый житель  должен 
ежедневно съедать по одной 
порции водорослей. В России  
производство спирулины пока 
есть только в Сочи и на предпри-
ятии при МГУ. Маленькая баноч-
ка водорослей — от 1300 рублей. 
Чуть побольше — уже от 2 до 3 
тысяч. Так что на лабораторных 
занятиях в школе ребята смогут 

получать не только знания по 
биологии, но и учиться азам эко-
номики и бизнеса.

Робот из подручных средств
В России в кружках техниче-

ского творчества занимаются 
всего 5 процентов школьников. А 
надо - не менее 20 процентов де-
тей. Инженеры Горно-Алтайско-
го госуниверситета показали, 
чем и как можно привлечь детей 
к техническому творчеству. 

— Создание робота —  хороший 
способ заинтересовать ребят 
электроникой, программирова-
нием, — говорит сотрудник вузов-
ской лаборатории робототехни-
ки Дмитрий Кудин. — Можно ис-
пользовать на занятиях готовые 
конструкторы, а можно самим 
сделать модель робота, который, 
допустим, будет собирать по ко-
манде монетки с пола. 

Для этого достаточно  игру-
шечной машинки с моторчиком 
и микроконтроллера, который 
продается в любом магазине ра-
диодеталей. А вот еще пример: с 
помощью старого дисковода и 
фотоаппарата можно сделать 
прибор для съемки, скажем, в 
кружке биологии, когда детям 
надо снять фазы роста растения». 
Такое «чудо техники» инженеры 
тоже представили на выставке.

Бетатроном — по стали
Студенты и аспиранты Том-

ского политеха участвовали в 
разработке необычного прибора 
бетатрона, который может быть 
очень полезен спецслужбам. 
Прибор основан на аналогах рен-
тгеновского излучения. Но, допу-
стим, вагон рентгеном не досмо-
тришь, а бетатроном можно. 

— Мы можем получить изобра-
жение в 3D, узнать химический и 
физический состав объекта, — по-
яснил проректор Томского поли-
теха Александр Дьяченко. 

Бетатрон может «просветить» 
лист стали толщиной 30 см, со-
вершенно не повредив его.  

 Практически все разработ-
ки, представленные на выставке, 
сделаны в инжиниринговых цен-
трах, лабораториях робототех-
ники или малых инновационных 
предприятиях, открытых при 
вузах. 120 вузов показали свои новейшие разработки, в создании которых участвовали студенты и аспиранты.

Акцент

 Устройство для обучения 
 слепых детей позволяет 
сразу писать, «видеть» текст

ДИСКУССИЯ Чему учить 
школьников на уроках 
литературы

Перевод 
с Достоевского

Елена Новоселова

НЕШУТОЧНЫЕ страсти разгорелись вокруг нового 
проекта концепции преподавания русского языка и ли-
тературы в российских школах. Это и понятно:  решает-
ся, как и чему будут учить детей. Кто-то называет проект 
«провокацией», кто-то — «антикризисной программой», 
которая    разрешит все кричащие проблемы школьного 
образования. И одна из самых-самых: сегодня ученики, 
привыкшие к гиперссылкам и предельно упрощенным 
текстам в Интернете, с трудом читают обычные страни-
цы. Что же увидел за пунктами и подпунктами документа 
профессор МПГУ, автор учебников по литературе Сергей 
Зинин? 

Сергей Александрович, авторы концепции пишут о том, 
что ученикам предлагаются разросшиеся за последние 
годы списки текстов, объем которых значительно пре-
восходит отпущенное на их освоение время. А что здесь 
неправильно? Педагоги рассказывают: чтобы прочитать 
программу 10-го  класса летом, нужно каждый день  си-
деть за книгой по пять часов…
СЕРГЕЙ ЗИНИН: Поэтому 
предлагается  реши-
тельно «оптимизи-
ровать» программу. 
То есть кардинально 
ее сократить. Но она, 
наперекор общепри-
нятому мнению, в 
общем-то не сильно 
разрослась. Во вся-
ком случае  в части 
русской классики. 
Все классики извест-
ны. И до недавнего 
времени никто не ре-
шался взять на себя 
ответственность и 
убрать какое-либо имя из «золотого списка». Но, как сле-
дует из проекта примерной основной программы для 
старших классов, органично вытекающей из концепции, 
такой собирательный «лихой человек», которого много 
лет боялась наша интеллигенция, нашелся. Он «просеет» 
русскую классику, оставит десять произведений в 10—11-
м классах, а остальное — по выбору для «избранных». Зато 
«золотой десяток» будут читать на уроках медленно и 
вдумчиво...

Читать медленно — может быть, это и неплохо? Появится 
вкус к хорошим текстам… 
СЕРГЕЙ ЗИНИН: Медленное чтение как универсальный метод 
обучения — не панацея от всех бед. Читать целую четверть 
«Евгения Онегина» (а то и «Казус Кукоцкого») вряд ли 
эффективно.  Так любви к чтению не привьешь. Детям 
нужно разнообразие. Это азы дидактики. 

Почему сокращают классику? Какие аргументы?
СЕРГЕЙ ЗИНИН: Читайте проект: «…растет несоответствие ре-
чевого опыта современных школьников и языка литера-
турных произведений… им не известны значения слов 
(они были понятны их сверстникам еще недавно), неясен 
смысл и подтекст бытовых ситуаций, обычаев, жизнен-
ных установок…» Так вот, классика — это трудно и непо-
нятно. Ребенок отталкивается от нее, читает что-то дру-
гое, простое и интересное. Но вот незадача: знакомый 
учитель предложил на уроке вполне корректный совре-
менный текст, но дети в нем тоже ничего не поняли. Хотя 
считается, что уж современная-то литература и ее язык 
им близки и понятны, а изучать Лескова или Островского 
— все равно, что читать на иностранном языке. Все это  
ложные посылы, экспериментально непроверенные, но 
нужные для определенных выводов и действий.

Каких, например?
СЕРГЕЙ ЗИНИН: Если обязательную классическую базу или, 
как пишут авторы концепции, «национальный канон» со-
кратят, то вариативную составляющую программы рас-
ширят, естественно, за счет базовых знаний. Итог очеви-
ден: разрушение единого образовательного пространст-
ва и расшатывание «скелета» дисциплины приведут к 
тому, что предмет «литература», который формирует 
«духовные скрепы» государства, превратится в кружок 
занимательного чтения. У учителя — свобода выбора, а 
что выбрать?  Один любит военную тему, а другой — «про 
любовь»... Такая вариативность — подрыв нашего образо-
вания изнутри. Помните, Добролюбов говорил, что нам 
нужны герои, которые будут бороться с нашими «вну-
тренними турками». Звучит весьма актуально. 

Но самые жаркие споры вызвало положение концепции 
о существовании «разных читательских групп среди уча-
щихся», возможности которых нужно соотносить с «глу-
биной и сложностью поставленных перед ними задач»…
СЕРГЕЙ ЗИНИН: Мне очень «нравятся» модные рассуждения о 
том, что «дети сейчас другие», «они Иные», «компьютерное 
поколение, поэтому не читают». Какое-то инопланетное су-
щество — современный ребенок. Кстати, те, кто это говорит, 
работают в элитных школах и ученики у них вполне нор-
мальные, то есть любят классику, читают, думают. Кому-то, 
может быть, нерадивым учителям или ленивым родителям, 
а может быть, и безграмотным методистам, выгодно рассу-
ждать об «Иных» за партами, когда на самом деле речь идет о 
культурной неразвитости. Как сказал один знакомый педа-
гог, не надо путать «оригинальность с дебильностью».  «Дру-
гих детей» нужно развивать, а вместо этого нам предлагают 
опуститься до их уровня. В итоге «наш», культурный, прочи-
тает «Преступление и наказание» целиком, середнячки ог-
раничатся главами, ну а «другие» будут постигать литерату-
ру «по их возможностям». Современное» чтение, не отяго-
щенное сложным контекстом, это лукавство и подлог.

Как бы ни «просеивали» русскую классику в школьных 
 программах, Пушкину точно бояться нечего.

Актуально 50 перспективных специальностей названы, но где и как их получить 

Повара вызывали?
Ирина Борисова

В 
перечень перспектив-
ных специальностей, ко-
торый впервые подгото-
вил минтруд, попали 
графический дизайнер, 

лаборант химического анализа, 
автомеханик, фрезеровщик-уни-
версал, сетевой администратор, 
программист, повар-кондитер и 
даже сантехник. Всего пятьдесят 
наименований. «РГ» выяснила, где 
и как готовят по этим профессиям. 

Итак, графический дизайн. Эти 
программы чаще всего предлага-
ют колледжи или вузы в рамках 
допобразования. 

— Занятия проходят по вече-
рам три раза в неделю. Цена — 175 
тысяч рублей в год. Если у челове-
ка уже есть диплом о высшем или 
среднем профобразовании, курс 
рассчитан на 36 недель. Учиться 
дизайну с нуля придется дольше. 
Программа востребована у моло-
дежи до 30 лет, — рассказала руко-
водитель программ допобразова-
ния ВШЭ Екатерина Ляховецкая. 

Найти работу дизайнерам дей-
ствительно легко: на рынке много 
предложений. Правда, никто не 
даст гарантий, что зарплата сразу 
будет высокой. Хотя бывают слу-
чаи, когда человек может зарабо-
тать и полмиллиона. Например, за 
разработку  бренда компании.

— Эта специальность для трудо-
любивых. Одних знаний тут мало, 
надо иметь природный вкус, — го-
ворит Екатерина Ляховецкая. 

Могут стать графическими ди-
зайнерами выпускники вузовских 
факультетов дизайна. Эта специ-
альность есть в Московском госу-
дарственном университете печа-
ти, «Строгановке», РГГУ, МАМИ, 
МПГУ, Бауманке. Правда, в техни-
ческих вузах упор делается на 
промышленный дизайн.

Еще одна перспективная про-
фессия — лаборант химического 
анализа. Их готовят политехниче-
ские, нефтехимические колледжи. 
В одном из московских колледжей 
нам рассказали, что в группе лабо-
рантов сейчас учатся 25 человек. 
Эти специалисты так нужны, что 
работодатели готовы оплачивать 
другим своим сотрудникам учебу 
на курсах переподготовки. Три ме-
сяца — 17 тысяч рублей. 

Попали в список минтруда спе-

циалисты по аддитивным техно-
логиям. Это люди, которые смогут 
на 3D-принтере «слепить» модель 
или деталь из любого материала.

— От шоколада до металла, — по-
ясняет руководитель Воронежско-
го регионального учебного центра 
Ирина Лобанова. — В этом году в 
рамках дополнительного профо-
бразования у нас появился курс по 
аддитивным технологиям, рассчи-
танный на 72 часа. Цена 20—25 ты-
сяч рублей. 

По мнению экспертов, это об-
разование не может быть деше-
вым. Ведь в цену закладывается 
стоимость материалов и оборудо-
вания. К сожалению, аддитивным 
технологиям не учат ни в одном 
академическом учебном заведе-
нии. Нет учебников, методиче-
ских материалов, планов занятий 
и стандарта профессии. И многим 

желающим приобрести перспек-
тивную специальность сегодня 
придется ограничиться курсами 
3D-моделирования, которые есть 
в вузах в качестве допобразования 
(цена от 15 тысяч за 32 часа) и кол-
леджах. Кстати, уроки по 3D-моде-
лированию появились и в школах. 

Не поверите, такая же непро-
стая ситуация с сантехниками. 
Раньше их готовили училища на-
чального профобразования. Те-
перь училищ нет. И получилось 
так, что сантехников сегодня 
просто негде и некому учить. Кол-
леджи и техникумы «мастеров 

разводного ключа» практически 
не выпускают. За редким исключе-
нием. Так, в московском колледже 
архитектуры, дизайна и реинжи-
ниринга берут всего одну группу 
на базе 9 классов. Одновременно 
ребята получают  две профессии — 
сантехника и плотника. В Пашков-
ском сельскохозяйственном кол-
ледже в Краснодарском крае рас-
сказали, что азы знаний сантехни-
ка студенты у них тоже получают в 
рамках второй профессии.

Нишу  сегодня заполняют все-
возможные платные центры. Цена 
курсов — от 3500 рублей до 12—13 
тысяч. Только в колледжах сантех-
ников учат почти 3 года, а на плат-
ных курсах — иногда всего неделю. 

Минтруд  подчеркивает, что 
профессии из списка требуют 
среднего профобразования. Но 
нет в России колледжей, которые 

выпускают специалистов по го-
степриимству с китайским и ан-
глийским языками. А на рынке 
нужны именно такие. Работодате-
ли указывают: требуются специа-
листы с высшим образованием и 
знанием иностранных языков. 

Наверное, список перспектив-
ных профессий должны внимате-
ольно изучать не только абитури-
енты, но и руководители местных 
департаментов образования и 
диркетора колледжей. Если, ко-
нечно, они хотят учить студентов 
по нужным для экономики специ-
альностям.

Профессия повара попала в топ-50 самых востребованных в ближайшие годы.

Акцент

 Сантехников сегодня негде 
учить: ПТУ нет, колледжи их 
не выпускают, платные курсы 
от 3500 до 13 000 рублей
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ЦЕНА ВОПРОСА

Топ-5 самых дорогих вузовских специальностей (руб/год):
международные отношения — 480 тысяч
мировая экономика — 450 тысяч
дизайн — 300 тысяч
компьютерная безопасность — 232 тысячи
авиастроение — 187 тысяч

 «Лихой человек» 
оставит десять про-
изведений русской 
классики в 10—11-м 
классах, а осталь-
ное — по выбору 
для «избранных»

Елена Озерян

КФУ имени В.И. Вернадского — 
единственный вуз на полу-
острове, который готовит до-
кументоведов.

— Ведя постоянный мони-
торинг рынка труда Крыма, 
мы выяснили, что после сме-
ны правового поля на россий-
ское начала расти потреб-
ность в документоведах, — го-
ворит ректор Крымского фе-
дерального университета 
Сергей Донич. — Если, напри-
мер, в 2013 году в Крыму 
было 300 таких вакантных 
должностей, то 2015-й в этом 
плане стал рекордным: по ста-
тистике сегодня их 700. На 
Украине документовед и ар-
хивист — две разные специ-
альности, в России — одна. По-
этому на историческом фа-
культете КФУ был открыт ба-
калавриат документоведения 
и архивоведения.

Почему на рынке труда се-
годня востребованы эти спе-
циалисты, объяснила заведу-
ющая кафедрой документове-
дения и архивоведения исто-
рического факультета Таври-
ческой академии КФУ Елена 
Латышева.

— В органах власти зани-
мать определенные должно-
сти могут только люди, имею-
щие специализацию, — гово-
рит она. — В России большое 
внимание уделяется хране-
нию фондов, архивных доку-
ментов. Этим должны зани-
маться архивисты и архива-
риусы. Остро нуждаются в до-
кументоведах и делопроизво-
дителях отделы кадров. Не се-
крет, что в них нередко рабо-
тают люди, не имеющие необ-
ходимого образования. В луч-
шем случае это юристы. Еще 
до недавнего времени на пред-
приятия Крыма требовались 
девять начальников отделов 
кадров, эти вакансии очень 
трудно заполнялись. 

Новой специальности в КФУ 
сейчас обучаются 100 человек. 
Среди них есть ребята из Донец-
кой и Луганской областей. В 
этом году также прошел набор и 
на заочном отделении, где обу-
чение только коммерческое.

— Половина наших студен-
тов — юноши, — говорит Елена 
Латышева. — Получить эту спе-
циальность хотят много сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов. Следственный комитет 
приглашает наших заочников 

на службу. В любой воинской 
части тоже нужны наши специ-
алисты. В кадастровой службе, 
отделениях пенсионного фон-
да, соцстраха без делопроизво-
дителей и документоведов не 
обойтись. К слову, любители 
спорта знают о том, что 20 ноя-
бря 2015 года в Москве состо-
ялся бой между крымчанином 
Константином Скрелей и 
Джеффом Менсоном. Костя — 
студент второго курса кафедры 
документоведения и архивове-
дения исторического факульте-
та Таврической академии КФУ. 
В Крым приехал из Макеевки. 
Тянет повышенную стипендию. 
Живет в общежитии. Все лето 
парень отработал волонтером 
на вступительной кампании в 
КФУ. Ехать ему некуда, на его 
родине идет война.

ОБРАЗОВАНИЕ Самые 
востребованные специалисты 
в Крыму — документоведы 
и архивоведы

Не просто 
бумажная работа

Следственный 
комитет приглаша-
ет документове-
дов на службу. 
В любой воинской 
части тоже нужны 
такие специали-
сты

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Наши фанаты
готовятся
к поездке
во Францию

ДОСТАНЕМ 
КОШЕЛЬКИ

Артур Нанян

НА ЧЕМПИОНАТЕ Европы по 
футболу 2016 года ожидается 
большой десант российских бо-
лельщиков. Накануне на офици-
альном сайте УЕФА стартовал 
прием заявок на билеты на мат-
чи нашей сборной во Франции.

Чтобы попасть на игру груп-
пового этапа, фанатам придется 
заплатить от 25 до 145 евро. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА).

Отметим, что болельщикам 
сборной России выделено 20 
процентов билетов на первенст-
во Европы. Прием заявок завер-
шится 18 января в 14.00 по мо-
сковскому времени. Болельщики 
будут уведомлены о результатах 
своих заявок к концу февраля.

Что касается остальных сбор-
ных, то цена билетов на матч — 
открытие турнира Франция — Ру-
мыния варьируется от 75 до 595 
евро.

Напомним, сборная России 
сыграет в группе В. Дебютным 
матчем для команды Слуцкого 
станет игра против Англии (11 
июня), затем нам будет противо-
стоять Словакия (15 июня) и 
Уэльс (20 июня).

К футболисту
больше нет
налоговых
претензий

МЕССИ СПИТ 
СПОКОЙНО

Анна Козина

ИСПАНСКИЙ суд снял с напа-
дающего «Барселоны» Лионеля 
Месси обвинения в неуплате на-
логов с дохода за участие в бла-
готворительных товарищеских 
матчах в Мексике, Колумбии, 
США и Перу в 2012 и 2013 годах.

Как сообщают зарубежные 
СМИ, заслушав показания ар-
гентинского бизнесмена Гильер-
мо Хавьера Марина, организо-
вавшего матчи, в действиях Мес-
си не нашли признаков налого-
вого мошенничества. Марин зая-
вил, что футболист не получал 
никаких денег за участие в дан-
ных встречах. Организаторы 
оплачивали только перелеты и 
гостиницы для Месси и его се-
мьи.

Ранее против Месси и его отца 
и по совместительству агента 
было выдвинуто еще одно обви-
нение в неуплате налогов на сум-
му в 4,16 миллиона евро в пери-
од с 2007 по 2009 год. Однако и 
тогда представители прокурату-
ры установили, что Месси мог не 
знать о незаконных действиях 
своего отца, которого обвинение 
требует отправить в тюрьму на 
18 месяцев. 

Хэмилтон
останется
в «Формуле-1»
еще на семь лет

ЧЕМПИОН
НЕ СПЕШИТ

Анна Бекетова

БРИТАНСКИЙ пилот «Мерседе-
са» Льюис Хэмилтон, который в 
этом сезоне досрочно завоевал 
третий титул чемпиона «Форму-
лы-1», заявил, что останется в 
«королевских гонках» до 37 лет. 
7 января 2017-го Льюису испол-
нится 31 год.

— Я бы хотел закончить карье-
ру в «Ф-1» в возрасте 37 лет, — 
признался Хэмилтон в интервью 
Sky Sports. — Я помню, как на-
блюдал за Михаэлем Шумахе-
ром, который доминировал в 
спорте, но все равно оставался 
максимально мотивированным, 
так как любил это дело. Я тоже 
хочу наслаждаться тем време-
нем, которое провожу в спорте. 
С другой стороны, я не хотел бы 
выступать слишком долго и за-
нимать место более молодого и 
талантливого парня, который 
из-за меня может и не получить 
шанса в «Формуле-1».

Напомним, что в мае Льюис 
Хэмилтон оформил с «Мерседе-
сом» новый контракт и будет вы-
ступать за немецкую команду до 
конца 2018 года.

ЭКСКЛЮЗИВ Полузащитник сборной России Денис Глушаков назвал самого слабого
соперника на Евро-2016 и признался, что еще ни разу не был во Франции

Жребий — как серия пенальти
Артур Нанян

Д
озвониться до наших фут-
болистов в эти дни не-
просто. Практически все 

они отдыхают в теплых странах и 
на просьбы об интервью отвеча-
ют одинаково: начнется сезон, 
тогда и поговорим. И все же есть 
среди них исключения. Одним из 
них является полузащитник мо-
сковского «Спартака» Денис Глу-
шаков. 

Он сразу откликнулся на мою 
просьбу прокомментировать ито-
ги жеребьевки чемпионата Евро-
пы, который может стать для 
28-летнего футболиста третьим 
крупным турниром в составе 

сборной. Мой звонок застал Дени-
са на Бали, где он отдыхает в ком-
пании с одноклубником Дмитри-
ем Комбаровым и вратарем «Ди-
намо» Антоном Шуниным.

Почему решили отдыхать имен-
но на Бали?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Мы здесь еще не 
были, хотелось в какой-то новой 
обстановке провести время. 
Плюс на Бали отличная погода. 
Солнышко светит, так что все 
здорово.

Церемонию жеребьевки смотре-
ли в прямом эфире?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно, хотя по 
местному времени она началась 

в час ночи. Но ничего, мы с Димой 
и Антоном заранее решили, что 
будем смотреть жеребьевку. А 
сразу после нее столько сообще-
ний пришло на телефон, что я в 
шоке был. Все думали, что в такое 
время я буду спать и результаты 
узнаю утром, но такие события 
пропускать нельзя. 

Многие считают, что нашей 
сборной повезло со жребием.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Я бы так не сказал. 
На таких турнирах слабых ко-
манд не бывает. Кроме того, все 
понимают, что Россия — непред-
сказуемая сборная. Мы можем 
обыграть Англию, как в 2007 
году, на равных биться с Брази-

лией и поделить очки с Молдави-
ей. Простых соперников сейчас в 
футболе нет, со всеми будет тя-
жело.

А с какой командой из первой 
корзины вы больше всего хотели 
бы сыграть?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: У меня не было ни-
каких предпочтений. Жребий — 
это как серия пенальти, здесь ни-
какой логики нет. Глупо думать о 
том, кто попадет в итоге. Ну вот 
вытащили нам Англию, ничего 
страшного. Будем бодаться с 
ними, биться. Равно как и с Уэль-
сом и Словакией. 

В последнее время капитан ан-
гличан Уэйн Руни перестал мно-
го забивать. Это может сыграть 
нам на руку?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: За клуб Руни, мо-
жет, и не так ярко играет, но в 
сборной он лидер. Хотя Англия — 
это не только Руни. У них в по-
следнее время появилось много 
талантливых ребят, как Стерлинг 
или Кейн. С ними легко не будет, 
да и на Евро слабых команд не 
бывает.

Англия — фаворит группы?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Не люблю давать 
прогнозы. Из наших соперников, 
может, Словакия чуть ниже по 
классу, но не забывайте, что они 
обыграли испанцев. А это сде-
лать случайно нельзя. Все будет 
зависеть от того, как мы подгото-
вимся к турниру и с каким на-
строем будем выходить на матчи. 

Какая программа-минимум бу-
дет стоять перед сборной?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Хорошо бы выйти 
из группы, причем неважно, с 
первого или со второго места. 
Еще важно, чтобы вокруг коман-

ды не нагнеталась обстановка. А 
то у нас в стране перед каждым 
крупным турниром начинаются 
разговоры о том, что мы должны 
без проблем выйти в плей-офф. 
Это негативно сказывается на 
команде.

На вас так сильно давят ожида-
ния болельщиков?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Психологически, 
да. Перед чемпионатом мира все 
говорили, что должны выходить в 
плей-офф, и перед первенством 
Европы в 2012 году было то же 
самое. А зачем делить шкуру неу-
битого медведя? Всем — и футбо-
листам, и болельщикам — нужно 
успокоиться и готовиться к тур-
ниру. Не надо нас дергать, и мы 
постараемся не посрамить и сде-
лать все, что в наших силах для 
достижения цели. 

С чем у вас ассоциируется Фран-
ция?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Красивая страна, 
Париж, Эйфелева башня. Я там 
ни разу не был, интересно будет 
открыть ее для себя. Я в курсе, в 
каких городах будем играть. По-
стараюсь побольше о них узнать 
как до турнира, так и во время 
него. Но самое важное — подойти 
к чемпионату Европы в хорошей 
форме. Мы же туда не отдыхать 
едем, а в футбол играть.

Кстати, о форме. Во время отпу-
ска полностью отключаетесь от 
футбола?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет, мы здесь каж-
дый день с Димой Комбаровым и 
Антоном Шуниным играем в во-
лейбол, водное поло. Балуемся с 
мячом, упражнения делаем. Нам 
в январе уже возвращаться в клу-
бы, так что никаких послаблений 
себе не даем. Для Дениса Глушакова чемпионат Европы во Франции может стать вторым в карьере.

БИАТЛОН На этап Кубка мира
в Поклюку отправится
дебютантка

Кайшева
в обойме

Павел Петровский

НАКАНУНЕ тренерский штаб сборной России по би-
атлону определился с составом на третий этап Кубка 
мира, который пройдет в словенской Поклюке с 18 по 
21 декабря.

Как сообщили в пресс-службе союза биатлонистов 
России, в Словении сильную половину человечества 
представят Антон Шипулин, Дмитрий Малышко, Ев-
гений Гараничев, Алексей Волков, Алексей Слепов и 
Максим Цветков. У девушек мы увидим в деле Ольгу 
Подчуфарову, Екатерину Шумилову, Екатерину Юр-
лову, Дарью Виролайнен и Ульяну Кайшеву. Талантли-
вая спортсменка из Удмуртии, Кайшева нынешний 
сезон начинала на Кубке IBU, где выиграла золотую 
медаль в смешанной эстафете, а также два «серебра» 
в спринтерских гонках. При этом наши наставники 
решили не включать в заявку на этап Анну Никулину 
и Татьяну Акимову.

По словам главного тренера сборной России по би-
атлону Александра Касперовича, прошедший этап в 
австрийском Хохфильцине показал, что команда на-
ходится на правильном пути:

— Ребята начинают показывать скорость, и в 
стрельбе мы тоже вполне можем конкурировать с ли-
дерами. Думаю, что ошибок будет все меньше и ситу-
ация стабилизируется. Особо отмечу хороший кли-
мат в сборной — все ребята выходят на гонки с отлич-
ным настроем и борются до конца. Не могу не сказать 
про женскую команду у которой пока настрой менее 
позитивный. Мне нравится что у Подчуфаровой по-
степенно начинает появляться уверенность, есть 
улучшения у Шумиловой и Юрловой. Что касается 
Ани Никулиной, то она, к сожалению, не справилась. 
Ей не хватило опыта в плане выступлений на Кубке 
мира. Этот тот случай, когда огромное желание пре-
вышает реальные возможности. Мы дадим возмож-
ность выступить на Кубке IBU, а после Нового года 
уже будем смотреть, как быть дальше.

Российские хоккеисты не хотят ударить лицом в грязь перед 
своими болельщиками на Кубке Первого канала.
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Футбол В 1/8 финала Лиги чемпионов питерский «Зенит» 
сыграет с португальской «Бенфикой» 

В паре с «орлами» 
Илья Зубко 

Р
оссийские клубы узна-
ли своих соперников по 
весенней стадии евро-
кубков. В 1/8 финала 
Лиги чемпионов питер-

ский «Зенит» сыграет с порту-
гальской «Бенфикой». В 1/16 
Лиги Европы столичному «Локо-
мотиву» достался турецкий «Фе-
нербахче», а «Краснодару» — 
пражская «Спарта».

Жеребьевка состоялась вчера 
в швейцарском Ньоне, и первым в 
расписании значились участники 
Лиги чемпионов. «Зенит» был из-
начально избавлен от ужаса 
встречи с самыми мощными ко-
мандами, поскольку финиширо-
вал в группе на первом месте и по-
пал в число сеяных. Соответст-
венно, «Реал», «Барселона» или 
«Бавария» питерцам не грозили 
ни при каких раскладах. Понятно, 
что и в «несеяной» корзине сла-
баков не было — чего стоят 
«Ювентус», «Арсенал» или ПСЖ. 

Но «сине-бело-голубым» до-
сталась до боли знакомая «Бен-
фика» из Лиссабона. Жребий, 
прямо скажем, нормальный, и 
никакой робости перед порту-
гальскими «орлами» российский 
чемпион испытывать не будет. За 
последнее время они встреча-
лись четырежды, и три раза по-
бедил российский клуб. Правда, 
единственная победа «орлов» 
стоила питерцам места в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов 
2011/12. Тогда, напомним, в пер-
вом матче на «Петровском» со 
счетом 3:2 выиграл «Зе-
нит»,  а  в  ответной 
встрече на лиссабон-
ском «Эштадиу да 
Луш» португальцы 
взяли реванш с нуж-
ной для себя разни-
цей — 2:0. Таким обра-
зом, в следующий ра-
унд пробилась именно 
«Бенфика».

Дополнительной интриги 
предстоящим матчам добавляет 
тот факт, что нынешний настав-
ник «Зенита» Андре Виллаш-Бо-
аш — португалец. К тому же ранее 
он тренировал злейшего врага 
«Бенфики» — «Порту». В Лиссабо-
не хорошо знают и ведущего за-
щитника «Зенита» аргентинца 
Эсекьеля Гарая, который пере-
брался в Санкт-Петербург как раз 
после удачной игры за «Бенфи-
ку». Ну а Халк, как известно, на-
стоящей звездой тоже стал в Пор-
тугалии, выступая за «Порту».

Комментируя итоги жере-
бьевки пресс-службе «Зенита», 
Андре Виллаш-Боаш напомнил 
об огромном опыте португальце, 
которые за последние пять лет 

дважды добирались до финалов 
Лиги Европы. Правда, 
тактично умолчал, 
что «орлы» оба ти-
тульных матча 
проиграли.

— Конечно, мы 
хорошо знаем их 
по встречам в Лиге 
чемпионов в прош-
лом году и понимаем,  
как усердно нам пред-
стоит рабо-
т а т ь , 
ч т о б ы 
о д е р -
жать по-
б е д у.  Э т и 
матчи не ста-
нут проще и учиты-
вая, что на них мы от-
правимся сразу после 
длительной паузы. По-
этому все наши усилия 
направим на то, чтобы 
быть готовыми к этим 
встречам, — сказал 
Виллаш-Боаш.

Небольшим дополнительным 
преимуществом «Зенита» может 
стать тот факт, что ответная игра 
состоится на площадке россий-
ского клуба. Это — еще один бо-
нус, положенный сеяным коман-
дам.

Из других пар в Лиге чемпио-
нов стоит выделить противостоя-
ние «Баварии» и прошлогоднего 
финалиста турнира «Ювентуса», 
а также очередную битву «Барсе-
лоны» и «Арсенала». У каталон-
цев и канониров давняя история 

встреч. Кроме того, любопытной 
п ол у ч и л а с ь  п а р а  « Ге н т »  — 
«Вольфсбург». Обе эти команды 
впервые пробились в плей-офф 
Лиги чемпионов, поэтому как 

минимум один участник чет-
вертьфинала будет абсо-
лютным новичком столь 
высокой стадии турнира.

Лига Европы
Во втором по значи-

мости еврокубке Рос-
сию представляют «Ло-
комотив» и «Красно-
дар». Обе также, как и 
«Зенит», вошли в число 
сеяных как победители 
групп. И ответные мат-

чи проведут дома. 

«Железнодорожникам», прямо 
скажем, не очень повезло — им до-
стался турецкий «Фенербахче». 
Учитывая известные события, к 
спорту никакого отношения не 
имеющие, выезд в Стамбул об-
ещает быть крайне нервным. До-
бавим, что эта игра состоится 16 
февраля, то есть во вторник, хотя 
матчи Лиги Европы традиционно 
проводят по четвергам. Это сдела-
но для того, чтобы развести по 
времени домашние встречи «Фе-
нербахче» и «Галатасарая» и из-
бежать столкновений турецких 
болельщиков друг с другом.

Что же касается «Краснода-
ра», то он сыграет с пражской 
«Спартой». Той самой, с которой 
летом прошлого года ЦСКА 
встречался в третьем квалифика-
ционном раунде Лиги чемпио-
нов. Армейцы тогда прошли даль-
ше, но чешский чемпион неплохо 
проявил себя в Лиге Европы и, в 
отличие от «красно-синих», про-
должает выступать в еврокубках. 
Для «Краснодара» это будет пер-
вый плей-офф в истории клуба.

Остальные пары 1/16 финала 
выглядят так: «Валенсия» — «Ра-
пид», «Фиорентина» — «Тоттен-
хэм», «Боруссия» Д — «Порту», 
«Андерлехт» — «Олимпиакос», 
«Мидтьюлланд» — «Манчестер 

Юнайтед», «Аугсбург» — 

«Ливерпуль», «Гала-
тасарай» — «Лацио», 
«Сьон» — «Брага», «Шах-
тер» — «Шальке-04», «Мар-
сель» — «Атлетик», «Севилья» 
— «Мольде», «Спортинг» — 
«Байер», «Вильярреал» — «На-
поли», «Сент-Этьен» — «Базель».

Матчи пройдут 18 и 25 февра-
ля 2016 года. Команды, указан-
ные первыми, начинают дома.

Акцент

 Питерцы встречались
с этой командой из Лиссабона 
уже четырежды,
и три раза побеждали

Лидер «Зенита» Халк
(справа) стал звездой, 
играя в Португалии 
за «Порту». Так что встречи 
с «Бенфикой» для него 
всегда были особенными.
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РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

16 февраля 
ПСЖ (Франция) — 

«Челси» (Англия)

«Бенфика»

(Португалия) —

 «Зенит» (Россия)

17 февраля
«Гент» (Бельгия) — 

«Вольфсбург»

(Германия)

«Рома» (Италия) — 

«Реал» (Испания)

23 февраля
«Арсенал» (Англия) — 

«Барселона» (Испания)

«Ювентус» (Италия) — 

«Бавария» (Германия)

24 февраля
ПСВ (Голландия) — 

«Атлетико» (Испания)

«Динамо» (Украина) — 

«Манчестер Сити»

(Англия)

8 марта
«Вольфсбург» (Герма-

ния) — «Гент» (Бельгия)

«Реал» (Испания) — 

«Рома» (Италия)

9 марта
«Челси» (Англия) — ПСЖ 

(Франция)

«Зенит» (Россия) — 

«Бенфика» 

(Португалия)

15 марта 
«Атлетико» (Испания) — 

ПСВ (Голландия) 

«Манчестер Сити»

(Англия) — 

«Динамо» (Украина)

16 марта
«Барселона» (Испания) — 

«Арсенал» (Англия)

«Бавария» (Германия) — 

«Ювентус» (Италия)

ХОККЕЙ Сборная России 
начала подготовку 
к Кубку Первого канала

Шайба 
вернулась

Илья Соболев

ВЧЕРА на новенькой «Арене легенд» сборная России 
провела открытую тренировку в рамках подготовки к до-
машнему этапу хоккейного Евротура, Кубку Первого ка-
нала.

В последний раз столица принимала турнир в 2012 
году. Затем дважды трофей разыгрывался в Сочи. И вот, 
наконец, большой хоккей возвращается в Москву. В 
сборной, кажется, никто не возражает.

— Давно мы здесь не играли, — подметил капитан сбор-
ной Илья Ковальчук. — Поэтому хорошее настроение, на-
род приехал с огромным желанием. Будут родственники, 
родители, жены, дети. Все должны настроиться и хорошо 
провести турнир.

Свой лед Кубку Первого канала предоставила новень-
кая «Арена легенд», которая в мае примет матчи чемпио-
ната мира. Этап Евротура в своем роде генеральная ре-
петиция.

— В Новогорске, где мы раньше тренировались, холод-
но, дышится по-другому, а здесь тепло. А при заполнен-
ных трибунах, наверно, станет совсем душно, — поделил-
ся соображениями главный тренер сборной Олег Знарок.

Впрочем, наставника нашей команды больше волнует 
состояние не ледового дворца, а своих подопечных. Вче-
ра утром хоккеисты сдавали кровь: в оптимальном со-
стоянии в сборную приехали далеко не все. «Я бы все 
шесть звеньев взял, но у нас всего три игры», — посетовал 
Олег Валерьевич.

В итоге на тренировку вышли пять пятерок, причем в 
тех сочетаниях, в которых команда, скорее всего, прове-
дет первый матч против шведов. Определился тренер-
ский штаб и с голкипером на эту игру: им станет молодой 
вратарь ЦСКА Илья Сорокин. После занятия из лидеров 
к прессе вышел только Ковальчук. А вот Александр Раду-
лов и Сергей Мозякин покидать раздевалку ради обще-
ния с журналистами отказались наотрез. Их заменили не 
очень многословные Антон Белов и Никита Гусев. «А вы 
жеребьевку Евро-2016 смотрели? — не знали, что еще 
спросить репортеры. — А бой Роя Джонса?»

Впрочем, на хоккеистов мы не в обиде. Главное, чтобы 
им было что сказать на льду. Напомним, матч россиян со 
шведами пройдет 17 декабря.

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

РАСПИСАНИЕ ТРЕТЬЕГО ЭТАПА КУБКА МИРА

17 декабря, четверг
Спринт (мужчины)

18 декабря, пятница
Спринт (женщины)

19 декабря, суббота
Гонка преследования (мужчины, женщины)

20 декабря , воскресенье
Масс-старт (мужчины, женщины)
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сейчас прежде всего стоит опа-
саться собственной язвительно-
сти и занудства. Чтобы дела шли 
успешно, избегайте излишней са-
моуверенности.

Телец
Желание исправить ситуацию 
потянет вас к конкретным дейст-
виям. Будьте тверды в своих на-
мерениях. Не лучший день для ре-
шения запутанных проблем. 

Близнецы
Если вас что-то не устраивает, го-
ворите об этом сразу. Формули-
руйте свои требования твердо, но 
не увлекайтесь.

Рак
Не стоит доверять свои мысли и 
переживания малознакомым лю-
дям, как бы этого ни хотелось.

Лев
В этот день не стоит предприни-
мать слишком решительных дей-
ствий. 

Дева
Для вас день будет гармоничным, 
эмоционально насыщенным.

Весы
Не переутомляйтесь, по возмож-
ности устройте себе сегодня вы-
ходной. Постарайтесь восстано-
вить свои силы. 

Скорпион
Постарайтесь проявить мудрость 
и выдержку и, главное, сохраните 
свою деловую репутацию. 

Стрелец
Удачное стечение обстоятельств 
позволит вам поправить свои 
дела. Авторитетный человек ока-
жет вам помощь.

Козерог
Не пытайтесь бороться с законом 
и авторитетными людьми, вы 
многое потеряете в этой схватке.

Водолей
Пристально следите за разверты-
вающимися вокруг событиями, 
но в ситуацию не вмешивайтесь.

Рыбы
Ваша отстраненность раздражает 
многих. Не стоит расслабляться, 
ищите новые источники дохода.  

15.12| 

ВТОРНИК

Эксперт: Российский туризм выйдет на высокий 
уровень к 2020 году
Татьяна Шадрина 
www.rg.ru/art/1199327
На мой взгляд, чтобы развивать туризм в России, нужно 
законодательно закрепить условия проживания в гостини-
цах: прописать перечень предоставляемых услуг, условия 
возврата денег за проживание и так далее. В Скандинавии, 
например, есть загородные гостиницы выходного дня. В 
стоимость включены завтраки, можно также питаться по 
системе «все включено». Кроме того, бесплатно можно по-
сещать сауну, брать напрокат снегоходы, лыжи. При жела-
нии даже рыбалку они организовывают. За отдельную пла-
ту можно пройти какие-то лечебные процедуры, посетить 
аквапарк, покататься на оленях или собачьих упряжках. 
Почему что-то подобное не развивать, например, в Подмо-
сковье?
Nikolay Bookoff

Экспорт продуктов из РФ может сравняться 
с газом и нефтью
Татьяна Шадрина 
www.rg.ru/art/1199324
Экспорт продовольствия в России уже выше импорта. Аг-
рарный сектор может не только обеспечить продовольст-
венную безопасность страны, но и занять достойное место 
в структуре экспорта. Это вполне реально, ведь Россия 
расположена практически во всех климатических зонах и 
имеет выходы к морям. Соответственно люди могут зани-
маться скотоводством и растениеводством круглогодич-
но. Например, пасти скот зимой можно в Калмыкии и юж-
нее. Тепличное растениеводство можно развивать на юге 
Краснодара и в Крыму. Не говоря уже о морских и рыбо-
разводных культурах на Каспии и Черном море.
N.B.

В Каменске-Уральском пропали две школьницы
Татьяна Воробьева 
www.rg.ru/art/1199279
«После уроков обе должны были отправиться на подгото-
вительные курсы по иностранному языку, но, как оказа-
лось, там они не появлялись. При этом они перезвонили 
близким и сообщили, что занятия посетили и возвращают-
ся домой». Еще раз убеждаюсь — никогда не надо врать. Вот 
правильно говорят: лучше горькая правда, чем сладкая 
ложь. Жалко девочек, конечно. Надеюсь, их найдут целыми 
и невредимыми.
Мира Иванова

Российские ученые предложили отправить 
на Луну роботов-аватаров 
Алексей Иванов
www.rg.ru/art/1199373
Облегчить колонизацию Луны можно с помощью исполь-
зования роботов-аватаров. Только надо чтобы эти роботы 
не просто управлялись с Земли, но и ситуационно про-
граммировались, запоминая связку «ситуация — дейст-
вия». Такой механизм нужен для организации их дальней-
шей самостоятельной работы. 
Игорь Пульхритудов

Большая карта для маленькой Зулейхи 
Клариса Пульсон 
www.rg.ru/art/1188785
Услышала в новостях о книге Гузель Яхиной «Зулейха от-
крывает глаза» и из любопытства решила посмотреть, дей-
ствительно ли книга стоит того, чтобы о ней говорили. В 
Интернете нашла быстро, сразу стала читать и не смогла 
оторваться. В 5 часов утра закончила чтение, читала пра-
ктически без перерыва, не пропуская строки, как это иног-
да происходит при чтении книг. Я окунулась в события тех 
времен. Знаю татарские обычаи и язык, и меня приятно 
удивило, насколько уместно вплетены слова на татарском 
языке, как точно описан деревенский быт. Спасибо автору.
Раиса Валитова
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Москва -4...-2, снег

Санкт-Петербург -2...0, снег

Анадырь -18...-16, снег

Архангельск -9...-6, снег

Астрахань 0...+4, облачно

Благовещенск  -16...-9, снег

Владивосток -4...+1, снег

Волгоград -2...+2, снег

Воронеж -3...-1, снег

Екатеринбург -8...-7, облачно

Иркутск -15...-5, облачно

Казань -5...-2, снег

Калининград 0...+3, облачно

Краснодар +2...+4, облачно

Магнитогорск -11...-5, солнечно

Мурманск -11...-7, снег

Нижний Новгород -4...-2, снег

Новосибирск -8...-4, облачно

Омск -7...-4, снег

Орел -4...0, снег

Оренбург -4...-1, снег

Пермь -10...-7, облачно

Ростов-на-Дону -1...+2, снег

Севастополь -1...+5, облачно

Симферополь -1...+5, солнечно

Сочи +5...+8, дождь

Тамбов -4...-1, снег

Тюмень -9...-6, облачно

Уфа -6...-3, снег

Хабаровск -17...-10, снег

Челябинск -8...-6, облачно

Чита -24...-14, облачно

Элиста 0...+4, дождь

Южно-Сахалинск -9...+2, снег

Якутск -32...-29, облачно

Ярославль -4...-2, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице немного похо-
лодает, возможен снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 750 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Температура вновь опу-
стится, но будет ясно. Ат-
мосферное давление не 
изменится.

С точки зрения простого землянина, вся вселенная и весь космос вращаются вокруг передней линзы телескопа. Ну или напротив 
зеркала, если речь идет о радиотелескопе. Подобных установок, как в селе Галенки под Уссурийском, в мире всего три штуки. 
Самую первую построили еще в 1978 году под Евпаторией. Второй оснастили Восточный центр дальней космической связи в 
1984 году. Третья находится в Узбекистане на плато Суффа, она долгие годы простаивала, обветшала, сейчас ее приводят в поря-
док российские специалисты. Дальневосточный же радиотелескоп недавно был реконструирован, теперь это главное «космиче-
ское око» страны. Он входит в состав Главного испытательного космического центра имени Г.С. Титова, поддерживает связь с кос-
мическими аппаратами (в прошлом именно отсюда вели радиообмен с миссиями «Восток», «Восход», «Союз», «Космос», «Луна», 
«Зонд», «Луноход»), а заодно изучает и дальние звезды, и ближние астероиды.

СОБЫТИЕ 

14.12| ПОНЕДЕЛЬНИК

ПОДОБНО тому, как в России 
регулярно объявляются темати-
ческие годы, посвященные исто-
рии, культуре или литературе, я 
тоже стараюсь делить свою 
жизнь на этапы. Уходящий год 
как раз прошел у меня под эги-
дой «Спорта и здоровья». Впро-
чем, я и раньше уделял своему 
организму большое внимание, 
еще до введения всеобщей ди-
спансеризации постоянно про-
ходил обследования, сдавал ана-
лизы, пил витамины. К 
сожалению,большинство росси-

ян думают о своем здоровье в по-
следнюю очередь и не торопятся 
проходить даже «обязательные» 
проверки. Причины тут, на мой 
взгляд, только две — нехватка 
времени и психологический ас-
пект. Человеку нужно отпро-
ситься с работы, морально на-
строиться, сдать анализы, прой-
ти курс обследования, а если, не 
дай бог, что-то обнаружат, могут 
положить в больницу, пропадет 
зарплата — и так далее и тому по-
добное. Люди накручивают себе 
и, полагая, что жизнь еще долгая, 
ничего не предпринимают. Те, 
кто говорят, будто не проходят 
диспансеризацию из-за недове-
рия к медицине, — лукавят. Речь 
ведь не идет о каких-то операци-
ях, где могут отрезать здоровую 
ногу; это банальное обследова-
ние, а ложиться ли под нож после 
него, решают только сами паци-
енты. В конце концов это нужно 
нам с вами, а не чиновникам, к 
чему противиться?

Разумеется, заставить чело-
века быть здоровым — невозмож-
но, однако возможно подарить 
ему стимул. В этом ключе выдача 
полиса ОМС после диспансери-
зации, о чем «РГ» пишет на 7-й 
полосе, может стать хорошим за-
делом. Понятно, чем это чревато, 
особенно возвращаясь к вопросу 
времени. Поэтому идею необхо-
димо доработать, сузив ее, к при-
меру, до корпоративного уровня. 
За здоровье своих сотрудников, 
по логике, должно отвечать ру-
ководство, следовательно, оно 
обязано организовывать диспан-
серизацию, распределять и отпу-
скать подчиненных по опреде-
ленным дням. Для большей поль-
зы данную меру следует подкре-
пить юридически, дабы несчаст-
ный сотрудник, которого шеф не 
пустил в больницу, не ходил по-
том годами без полиса. Тогда бу-
дет справедливо. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Опубликована панорама Млечного пути
www.rg.ru/art/1199601

ОБЩЕСТВО Ученые выяснили причины плохого 
поведения у подростков
www.rg.ru/art/1199608

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты снижают уровень 
холестерина
www.rg.ru/art/1199610

АВТО Топ-10 лучших двигателей 2016 года
www.rg.ru/art/1199444

ИССЛЕДОВАНИЕ Как физические нагрузки влияют на 
работу мозга
www.rg.ru/art/1199676

ВИДЕО Американец собрал огнемет из LEGO
www.rg.ru/art/1199725

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Валерий Чигинцев
певец, шоумен

ГОРОСКОП

ЧЕТВЕРГ
Похолодание продолжит-
ся, но день будет ясным. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.
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